
                                                                                                                                                                                          

1                             All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru 
 

 

 

 

 Presents 

Tense (काल) 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

‚हमें अपनी मातृभाषा पर गर्व है और हमेशा रहेगा। 

अंगे्रजी सीखना तो बस आज की जरूरत है।‚ 

 

Website: www.spokenenglish.guru, www.englishwale.com & www.wemakebloggers.com 

Books, eBooks & Web Courses: https://in.spokenenglish.guru/  

Blogs: https://www.spokenenglish.guru/blog/ 

Lesson-wise Videos & Practice Exercises on Android App:  

https://play.google.com/store/apps/details?id=in.qtime.spokenenglishguru 

YouTube:   www.youtube.com/SpokenEnglishGuru 

Facebook: https://www.facebook.com/englishwaledotcom/ 

Instagram: https://www.instagram.com/spoken_english_guru_adityarana/ 

 

 

 

http://www.spokenenglish.guru/
http://www.englishwale.com/
http://www.wemakebloggers.com/
https://in.spokenenglish.guru/
https://www.spokenenglish.guru/blog/
https://play.google.com/store/apps/details?id=in.qtime.spokenenglishguru
http://www.youtube.com/SpokenEnglishGuru
https://www.facebook.com/englishwaledotcom/
https://www.instagram.com/spoken_english_guru_adityarana/


                                                                                                                                                                                          

2                             All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru 
 

TENSES (काल) 

इस eBook में सभी 12 Tenses (काल) की Definition एवं Rules वो 

भी बबलु्कल सरल Hindi और English में समझाया गया है। आपसे मेरी 

request है बक इस eBook में बदये एक एक वीबियो को भी ध्यान से 

देखिए, समबझए और नोट्स बनाइए। मेरा दावा है, आप Tense अचे्छ से 

सीि जायेंगे। 

आईए, सबसे पहले Tenses को पहचानना सीि लें। ये वीबियो देखिए 

और जरा पहले Tense के Rules समझ लीबजए। 

Video Link: https://youtu.be/TktDf8cabjM 

तो अब हम जानते हैं बक काल तीन प्रकार के होते हैं- वततमान, भूत एवं 

भबवष्य। 

So, now we know, there are three types of tenses: Present, 

Past & Future. 

अब हम इन Rules के बहसाब से जरा कुछ Sentences में Tense की 

पहचान करते हैं  (ये वीबियो देखिए) – 

Video Link: https://youtu.be/JMzrVfenU4Q 

इस वीबियो में मैंने आपको जो Homework बदया, उसके Answers नीचे 

बदये गये हैं। 

 

https://youtu.be/TktDf8cabjM
https://youtu.be/JMzrVfenU4Q
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मैंने ककताब नही ंखरीदी। 

Maine kitaab nahi kharidi. 

Tense – Past Indefinite 

I did not buy the book. 

मैंने उसकी आर्ाज पहचान ली है। 

Mene uski aawaz pahchan li hai. 

Tense – Present Perfect 

I have recognized his voice. 

मुझे एक घडी कमली है। 

Mujhe ek ghadi mili hai. 

Tense – Present Perfect 

I have found a watch. 

ये लोग हमें खेलने नही ंदे रहे हैं। 

Ye log hame khelne nahi de rahe hain. 

Tense – Present Continuous 

These people are not letting us play. 

मैं र्हााँ एक बार गया हाँ। 

Main wahaan ek baar gaya hu. 

Tense - Present Perfect 

I have gone there once. 
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अब तक आपको ये Identify करना जरूर आ गया होगा बक कोई 

Sentence बकस Tense में है। अब आगे एक एक करके सभी Tenses 

को cover करते हैं। 
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Present Indefinite Tense 

इस Tense को Simple Present Tense भी कहते हैं। (Also known 

as the Simple Present Tense.) 

 

इस Tense के र्ाक्ो ंकी पहचान है - बिया के साथ " ता है, ती है, ते 

हैं " लगकर आता है।  

जैसे - मैं जाता हूँ, वो आता है, आप नहाते हो आबद। 

 

ककस Subject के साथ कौन सी Helping verb?? 

 केर्ल सकारात्मक र्ाक्ो ंमें (In Affirmative Sentences 

only) - 

3rd person Singular Subject के case में बिया के साथ "S या 

ES" लगाया जाता है। 

बाकी सभी Subjects के case में बिया के साथ "S या ES" नही ं

लगाया जाता है। 

 

 (कहाूँ पर S लगाएं, कहाूँ पर  ES लगाएं - ये बात आगे बतायी गयी 

है।) 
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 बाकी सभी तरह के र्ाक्ो ंमें (In Negative, Interrogative 

or Neg. Int. Sentences) - 

3rd person Singular Subject के साथ  - DOES 

बाकी सभी Subjects के साथ - DO 

अगर आपको 1st Person, 2nd Person, 3rd Person का ज्ञान नही ंहै 

तो कोई बात नही,ं ये वीबियो पूरी देि लो - 

Video Link: https://youtu.be/Uer9bilLP3Q 

 

Rules: 

Affirmative Sentence (सकारात्मक वाक्य) - 

Subject + V1 + {3rd person Singular के साथ s/es) + Object. 

Negative Sentence (नकारात्मक वाक्य) - 

Subject + does/do + not + V1 + Object. 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + does/do + Subject + V1 + Object? 

Negative Interrogative Sentence (नकारात्मक प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + does/do + Subject + not + V1 + Object? 

 

 

https://youtu.be/Uer9bilLP3Q
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सकारात्मक र्ाक्ो ंमें किया के अन्त में कब "S" लगायें और कब 

"ES" लगायें?? 

When to use "s" and When to use "es" at the end of the 

verb in Affirmative Sentences 

 केर्ल सकारात्मक र्ाक्ो ंमें (In Affirmative Sentences 

only) - 

3rd person Singular Subject के case में बिया के साथ "S या 

ES" लगाया जाता है। 

बाकी सभी Subjects के case में बिया के साथ "S या ES" नही ं

लगाया जाता है। 

Rules for using ‘es’ at the end of the verb 

If the verb ends with ‘o’, es is added at the end of the 

verb. 

Example: go becomes goes, do becomes does, etc. 

If the verb ends with ‘ss’ or ‘sh’, es is added at the end of 

the verb. 

Example: kiss becomes kisses, buzz becomes buzzes, etc. 

If the verb ends with an ‘x’, ‘zz’, or a ‘ch’, es is added at 

the end of the verb. 

Example: fix becomes fixes, relax becomes relaxes, etc. 
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If the main verb ends with y with a consonant preceding 

it, es is added at the end of the verb. 

Example: work becomes works, marry becomes marries, try 

becomes tries, etc. 

Rules for using ‘s’ at the end of the verb 

If the verb ends with y with a vowel preceding it, an ‘s' is 

added at the end of the verb. 

Example: say becomes says, play becomes plays, etc. 

अब ये वीबियो देखिए। आपको बारीबकयाूँ समझ आ जायेंगी Present 

Indefinite Tense की। ये भी पता लगेगा बक कब Interrogative 

Sentence बबलु्कल Affirmative Sentence की तरह बनता है। (Who 

के साथ) 

Video Link: https://youtu.be/FkW_ukD2QMs 

 

 

 

 

https://youtu.be/FkW_ukD2QMs
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Examples of Affirmative Sentences 

राम हर कदन एक ककलोमीटर दौड़ता है। 

Ram har din ek kilometer daudta hai. 

Ram runs for a km every day. 

मैं तुमसे तेज दौड़ता हाँ। 

Mai tumse tez daudta hoon. 

I run faster than you. 

र्ह मुझसे बात करती है। 

Vah mujhse baat krti hai. 

She talks to me. 

र्ह सीखना चाहता है। 

Vah seekhna chahta hai. 

He wants to learn. 

रे् कड़ी मेहनत करते हैं। 

Ve kadi mehnat karte hai. 

They work hard. 
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Examples of Negative Sentences 

राम नही ंदौड़ता। 

Ram nahi daudta. 

Ram does not run. 

मैं बासे्कटबॉल नही ंखेलता। 

Mai basketball nahi khelta. 

I do not play basketball. 

रे् ककताबें नही ंपढ़ते हैं। 

Ve kitaabe nahi padhte hai. 

They do not read books. 

र्ह सीखना नही ंचाहता। 

Vah seekhna nahi chahta. 

He does not want to learn. 

रे् मेहनत नही ंकरते। 

Ve mehnat nahi karte. 

They do not work hard. 
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Examples of Interrogative Sentences 

 

क्ा र्ह गाता है? 

Kya vah gata hai? 

Does he sing? 

तुम र्हााँ क्ो ंजाते हो? 

Tum waha kyu jaate ho? 

Why do you go there? 

हम ककतने बजे तक खेलते हैं? 

Hum kitne baje tak khelte hai? 

Until what time do we play? 

क्ा र्ह सू्कल जाता है? 

Kya vah school jata hai? 

Does he go to school? 

क्ा र्ह 4 बजे उठता है? 

Kya vah 4 baje uthta hai? 

Does he wake up at 4 o’clock? 
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Examples of Negative Interrogative 

Sentences 

 

क्ा र्ह सू्कल नही ंजाता है? 

Kya vah school nahi jata hai? 

Does he not go to school? 

क्ा र्ह मेहनत से पढ़ाई नही ंकरता? 

Kya vah mehnat se padhai nahi krta? 

Does he not study hard? 

क्ा रे् एक साथ नही ंखेलते हैं? 

Kya v eek sath nahi khelte hai? 

Do they not play together? 

आप उसे क्ो ंनही ंडााँटते? 

Aap use kyu nahi daantte? 

Why do you not scold him? 
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Present Continuous Tense 

इस Tense के र्ाक्ो ंकी पहचान है - बिया के साथ " रहा है, रही है, 

रहे हैं " लगकर आता है।  

जैसे - मैं जा रहा हूँ, वो आ रहा है, आप सो रहे हो आबद। 

 

ककस Subject के साथ कौन सी Helping verb?? 

3rd person Singular Subject के साथ  - IS 

1st Person Singular Subject (I) के साथ - AM 

बाकी सभी (Rest all) के साथ - ARE  

Video Link: https://youtu.be/ys_qlQIWvhA 

Rules: 

Affirmative Sentence (सकारात्मक वाक्य) - 

Subject + is/am/are + V1 + ing + Object. 

Negative Sentence (नकारात्मक वाक्य) - 

Subject + is/am/are + not + V1 + ing + Object. 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + is/am/are + Subject + V1 + ing + Object? 

Negative Interrogative Sentence (नकारात्मक प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + is/am/are + Subject + not + V1 + ing + Object? 

 

https://youtu.be/ys_qlQIWvhA
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Examples of Affirmative Sentences 

र्ह टहलने जा रही है। 

Vah tahalne ja rahi hai. 

She is going for a walk. 

मैं पढ़ रहा हाँ। 

Mai padh raha hoon. 

I am studying. 

रे् कडनर कर रहे हैं। 

Ve dinner kar rahe hai. 

They are having/taking/eating dinner. 

रे् पाटी में जा रहे हैं। 

Ve ek party me ja rahe hai. 

They are going to a party. 

र्ो रो रही है। 

Vo ro rahi hai. 

She is crying. 
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Examples of Negative Sentences 

र्ह टहलने नही ंजा रही है। 

Vah tahalne nahi ja rahi hai. 

She is not going for a walk. 

मैं पढ़ाई नही ंकर रहा हाँ। 

Mai padhai nahi kar raha hoon. 

I am not studying. 

रे् कडनर नही ंकर रहे हैं। 

Ve dinner nahi kar rahe hai. 

They are not having dinner. 

रे् पाटी में नही ंजा रहे हैं। 

Ve party me nahi ja rahe hai. 

They are not going to party. 

र्ह रो नही ंरही है। 

Vah ro nahi rahi h. 

She is not crying. 
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Examples of Interrogative Sentences 

क्ा मैं पाटी में जा रहा हाँ? 

Kya mai party me ja raha hoon? 

Am I going to the party? 

र्ह क्ो ंरो रही है? 

Vah kyu ro rhi hai? 

Why is she crying? 

क्ा मैं पत्र कलख रहा हाँ? 

Kya mai patra likh raha hu? 

Am I writing the letter? 

Examples of Negative Interrogative 

Sentences 

र्ह टहलने क्ो ंनही ंजा रही है? 

Vah tahalne kyu nahi ja rahi hai? 

Why is she not going for a walk? 

क्ा हम आज सू्कल नही ंजा रहे हैं? 

Kya hum aj school nahi ja rahe hai? 

Are we not going to school today? 
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आज आप अपनी परीक्षा के कलए उपस्थथत क्ो ंनही ंहो रहे हैं? 

Aaj ap apni pareeksha ke liye upasthit kyu nahi ho rahe hai? 

Why you are not appearing for your examination today? 

र्ह आज सुबह किकेट क्ो ंनही ंखेल रहा है? 

Vah aaj subah cricket kyu nahi khel raha hai? 

Why is he not playing cricket this morning? 

आप अपनी परीक्षाओ ंके कलए पढ़ाई क्ो ंनही ंकर रहे हैं? 

Aap apni pareekshao ke liye padhai kyu nahi kar rhe hai? 

Why are you not studying hard for your examinations? 
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Present Perfect Tense 

इस Tense के र्ाक्ो ंकी पहचान है - बिया के साथ " चुका है, चुकी 

है, चुके हैं, कलया है, कदया है, गया है, ली है, दी है, की है" लगकर आता 

है। 

 

ककस Subject के साथ कौन सी Helping verb?? 

3rd person Singular Subject के साथ  - HAS 

बाकी सभी Subjects के साथ - HAVE 

Video Link: https://youtu.be/Vlpknnb_P4U 

Rules: 

Affirmative Sentence (सकारात्मक वाक्य) - 

Subject + has/have + V3 + Object. 

Negative Sentence (नकारात्मक वाक्य) - 

Subject + has/have + not + V3 + Object. 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + has/have + Subject + V3 + Object? 

Negative Interrogative Sentence (नकारात्मक प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + has/have + Subject + not + V3 + Object? 

 

 

https://youtu.be/Vlpknnb_P4U
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Examples of Affirmative Sentences 

मेहमान जा चुके हैं। 

Mehman ja chuke hai. 

The guests have left. 

राम सू्कल चला गया है। 

Ram school chala gaya hai. 

Ram has gone to school. 

हमने पररसर को घेर कलया है। 

Humne parisar ko gher liya hai. 

We have surrounded the premises. 

उसने मेरे मैसेज का जर्ाब कदया है। 

Usne mere message ka jawab diya hai. 

She has replied to my message. 

उसने परीक्षाएं पास कर ली हैं। 

Usne pareekshayein paas kar li hain. 

She has passed the exams. 
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Examples of Negative Sentences 

आपने अपना होमर्कव  पूरा नही ंककया है। 

Aapne apna homework pura nahi kiya hai. 

You have not completed your homework. 

राम खेलने के कलए बाहर नही ंगया है। 

Ram khelne ke liye bahar nahi gaya hai. 

Ram has not gone out to play. 

रे् अभी तक नही ंपहंचे हैं। 

Ve abhi tak nahi pahunche hai. 

They have not arrived yet. 

उन्ोनें हमें र्ापस नही ंबुलाया है। 

Unhone hamein wapas nahi bulaya hai. 

They have not called us back. 
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Examples of Interrogative Sentences 

क्ा आपने आने र्ाली परीक्षाओ ंकी तैयारी कर ली है? 

Kya apne aane wali pareekshao ki taiyari kar li hai? 

Have you prepared for the upcoming examinations? 

क्ा उसने आपकी ककताब पढ़ी है? 

Kya usne aapki kitab padhi hai? 

Has she read your book? 

क्ा उन्ोनें हमें र्ापस बुलाया है? 

Kya unhone hamein wapas bulaya hai? 

Have they called us back? 

क्ा उन्ोनें आपके सू्कल की नोटबुक लौटा दी है? 

Kya unhone aapke school ki notebook lauta di hai? 

Have they returned your school notebook? 

क्ा उन्ोनें खेल खेलना समाप्त कर कदया है? 

Kya unhone khel khelna samapt kar diya hai? 

Have they finished playing the game? 

 

 



                                                                                                                                                                                          

22                             All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru 
 

Examples of Negative Interrogative 

Sentences 

आपने लाइबे्ररी का बकाया भुगतान क्ो ंनही ंकदया है? 

Aapne library ka bakaya bhugtaan kyu nahi diya hai? 

Why have you not paid the library dues? 

उसने मैथमेकटक्स ओलंकपयाड के कलए आरे्दन क्ो ंनही ंककया है? 

Usne mathematics Olympiad ke liye aavedan kyu nahi kiya 

hai? 

Why has she not applied for the Mathematics Olympiad? 

उन्ोनें खाना क्ो ंनही ंखाया है? 

Unhone khana kyu nahi khaya hai? 

Why have they not eaten the food? 

र्ह अपनी ककताबें क्ो ंनही ंलाई है? 

Vah apni kitaabe kyu nahi lai hai? 

Why has she not brought her books? 

आपने अपना होमर्कव  क्ो ंनही ंककया है? 

Aapne apna homework kyu nahi kiya hai? 

Why have you not done your homework? 
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Present Perfect Continuous Tense 

इस Tense के र्ाक्ो ंकी पहचान है - बिया के साथ " रहा है, रही है, 

रहे हैं " लगकर आता है और साथ ही " समय के साथ से " का बजि 

होता है।  

जैसे - मैं 2 बजे से िेल रहा हूँ, वो सुबह से िा रहा है, आप काफी देर से 

सो रहे हो आबद। 

 

से के बलए - 

Since का प्रयोग बकसी बनबित समय से के साथ  – The word ‘since’ is 

used to express the exact time in which the action started. 

For का प्रयोग बकसी समयावबध से के साथ –The word ‘for’ is used 

to express an unknown amount of time passed. 

 

ककस Subject के साथ कौन सी Helping verb?? 

3rd person Singular Subject के साथ  - HAS BEEN 

बाकी सभी Subjects के साथ - HAVE BEEN 

 

अगर आप Since और For के प्रयोग को थोिा और बेहतर समझना चाहें 

तो नीचे दी गयी ये वीबियो देि लीबजए। 

Video Link: https://youtu.be/o6rICWf1WVg 

अब ये वीबियो देखिए (Now watch this video to understand this tense): 

Video Link: https://youtu.be/rlxXdreWTqk 

https://youtu.be/o6rICWf1WVg
https://youtu.be/rlxXdreWTqk
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Rules: 

Affirmative Sentence (सकारात्मक वाक्य) - 

Subject + has/have + been + V1 + ing + Obj + Since/For + 

{TIME}. 

Negative Sentence (नकारात्मक वाक्य) - 

Subject + has/have + not + been + V1 + ing + Obj + 

Since/For + {TIME}. 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + has/have + Subject + been + V1 + ing + Obj + 

Since/For + {TIME}? 

Negative Interrogative Sentence (नकारात्मक प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + has/have + Subject + not + been + V1 + ing + Obj 

+ Since/For + {TIME}? 

  

Examples of Affirmative Sentence 

र्ह 1947 से यहााँ रह रहा है। 

Vah 1947 se yaha reh raha hai. 

He has been living here since 1947. 

राम एक घंटे से चल रहा है। 

Raam ek ghante se chal raha hai. 

Ram has been walking for one hour. 



                                                                                                                                                                                          

25                             All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru 
 

र्ह एक हफे्त से इस ककताब को पढ़ रही है। 

Vah ek hafte se is kitaab ko padh rahi hai. 

She has been reading this book for a week. 

रे् सात बजे से पढ़ रहे हैं। 

Ve saat baje se padh rahe hai. 

They have been studying since 7 o’clock. 

र्ह एक घंटे से मेरा इंतजार कर रहा है। 

Vah ek ghante se mera intezaar kar raha tha. 

He has been waiting for me for an hour. 

Examples of Negative Sentences 

र्ह रकर्र्ार से पढ़ाई नही ंकर रही है। 

Vah ravivaar se padhai nahi kar rahi hai. 

She has not been studying since Sunday. 

रे् एक साल से एक-दूसरे से नही ंकमल रहे हैं। 

Ve ek saal se ek dusre se nahi mil rahe hai. 

They have not been meeting each other for a year. 

रे् सोमर्ार से एक्सरसाइज नही ंकर रहे हैं। 

Ve somvaar se exercise nahi kar rahe hai. 

They have not been exercising since Monday. 
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र्ह एक महीने से पै्रस्िस नही ंकर रहा है। 

Vah ek mahine se practice nahi kar raha hai. 

He has not been practicing for a month. 

आप एक महीने से मेरे कॉल का जर्ाब नही ंदे रहे हैं। 

Aap ek mahine se mere call ka jawab nahi de rahe hai. 

You have not been returning my calls for a month. 

Examples of Interrogative Sentences 

रे् दो घंटे से क्ा बात कर रहे हैं? 

Ve do ghante se kya baat kar rahe hai? 

What have they been talking about for two hours? 

रे् कपछले सप्ताह से क्ो ंलड़ रहे हैं? 

Ve pichle saptah se kyu lad rahe hai? 

Why have they been fighting since last week? 

क्ा र्ह पच्चीस साल से पढ़ा रही है? 

Kya vah pachhees saal se padha rahi hai? 

Has she been teaching for twenty-five years? 

कौन कपछले एक घंटे से शोर मचा रहा है? 

Kaun pichle ek ghante se shor macha raha hai? 

Who has been making noise for the last one hour? 
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क्ा र्ह कपछले सात कदनो ंसे एक ही ककताब पढ़ रहा है? 

Kya vah pichle saat dino se ek hi kitaab padh raha hai? 

Has he been reading the same book for the past seven days? 

र्ह कल से अपने कमरे में क्ा कर रहा है? 

Vah kal se apne kamre me kya kar raha hai? 

What has he been doing in his room since yesterday? 

Examples of Negative Interrogative Sentences 

क्ा र्ह कपछले दो सप्ताह से एक ही प्रोजेि पर काम नही ंकर रहा 

है? 

Kya vah pichle do saptah se ek hi project par kaam kar raha 

hai? 

Has he not been working on the same project for the last 

two weeks? 

क्ा मैं सुबह से र्ही बात नही ंकह रहा हाँ? 

Kya mai subah se wahi baat nahi keh raha hu? 

Have I not been saying the same thing since morning? 

क्ा आप 2011 से एक ही नाई के पास नही ंजा रहे हैं? 

Kya ap 2011 se ek hi naai ke paas nahi ja rahe hai? 

Have you not been going to the same hair dresser since 

2011? 
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Past Indefinite Tense 

इस Tense को Simple Past Tense भी कहते हैं। (Also known as the 

Simple Past Tense.) 

 

इस Tense के र्ाक्ो ंकी पहचान है - बिया के साथ " आया, गया, 

रोया, सोया, ली, दी, की " लगकर आता है।  

ककस Subject के साथ कौन सी Helping verb?? 

सकारात्मक वाक्यो ं(Affirmative Sentences) में हमेशा Verb की 2nd 

form का प्रयोग बकया जाता है। बाकी सभी तरह के वाक्यो ं(Negative, 

Interrogative or Neg. Int. Sentences) में सभी Subjects के साथ - 

DID का प्रयोग बकया जाता है। 

Which helping verb with which subject?? 

सभी Subjects के साथ - DID 

Note: No helping verb is used in affirmative sentences. 

Video Link: https://youtu.be/F1idCxWcA8U 

Rules: 

Affirmative Sentence (सकारात्मक वाक्य) - 

Subject + V2 + Object. 

Negative Sentence (नकारात्मक वाक्य) - 

Subject + did + not + V1 + Object. 

https://youtu.be/F1idCxWcA8U
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Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + did + Subject + V1 + Object? 

Negative Interrogative Sentence (नकारात्मक प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + did + Subject + not + V1 + Object? 

Examples of Affirmative Sentences 

रे् टहलने के कलए गए थे। 

Ve tahalne ke liye gaye the. 

They went out for a walk. 

उसने उसे एक पत्र कलखा। 

Usne use ek patra likha. 

He wrote a letter to her. 

उन्ोनें अपने दोस्ो ंके साथ खेला। 

Unhone apne dosto ke sath khela. 

They played with their friends. 

हमने समय पर अपना होमर्कव  जमा कर कदया। 

Unhone samay par apna homework jama kar diya. 

We submitted our homework on time. 

उन्ोनें परीक्षा के कलए क्वालीफाई ककया। 

Unhone pareeksha ke liye qualify kiya. 

They qualified for the exam. 
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Examples of Negative Sentences 

उन्ोनें फाइनल के कलए क्वालीफाई नही ंककया। 

Unhone final ke liye qualify nahi kiya. 

They did not qualify for the finals. 

रे् समय पर बस नही ंपकड़ सके। 

Ve samay par bus nahi pakad sake. 

They could not catch the bus on time. 

उन्ें कगफ्ट पसंद नही ंआया। 

Unhe gift pasand nahi aaya. 

They did not like the gift. 

मैंने उसका इंतजार नही ंककया। 

Maine uska intezaar nahi kiya. 

I did not wait for him. 

उसे कफल्म पसंद नही ंआई। 

Use film pasand nahi aai. 

She did not like the movie. 
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Examples of Interrogative Sentences 

क्ा आपको ककताब पसंद आई? 

Kya apko kitab pasand aai? 

Did you like the book? 

क्ा उसने आस्खरी पेज तक ककताब पढ़ी? 

Kya usne aakhiri page tak kitaab padhi? 

Did he read the book till the last page? 

क्ा उसने अपनी परीक्षाओ ंकी तैयारी शुरू कर दी? 

Kya usne apni pareekshao ki taiyaari shuru kar di thi? 

Did he start preparing for his examinations? 

रे् अपने घर से क्ो ंकशफ्ट हए? 

Ve apne ghar se kyu shift hue? 

Why did they shift from their home? 

क्ा रे् असाइनमेंट देना भूल गए? 

Kya ve assignment dena bhul gaye? 

Did they forget to submit their assignments? 
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Examples of Negative Interrogative 

Sentences 

क्ा मैं अपने दस्ारे्ज नही ंलाया? 

Kya mai apne dastavej nahi laya? 

Did I not bring my documents? 

क्ा उसे रात का खाना पसंद नही ंआया? 

Kya use raat ko khana pasand nahi aaya? 

Did she not like dinner? 

क्ा र्ह परीक्षा के कलए उपस्थथत नही ंहआ? 

Kya vah pareeksha ke liye upasthit nahi hua tha? 

Did he not appear for the examination? 

क्ा उन्ें स्क्वज के बारे में पता नही ंथा? 

Kya unhe quiz ke bare me pata nahi tha? 

Did they not know about the quiz? 
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Past Continuous Tense 

The "Past Continuous Tense" is also referred to as the "Past 

Progressive Tense".  

इस Tense के र्ाक्ो ंकी पहचान है - बिया के साथ " रहा था, रही 

थी, रहे थे " लगकर आता है।  

जैसे - मैं जा रहा था, वो आ रहा था, आप सो रहे थे आबद। 

 

ककस Subject के साथ कौन सी Helping verb?? 

Singular Subjects के साथ  - WAS 

Plural Subjects के साथ - WERE 

Rules: 

Affirmative Sentence (सकारात्मक वाक्य) - 

Subject + was/were + V1 + ing + Object. 

Negative Sentence (नकारात्मक वाक्य) - 

Subject + was/were + not + V1 + ing + Object. 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + was/were + Subject + V1 + ing + Object? 

Negative Interrogative Sentence (नकारात्मक प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + was/were + Subject + not + V1 + ing + Object? 

Video Link: https://youtu.be/KzFLIDqTfjM 

 

https://youtu.be/KzFLIDqTfjM


                                                                                                                                                                                          

34                             All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru 
 

Examples of Affirmative Sentences 

र्ह एक आकटवकल कलख रहा था। 

Vah ek article likh raha tha. 

He was writing an article. 

रे् प्रोजेि पर काम कर रहे थे। 

Ve project par kaam kar rahe the. 

They were working on the project. 

र्ह अपना मैथमेकटक्स का होमर्कव  पूरा कर रही थी। 

Vah apna mathematics ka homework pura kar rahi thi. 

She was completing her Mathematics homework. 

र्ह अपनी आने र्ाली परीक्षाओ ंकी तैयारी कर रहा था। 

Vah apni aane wali pareekshao ki taiyaari kar raha tha. 

He was preparing for his upcoming examinations. 

र्ह अपनी कार की मरम्मत कर रही थी। 

Vah apni car ki marammat kar rahi thi. 

She was repairing her car. 
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Examples of Negative Sentences 

रे् बाहर नही ंजा रहे थे। 

Ve bahar nahi ja he the. 

They were not going out. 

र्ह कपककनक के कलए तैयार हो रही थी। 

Vah apni picnic ke liye taiyaar ho rahi thi. 

She was getting ready for the picnic. 

रे् कशक्षक कदर्स के कलए कक्षा को सजा रहे थे। 

Ve shikshak diwas ke liye kaksha ko saja rahe the. 

They were decorating the classroom for Teacher’s Day. 

बचे्च गाडवन में इधर-उधर भाग रहे थे। 

Bachhe garden me idhar udhar bhaag rahe the. 

The children were running around the garden. 

Examples of Interrogative Sentences 

क्ा रे् कॉलेज जाने के कलए कनकल रहे थे? 

Kya ve college jane ke liye nikal rahe the? 

Were they leaving to go to college? 
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क्ा र्ह उनके साथ पाटी में जा रही थी? 

Kya vah unke sath party me ja rahi thi? 

Was she accompanying them to the party? 

रे् कपककनक का आयोजन कहााँ कर रहे थे? 

Ve picnic ka aayojan kaha kar rahe the? 

Where were they organizing the picnic? 

कपछले तीन घंटो ंसे र्ह क्ा कर रही थी? 

Pichle teen ghanto se vah kya kar rahi thi? 

What was she doing in the last three hours? 

क्ा र्ह गाना गा रही थी? 

Kya vah gaana ga rahi thi? 

Was she singing a song? 

Examples of Negative Interrogative 

Sentences 

उनकी मााँ उन्ें उनकी गलकतयो ंके कलए क्ो ंनही ंडााँट रही थी? 

Unki ma unhe unki galtiyon ke liye kyu nahi daant rahi thi? 

Why was their Mother not scolding them for their mistakes? 
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तुम मुझे कॉल क्ो ंनही ंकर रहे थे? 

Tum mujhe call kyu nahi kar rahe the? 

Why were you not calling out to me? 

क्ा र्ह ऑकफस के समय पर काम नही ंकर रही थी? 

Kya vah office ke samay par kaam nahi kar rahi thi? 

Was she not working during office hours? 

क्ा मैं सर्ालो ंके सही जर्ाब नही ंदे रहा था? 

Kya mai sawalo ke sahi jawab nahi de raha tha? 

Was I not answering the questions correctly? 

र्ह घूमने के कलए क्ो ंनही ंजा रहा था? 

Vah ghumne ke liye kyu nahi ja raha tha? 

Why was he not going for his walks? 
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Past Perfect Tense 

इस Tense के र्ाक्ो ंकी पहचान है - बिया के साथ " चुका था, चुकी 

थी, चुके थे, कलया था, कदया था, गया था, ली थी, दी थी, की थी" 

लगकर आता है। सभी Subjects के साथ - HAD का प्रयोग बकया जाता 

है। 

Rules: 

Affirmative Sentence (सकारात्मक वाक्य) - 

Subject + had + V3 + Object. 

Negative Sentence (नकारात्मक वाक्य) - 

Subject + had + not + V3 + Object. 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + had + Subject + V3 + Object? 

Negative Interrogative Sentence (नकारात्मक प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + had + Subject + not + V3 + Object? 

 

Video Link: https://youtu.be/TMlzzTc_WQs 

 

 

 

https://youtu.be/TMlzzTc_WQs
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Examples of Affirmative Sentences 

डॉिर के आने से पहले ही मरीज का कनधन हो गया था। 

Doctor ke aane se pehle hi mareez ka nidhan ho gaya tha. 

The patient had passed away before the arrival of the doctor. 

उसने बचपन में कई सजवरी करर्ाई थी। 

Usne Bachpan me kai surgery karvaai thi. 

She had undergone numerous surgeries during her 

childhood. 

उसने असाइनमेंट पूरा कर कलया था, लेककन उसे सू्कल ले जाना भूल 

गई। 

Usne assignment pura kar liya tha lekin use school le jana 

bhool gai. 

She had completed the assignments but forgot to take them 

to school. 

उन्ोनें बहत अकधक जंक फूड खा कलया था। 

Unhone bahut adhik junk food kha liya tha. 

They had consumed too much junk food. 

मेरे पहाँचने से पहले ही आप कनकल चुके थे। 

Mere pahuchne se pehle hi aap nikal chuke the. 

You had left even before I reached. 
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Examples of Negative Sentences 

कक्षा की मॉकनटर ने छात्रो ंको समय सीमा के बारे में सूकचत नही ं

ककया था। 

Kaksha ki monitor ne chatro ko samay seema ke baare me 

soochit nahi kiya tha. 

The class monitor had not informed the students about the 

deadline. 

हमने अपने छात्रार्ास के कमरे को साफ नही ंककया था। 

Humne apne chhatravaas ke kamre ko saaf nahi kiya tha. 

We had not cleaned our dorm room. 

रे् सू्कल नही ंगए थे। 

Ve school nahi gaye the. 

They had not gone to school. 

उसने अपने सू्कल फेयररे्ल के कलए अपनी नई डर ेस पहन रखी थी। 

Usne apne school farewell ke liye apni nai dress pehan rakhi 

thi. 

She had worn her new dress for her school farewell. 
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Examples of Interrogative Sentences 

क्ा आपने अपनी परीक्षा की तैयारी की थी? 

Kya apne apni pareeksha ki taiyaari kit hi? 

Had you prepared for your examination? 

उसने पत्र क्ो ंकलखा था? 

Usne patra kyu likha tha? 

Why had she written a letter? 

उसने ककससे मदद मांगी थी? 

Usne kisse madad maangi thi? 

Who had he asked for help? 

क्ा उसने धूम्रपान छोड़ कदया था? 

Kya usne dhoomrapaan chhod diya tha? 

Had he quit smoking? 

मेरे पहंचने से पहले ही र्ह क्ो ंचला गया था? 

Mere pahuchne se pehle hi vah kyu chala gaya tha? 

Why had he left before I reached the place? 
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Examples of Negative Interrogative 

Sentences 

उसने आपको अपनी पाटी में क्ो ंनही ंआमंकत्रत ककया था? 

Usne apko apni party me kyu nahi amantrit kiya tha? 

Why had she not invited you to her party? 

क्ा उन्ोनें परीक्षा की तारीख अभी तक नही ंबदली थी? 

Kya unhone pareeksha ki tareekh abhi tak nahi badli thi? 

Had they not changed the date of the examination yet? 

र्ह परीक्षा के कलए उपस्थथत क्ो ंनही ंहआ था? 

Vah pareeksha ke liye upasthit kyu nahi hua tha? 

Why had he not appeared for the examination? 

आपने कनधावररत समय पर दर्ा क्ो ंनही ंली थी? 

Apne nirdharit samay par dawa kyu nahi li thi? 

Why had you not taken the medicine at the designated 

timings? 

उन्ोनें प्रस्ार् को क्ो ंनही ंस्वीकार ककया था? 

Unone prastaav ko kyu nahi sweekar kiya tha? 

Why had they not accepted the proposal? 

 



                                                                                                                                                                                          

43                             All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru 
 

अगर आप में से कोई भी Present Perfect, Past Indefinite और Past 

Perfect के बीच के फकत  को नही ंसमझ पा रहा हो, तो नीचे दी गयी 

वीबियो को आखिर तक देखिएगा। बहुत आसान सा फकत  है। 

Video Link: https://youtu.be/CUe942u_l9M 

Past Perfect Continuous Tense 

इस Tense के र्ाक्ो ंकी पहचान है - बिया के साथ " रहा था, रही 

थी, रहे थे " लगकर आता है और साथ ही " समय के साथ से " का 

बजि होता है।  

जैसे - मैं 2 बजे से िेल रहा था, वो सुबह से िा रहा था, आप काफी देर 

से सो रहे थे आबद। 

 

से के बलए - 

Since का प्रयोग बकसी बनबित समय से के साथ  – The word ‘since’ is 

used to express the exact time in which the action started. 

For का प्रयोग बकसी समयावबध से के साथ –The word ‘for’ is used 

to express the duration of time. 

 

ककस Subject के साथ कौन सी Helping verb?? 

सभी Subjects के साथ - HAD BEEN 

Video Link: https://youtu.be/tCHzv7zmodA 

https://youtu.be/CUe942u_l9M
https://youtu.be/tCHzv7zmodA
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Rules: 

Affirmative Sentence (सकारात्मक वाक्य) - 

Subject + had + been + V1 + ing + Obj + Since/For + 

{TIME}. 

Negative Sentence (नकारात्मक वाक्य) - 

Subject + had + not + been + V1 + ing + Obj + Since/For + 

{TIME}. 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + had + Subject + been + V1 + ing + Obj + 

Since/For + {TIME}? 

Negative Interrogative Sentence (नकारात्मक प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + had + Subject + not + been + V1 + ing + Obj + 

Since/For + {TIME}? 

 

Examples of Affirmative Sentences 

रे् दो घंटे से कफल्म देख रहे थे। 

Ve do ghante se film ekh rahe the. 

They had been watching the movie for two hours. 

र्ह 8 बजे से पढ़ रही थी। 

Vah 8 baje se padh rahi thi. 

She had been studying since 8 o’clock. 
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र्ह छह महीने से नौकरी के कलए अप्लाई कर रहा था। 

Vah 6 mahine se naukri ke liye apply kar raha tha. 

He had been applying for jobs for six months. 

रे् 15 र्षों से अपना कबजनेस चला रहे थे। 

Ve 15 varsho se apna business chala rahe the. 

They had been running their business for over fifteen years. 

मैं कपछले हफे़्त से तुम्हारा इंतजार कर रहा था। 

Mai pichle hafte se tumhara intezaar kar raha tha. 

I had been waiting for you since last week. 

Examples of Negative Sentences 

रे् दो घंटे से कफल्म नही ंदेख रहे थे। 

Ve do ghante se film nahi dekh rahe the. 

They had not been watching the movie for two hours. 

र्ह 8 बजे से नही ंपढ़ रही थी। 

Vah 8 baje se nahi padh rahi thi. 

She had not been studying since 8 o’clock. 

र्ह छह महीने से नौकररयो ंके कलए अप्लाई नही ंकर रहा था। 

Vah chhe mahine se naukriyo ke liye apply nahi kar rha tha. 

He had not been applying for jobs for six months. 
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रे् कपछले दो हफ्तो ंसे ककताबें नही ंपढ़ रहे थे। 

Ve pichle do hafto se kitaab nahi padh rhe the. 

They had not been reading books for the last two weeks. 

बचे्च 5 बजे से नही ंखेल रहे थे। 

Bacche 5 baje se nahi khel rahe the. 

The kids had not been playing since 5 o’ clock. 

Examples of Interrogative Sentences 

क्ा रे् 2017 से प्रोजेि पर काम कर रहे थे? 

Kya ve 2017 se project par kaam kar rahe hai? 

Had they been working on the project since 2017? 

र्ह दो महीने से शाकाहारी भोजन क्ो ंखा रहा था? 

Vah do mahine se shakahari bhojan kyu kha raha tha? 

Why had he been eating vegetarian food for two months? 

रे् 2015 से एक ही कैमरे का उपयोग क्ो ंकर रहे थे? 

Ve 2015 se ek hi camera ka upyog kyu kar rahe the? 

Why had they been using the same camera since 2015? 
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Examples of Negative Interrogative 

Sentences 

र्ह दो कदनो ंसे अपनी दर्ा क्ो ंनही ंले रही थी? 

Vah do dino se apni dawa kyu nahi le rahi thi? 

Why had she not been taking her medicine for two days? 

रे् तीन सप्ताह से अपने कमरे की सफाई क्ो ंनही ंकर रहे थे? 

Ve teen saptah se apne kamre ki safai kyu nahi kar rahe the? 

Why had they not been cleaning their room for three weeks? 

र्ह सोमर्ार से परीक्षा के कलए पै्रस्िस क्ो ंनही ंकर रहा था? 

Vah somvaar se pareeksha ke liye practice kyu nahi kar raha 

tha? 

Why had he not been practicing for the examination since 

Monday? 

क्ा र्ह तब से पढ़ाई नही ंकर रहा था जब उसके कपता काम के कलए 

चले गए थे? 

Kya veh tab se padhai nahi kar raha tha jab uske pita kaam 

ke liye chale gaye the? 

Had he not been studying since his father left for work? 
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Future Indefinite Tense 

इस Tense को Simple Present Tense भी कहते हैं। (Also 

known as the Simple Present Tense.) 

 

इस Tense के र्ाक्ो ंकी पहचान है - बिया के साथ " गा, गे, गी" 

लगकर आता है।  

ककस Subject के साथ कौन सी Helping verb?? 

सभी Subjects के साथ - WILL 

अब "SHALL" का प्रयोग केवल एक Modal Verb की तरह ही बकया 

जाता है। इसीबलए अब आप अक्सर देिते हैं बक सभी Subjects के साथ 

"WILL" का ही प्रयोग बकया जाता है। 

Rules: 

Affirmative Sentence (सकारात्मक वाक्य) - 

Subject + will + V1 + Obj. 

Negative Sentence (नकारात्मक वाक्य) - 

Subject + will + not + V1 + Obj. 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + will + Subject + V1 + Obj.? 

Negative Interrogative Sentence (नकारात्मक प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + will + Subject + not + V1 + Obj.? 

Video Link: https://youtu.be/NntFgy4Nh44 

https://youtu.be/NntFgy4Nh44
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Examples of Affirmative Sentences 

र्ह कल पहाँचेगा। 

Vah kal pahunchega. 

He will arrive tomorrow. 

र्ह इसे कल खरीदेगी। 

Vah ise kal khareedegi. 

She will buy it tomorrow. 

रे् उसे एक उपहार भेजेंगे। 

Ve use ek uphar bhejenge. 

They will send a gift to him. 

र्ह कॉलेज के कलए कनकलेगी। 

Vah college ke liye niklegi. 

She will leave for college. 

र्ह उससे शादी करेगा। 

Vah usse shadi karegi. 

He will marry her. 
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Examples of Negative Sentences 

र्ह आपकी मदद नही ंकरेगा। 

Vah apki madad nahi karega. 

He will not help you. 

रे् आपसे नही ंकमलेंगे। 

Ve apse nahi milenge. 

They will not meet you. 

र्ह कॉलेज नही ंजाएगी। 

Vah college nahi jayegi. 

She will not go to college. 

र्ह उससे शादी नही ंकरेगा। 

Vah usse shadi nahi karega. 

He will not marry her. 

र्ह छात्र इस र्षव परीक्षा नही ंदेगा। 

Vah student is varsha exam nahi dega. 

That student will not appear for the exam this year. 
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Examples of Interrogative Sentences 

आप अपने पंखे की मरम्मत कब करें गे? 

Aap apne pankhe ki marammat kab karenge? 

When will you repair your fan? 

कशक्षक परीक्षा कब आयोकजत करें गे? 

Shikshak pareeksha kab aayojit karenge? 

When will the teacher conduct the test? 

आप टेस्ट के कलए पै्रस्िस कब शुरू करें गे? 

Aap test ke liye practice kab shuru karenge? 

When will you start practicing for the test? 

आप आज रात को क्ा खाओगे? 

Aap aj raat ko kya khaoge? 

What will you eat tonight? 

र्ह गलत काम क्ो ंकरेगा? 

Vah galt kaam kyu karega? 

Why will he do the wrong thing? 
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Examples of Negative Interrogative 

Sentences 

र्ह उसे कनमंत्रण क्ो ंनही ंभेजेगा? 

Vah use nimantran kyu nahi bhejega? 

Why will he not send an invitation to him? 

र्ह परीक्षा के कलए उपस्थथत क्ो ंनही ंहोगा? 

Vah pareeksha ke liye upasthit kyu nahi hoga? 

Why will he not appear for the examination? 

र्ह यहााँ क्ो ंनही ंआएगी? 

Vah yaha kyu nahi aayegi? 

Why will she not come here? 

र्ह काम क्ो ंनही ंकरेगा? 

Vah kaam kyu nahi karega? 

Why will he not work? 
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Future Continuous Tense 

इस Tense के र्ाक्ो ंकी पहचान है - बिया के साथ " रहा होगा, रही 

होगी, रहे होगें " लगकर आता है।  

 

ककस Subject के साथ कौन सी Helping verb?? 

सभी Subjects के साथ - WILL BE 

Rules: 

Affirmative Sentence (सकारात्मक वाक्य) - 

Subject + will be + V1 + ing + Object. 

Negative Sentence (नकारात्मक वाक्य) - 

Subject + will not be + V1 + ing + Object. 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + will + Subject + be + V1 + ing + Object? 

Negative Interrogative Sentence (नकारात्मक प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + will + Subject + not + be + V1 + ing + Object? 

 

Video Link: https://youtu.be/Wb-tG5QD4oY 

 

 

https://youtu.be/Wb-tG5QD4oY
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Examples of Affirmative Sentences 

र्ह कल अपनी प्रकतयोकगता की तैयारी कर रहा होगा। 

Vah kal apni pratiyogita ki taiyaari kar raha hoga. 

He will be preparing for his competition tomorrow. 

आप कल शाम को अगले चरण के कलए योजना बना रहे होगें। 

Aap kal sham ko agle charan ke liye yojna bana rhe honge. 

You will be planning for the next step tomorrow evening. 

कल बाररश हो रही होगी। 

Kal baarish ho rahi hogi. 

It will be raining tomorrow. 

आप 2 कदन बाद कंपनी के कर्ज्ञापन कर्भाग का कायवभार संभाल रहे 

होगें। 

Aap 2 din baad company ke vigyapan vibhaag ka karyabhar 

sambhal rahe honge. 

You will be taking over the Advertisement department of the 

company after 2 days. 

हम अगले साल अमेररका जा रहे होगें। 

Hum agle saal America ja rahe honge. 

We will be going to America next year. 
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Examples of Negative Sentences 

र्ह कल सू्कल नही ंजा रही होगी। 

Vah kal school nahi ja rahi hogi. 

She will not be going to school tomorrow. 

हम अगले साल अमेररका नही ंजा रहे होगें। 

Hum agle saal America nahi ja rahe honge. 

We will not be going to America next year. 

कल बाररश नही ंहो रही होगी। 

Kal baarish nahi ho rahi hogi. 

It will not be raining tomorrow. 

Examples of Interrogative Sentences 

र्ह कल सू्कल ककतने बजे जा रही होगी? 

Vah kal school kitne baje ja rahi hogi? 

At what time will she be going to school tomorrow? 

हम अगले साल अमेररका क्ो ंजा रहे होगें? 

Hum agle saal America kyo ja rahe honge? 

Why will we be going to America next year? 
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क्ा कल बाररश हो रही होगी? 

Kya kal baarish ho rahi hogi? 

Will it be raining tomorrow? 

क्ा र्ह आज शाम को इर्ेंट में गाने गा रही होगी? 

Kya vah aaj shaam ko event me gaane ga rahi hogi? 

Will she be singing songs at the event in the evening today? 

Examples of Negative Interrogative 

Sentences 

र्ह कल सू्कल क्ो ंनही ंजा रही होगी? 

Vah kal school kyon nahi ja rahi hogi? 

Why will she not be going to school tomorrow? 

क्ा कल बाररश नही ंहो रही होगी? 

Kya kal baarish nahi ho rahi hogi? 

Will it not be raining tomorrow? 
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Future Perfect Tense 

इस Tense के र्ाक्ो ंकी पहचान है - बिया के साथ " चुका होगा, 

चुकी होगी, चुके होगें, कलया होगा, कदया होगा, गया होगा, ली होगी, 

दी होगी, की होगी " लगकर आता है।  

 

ककस Subject के साथ कौन सी Helping verb?? 

सभी Subjects के साथ - WILL HAVE 

Rules: 

Affirmative Sentence (सकारात्मक वाक्य) - 

Subject + will have + V3 + Object. 

Negative Sentence (नकारात्मक वाक्य) - 

Subject + will have + not + V3 + Object. 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + will + Subject + have + V3 + Object? 

Negative Interrogative Sentence (नकारात्मक प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + will + Subject + not + have + V3 + Object? 

Video Link: https://youtu.be/yJnBFuDgu1k 

 

 

https://youtu.be/yJnBFuDgu1k
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Examples of Affirmative Sentences 

र्ह 2025 तक बहत पैसा कमा चुका होगा। 

Vah 2025 tak bahut paisa kama chukka hoga. 

He will have earned a lot of money by 2025. 

र्ह 2020 तक गे्रजुएशन कर चुकी होगी। 

Vah 2020 tak graduation kar chuki hogi. 

She will have graduated by 2020. 

Examples of Negative Sentences 

र्ह 2025 तक बहत पैसा नही ंकमा चुका होगा। 

Vah 2025 tak bahut paisa nahi kama chukka hoga. 

He will not have earned a lot of money by 2025. 

र्ह 2020 तक गे्रजुएशन नही ंकर चुकी होगी। 

Vah 2020 tak graduation nahi kar chuki hogi. 

She will not have graduated by 2020. 

Examples of Interrogative Sentences 

क्ा र्ह 2025 तक बहत पैसा कमा चुका होगा? 

Kya vah 2025 tak bahut paisa kama chukka hoga? 

Will he have earned a lot of money by 2025? 
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क्ा र्ह 2020 तक गे्रजुएशन कर चुकी होगी? 

Kya vah 2020 tak graduation kar chuki hogi? 

Will she have graduated by 2020? 

Examples of Negative Interrogative 

Sentences 

क्ा र्ह 2025 तक बहत पैसा नही ंकमा चुका होगा? 

Kya vah 2025 tak bahut paisa nahi kama chukka hoga? 

Will he not have earned a lot of money by 2025? 

क्ा र्ह 2020 तक गे्रजुएशन नही ंकर चुकी होगी? 

Kya vah 2020 tak graduation nahi kar chuki hogi? 

Will she not have graduated by 2020? 
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Future Perfect Continuous Tense 

इस Tense के र्ाक्ो ंकी पहचान है - बिया के साथ " रहा होगा, रही 

होगी, रहे होगें " लगकर आता है और साथ ही  " समय के साथ से " 

का बजि होता है।  

 

से के बलए - 

Since/From का प्रयोग  - भबवष्य में  बीते कल के बकसी बनबित समय 

से के साथ  – The word ‘since’ is used to express the exact time 

in which the action started. 

For का प्रयोग  - भबवष्य में बीते कल  से  ककसी समयार्कध से के 

साथ – The word ‘for’ is used to express the duration of time. 

 

ककस Subject के साथ कौन सी Helping verb?? 

सभी Subjects के साथ - WILL HAVE BEEN 

 

Rules: 

Affirmative Sentence (सकारात्मक वाक्य) - 

Subject + will have been + V1 + ing + Obj + Since/From/For 

+ {TIME}. 
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Negative Sentence (नकारात्मक वाक्य) - 

Subject + will not have been + V1 + ing + Obj + 

Since/From/For + {TIME}. 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + will + Subject + have + been + V1 + ing + Obj + 

Since/From/For + {TIME}? 

Negative Interrogative Sentence (नकारात्मक प्रश्नवाचक वाक्य) - 

<WH> + will + Subject + not + have + been + V1 + ing + 

Obj + Since/From/For + {TIME}? 

All Tenses - Practice Exercise 

Watch this video first: https://youtu.be/BcqJsztiFuI 

कौन-2 घर नही ंआया? 

Kaun-2 ghar nahi aaya? 

Past Indefinite Tense – Negative Interrogative Sentence 

<Wh Family> + did + subject + not + V1 + obj.? 

Who all did not come home? 

मैं र्हााँ कम से कम एक बार जाऊाँ गा। 

Main vahaan kam se kam ek baar jaunga. 

Future Indefinite Tense - Affirmative Sentence 

Subject + will + V1 + Obj. 

I will go there at least once. 

https://youtu.be/BcqJsztiFuI
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क्ा र्ो खेल रहा है? 

Kya vo khel raha hai? 

Present Continuous Tense – Interrogative Sentence 

<WH> + is/am/are + Subject + V1 + ing + Obj.? 

Is he playing? 

र्ो क्ा खेल रहा है? 

Vo kya khel raha hai? 

Present Continuous Tense – Interrogative Sentence 

<WH> + is/am/are + Subject + V1 + ing + Obj.? 

What is he playing? 

र्ो कब से खेल रहा है? 

Vo kab se khel raha hai? 

Present Perfect Continuous Tense - Interrogative Sentence 

<WH> + has/have + sub. + been + V1 + ing + Obj. + 

since/for + {time}? 

 Since when has he been playing? 

हम 4 बजे तक ऑकफस पहाँच चुके होगें। 

Hum 4 baje tak office pahunch chuke honge. 

Future Perfect Tense – Affirmative Sentence 

Subject + will have + V3 + Obj. 

We will have reached the office by 4 o’clock. 
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आप उसका कदल दुखाते हो। 

Aap uska dil dukhate ho.  

Present Indefinite Tense – Affirmative Sentence 

Subject + V1 + (s, es – 3rd person singular) + Obj. 

You hurt him. 

आपने उसका कदल दुखाया। 

Aapne uska dil dukhaya. 

Past Indefinite Tense – Affirmative Sentence 

Subject + V2 + Obj. 

You hurt him. 

उसके माता कपता उस पर भरोसा नही ंकरते। 

Uske mata pita us par bharosa nahi karte. 

Present Indefinite Tense – Negative Sentence 

Subject + does/do + not + V1 + obj. 

His parents do not trust him. 

Tense Practice Exercise continues... 

मैंने ककताब नही ंखरीदी। 

Maine kitaab nahi kharidi. 

Past Indefinite Tense – Negative Sentence 

Subject + did + not + V1 + Obj. 

I did not buy the book. 
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मैंने उसकी आर्ाज पहचान ली है। 

Mene uski aawaaz pahchan li hai. 

Present Perfect Tense – Affirmative Sentence 

Subject + has/have + V3 + Obj. 

I have recognized his voice. 

मुझे एक घडी कमली थी। 

Mujhe ek ghadi mili thi. 

Past Perfect Tense – Affirmative Sentence 

Subject + had + V3+ Obj. 

I had found a watch. 

र्ो लोग मेरे साथ नही ंरहते हैं। 

Vo log mere sath nahi rahte hain. 

Present Indefinite Tense – Negative Sentence 

Subject + does/do + not + V1 + Obj. 

Those people do not live with me. 

उसने गलती क्ो ंकी? 

Usne Galati kyon kee. 

Past Indefinite Tense – Interrogative Sentence 

<Wh Family> + did + subject + V1 + obj.? 

Why did he make a mistake? 
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ALL VERBS (सभी क्रियाएँ) 

इस eBook में English की सभी Verbs को cover ककया गया है और 

उसके बाद दो Practice Exercises भी दी गयी हैं।  

सबसे पहले ये VIDEO आखखर तक देखना जरूरी है: LINK BELOW >>>> 

https://youtu.be/xwP4FB0kWko 

 Is, Am & Are 

 Was & Were 

 Has, Have & Had 

 Do, Does & Did 

 Will, Shall 

 Will be & Will have 

 Should, Must 

 Should + be/have 

 Is/Am/Are + to 

 Has/Have + to 

 Was/Were + to 

 Had + to 

 Will have to 

 Would have to 

 Must + be/have 

 Can, Could 

 Can be & Can have 

https://youtu.be/xwP4FB0kWko
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 Could be & Could have 

 Used to & Would 

 Would be & Would have 

 May & Might 

 May be & May have 

 Might be & Might have 

 Should have had 

 Must have had 

 Could have had 

 May/Might have had 

 Would have had 

 Has been, Have been,  

 Had been, Will have been 

 Should have been 

 Could have been 

 Would have been 

 May have been 

 Might have been 
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Is, Am & Are (है, हँ, हैं, हो) 

 3rd person Singular Subjects के साथ (He, She & Any 

singular noun जैसे ककसी एक व्यक्ति/वसु्त/स्थान का नाम): IS 

 

 1st person Singular Subject (I) के साथ : AM 

 

 बाकी सभी Subjects के साथ (You, We, They or Any plural 

noun जैसे दो या दो से अकधक व्यक्ति/वसु्त/स्थान का नाम): ARE 

Is/Am/Are का प्रयोग क्रनम्नक्रलखखत तीन cases में क्रकया जाता है - 

1) In Simple Sentences:  

(Subject की अर्स्था/खस्थक्रत की जानकारी देने हेतु) 

 वह घर पर है। 

Wah ghar par hai. 

He is at home. 

 

 मैं सू्कल में हूँ। 

Main school mein hoon. 

I am in school. 
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 तुम मेरे साथ हो। 

Tum mere sath ho. 

You are with me. 

2) In Present Continuous Tense:  

(Subject क्रकसी काम को कर रहा है) 

 वह खेल रही है। 

Wah Khel rahi hai. 

She is playing. 

 आप घर जा रहे हैं। 

Aap ghar ja rahe hain. 

You are going home.  

(going home = going to home) 

 

3) In Present Indefinite Tense Passive Voice:  

(क्रकसी काम को क्रकया जाता है क्रकसी के द्वारा) 

 उसे भेजा जाता है। 

Use bheja jata hai. 

He is sent. 

                                                               



                                                                                                                                                                                          

6                            All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru                                                                      More more eBooks, please visit – www.SpokenEnglish.Guru/ebooks 

 

 उसे एक ककताब दी जाती है। 

Use ek kitaab di jaati hai. 

She is given a book. 

 

 मुझे बताया जाता है। 

Mujhe bataya gaya hai. 

I am told. 

 

 आपको देखा जाता है। 

Apko dekha jata hai. 

You are seen. 

 

 हमें प्रताक़ित ककया जाता है। 

Hame Partadit kiya jata hai. 

We are tortured. 

 

 उन्हें दोषी ठहराया जाता है। 

Unhen doshi thahraya jata hai. 

They are blamed. 
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Was & Were (था, थे, थी) 

 3rd person Singular Subjects(He, She...) और 1st person 

Singular Subject (I) के साथ: WAS 

 

 बाकी सभी Subjects के साथ (You, We, They or Any plural 

noun जैसे दो या दो से अकधक व्यक्ति/वसु्त/स्थान का नाम): WERE 

1) In Simple Sentences:  

(Subject की अर्स्था/खस्थक्रत की जानकारी देने हेतु) 

 वो घर पर था। 

Wo ghar par tha. 

He was at home. 

 वह सू्कल में थी। 

Wah School mein thi. 

She was in school. 

 उस कदन राहुल मेरे साथ था। 

Us din rahul mere sath tha. 

Rahul was with me that day. 

 मैं वहाूँ था। 

Main waha tha. 

I was there. 
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 आप वहाूँ नही ीं थे। 

Tum waha nahi the. 

You were not there. 

 

 हम उन कदनोीं गोवा में थे। 

Ham un dino Goa mein the. 

We were in Goa those days. 

2) In Past Continuous Tense - 

(Subject क्रकसी काम को कर रहा था) 

 वह सो रहा था। 

Wah so raha tha. 

He was sleeping. 

 

 वह रो रही थी। 

Wah ro rahi thi. 

She was weeping. 

 

 मैं हूँस रहा था। 

Main hans raha tha. 

I was laughing. 
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 आप घर जा रहे थे। 

Aap ghar ja rahe the. 

You were going home. 

 

 हम आपके साथ खेल रहे थे। 

Ham apke sath khel rahe the. 

We were playing with you. 

3) In Past Indefinite Tense Passive Voice -  

(क्रकसी काम को क्रकया गया क्रकसी के द्वारा) 

 उसे बताया गया। 

Use bataya gaya tha. 

He was told. 

 

 उसे एक मोबाइल कदया गया। 

Use ek mobile diya gaya tha. 

She was given a mobile. 

 

 हमें डाींटा गया। 

Hame danta gaya tha. 

We were scolded. 
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 हमें हमारे किक्षकोीं के द्वारा डाींटा गया। 

Hamen hamare shikshakon ne danta tha. 

We were scolded by our teachers. 

Has & Have  

(पास है/में है/भाई बहन हैं/चुका है) 

 3rd person Singular Subjects (He, She...) के साथ: HAS 

 

 बाकी सभी Subjects के साथ (I, You, We, They or Any plural 

noun जैसे दो या दो से अकधक व्यक्ति/वसु्त/स्थान का नाम): HAVE 

1) In Simple Sentences - पास है (To show Possession) 

 उसके पास एक पैन है। 

Uske pass ek kalam hai. 

He has a pen. 

 उसके पास ककताबें हैं। 

Uske pass kitaben hai. 

She has books. 

 मेरे पास कुछ है। 

Mere pass kuch hai. 

I have something. 
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 आपके पास पैसा है। 

Apke pass paisa hai. 

You have money. 

 हमारे पास बहुत सारी ककताबें हैं। 

Hamare pass bahut sari kitaben hai. 

We have lots of books. 

2) In Present Perfect Tense (चुका है/चुकी है/चुके हैं) 

 वह सू्कल गया (जा चुका) है। 

Wah school gaya hai. 

He has gone to school. 

 वह वहाूँ रह चुकी है। 

Wah wahan rah chuki hai. 

She has lived there. 

 मैं उस ल़िके के साथ खेल चुका हूँ। / मैंने उस ल़िके के साथ खेला 

है। 

Maine us ladke ke sath khela hai. 

I have played with that boy. 

 तुम मेरी माूँ से कमले (कमल चुके) हो। 

Tum meri maa se mile ho. 

You have met my mom. 
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3) में है / के अन्दर है (To contain within) - 

 उसके अन्दर कुछ करने की क्षमता है। 

Uske pass kuch karne ki kshamta hai. 

He has potential to do something. 

 मुझमें जोक्तखम उठाने का साहस है। 

Mujhe jokhim uthane ka sahas hai. 

I have courage to take risk. 

 आपके अन्दर एक बहादुर कदल है। 

Apke pass ek bahadur dil hai. 

You have a brave heart. 

 

4) ये बताने में क्रक क्रकतने भाई / बहन/ दोस्त आक्रद हैं  

(To mention the no. of brothers/sisters/friends etc.) 

 उसके दो भाई हैं। 

Uske do bhai hai. 

He has two brothers. 

 उसकी तीन बहनें हैं। 

Uski teen bahne hain. 

She has three sisters. 
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 मेरे दो चाचा हैं। 

Mere do chacha hain. 

I have two uncles. 

 आपके दो दोस्त हैं। 

Apke do dost hain. 

You have two friends. 

Had (पास था/में था/भाई बहन थे/चुका था) 

 सभी Subjects के साथ : HAD 

1) In Simple Sentences - पास था (To show Possession) - 

 मेरे पास एक पेन था। 

Mere pass ek pen tha. 

I had a pen. 

 उसके पास ककताबें थी ीं। 

Uske pass kitaben thi. 

She had books. 

 मेरे पास कुछ था। 

Mere pass kuch tha. 

I had something. 
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 आपके पास पैसा था। 

Apke pass paisa tha. 

You had money. 

 हमारे पास बहुत सारी ककताबें थी ीं। 

Hamare pass bahut sari kitaben thi. 

We had lots of books. 

2) In Past Perfect Tense (चुका था/चुकी थी/चुके थे) - 

 वो खेलने गया (जा चुका) था। 

Wo khelne gaya (ja chuka) tha. 

He had gone to play. 

 वह वहाूँ रह चुकी थी। 

Wah wahan rah chuki hai. 

She had lived there. 

 मैं उस ल़िके के साथ खेल चुका था।  

/ मैंने उस ल़िके के साथ खेला था। 

Maine us ladke ke sath khela hai. 

I had played with that boy. 

 तुम मेरी माूँ से कमले (कमल चुके) थे। 

Tum meri maa se mil chuke the. 

You had met my mom. 
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3) में था / के अन्दर था (To contain within) - 

 उनमें जीतने की तीव्र इच्छा थी। 

Unme Jitene ki tivra ichha thi. 

They had a strong desire to win. 

 उसमें कुछ करने की क्षमता थी। 

Unme kuch karne ki kshamta thi. 

He had potential to do something. 

4) ये बताने में क्रक क्रकतने भाई / बहन/ दोस्त आक्रद थे  

(To mention the no. of brothers/sisters/friends etc.) - 

 उसके दो भाई थे। 

Uske do bhai the. 

He had two brothers. 

 हमारी चार बहनें थी ीं। 

Ham char bahnen thi. 

We had four sisters. 
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Does, Do 

 3rd person Singular Subjects (He, She...) के साथ: DOES 

 

 बाकी सभी Subjects के साथ (I, You, We, They or Any plural 

noun जैसे दो या दो से अकधक व्यक्ति/वसु्त/स्थान का नाम): DO 

In Present Indefinite Negative Sentences -  

(Subject क्रकसी काम को नही ंकरता है) 

 वह सू्कल नही ीं जाता है। 

Wah school nahi jata hai. 

He does not go to school. 

 वह मेरे साथ नही ीं बैठती। 

Wah mere sath nahi baithti. 

She does not sit with me. 

 मैं उसके साथ नही ीं खेलता। 

Main uske sath nahi khelta. 

I do not play with him. 

 आप मुझे नही ीं जानते हो। 

Aap mujhe nahi jante. 

You do not know me. 
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 हम आपसे नही ीं कमलते। 

Ham apse nahi milte. 

We do not meet you. 

In Present Indefinite Positive Sentences -  

(To emphasize = जोर देने के क्रलए) 

 वो जाता है। (Wo jaata hai.) 

He goes. 

He does go. (जोर देते हुए - Emphasized) 

 मैं जाता हूँ। (Main jaata hu.) 

I go. 

I do go. (जोर देते हुए = Emphasized) 

 हम राहुल से रोज कमलते हैं। (Hum Rahul se roz milte hain.) 

We meet Rahul every day. 

We do meet Rahul every day. (जोर देते हुए = Emphasized) 
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Did 

 सभी Subjects के साथ: DID 

In Past Indefinite Negative Sentences -  

(Subject ने क्रकसी काम को नही ंक्रकया) 

 वह मेरे घर नही ीं आया। 

Wah mere ghar nahi aya. 

He did not come to my home. 

 वह मेरे साथ नही ीं बैठी। 

Wah mere sath nahi baithi. 

She did not sit with me. 

 राहुल आपसे नही ीं कमला। 

Rahul apse nahi mila. 

Rahul did not meet you. 

 मैंने आपको फोन नही ीं ककया। 

Maine apko phone nahi kiya. 

I did not call you. 

 आप वहाूँ नही ीं गए। 

Ap waha nahi gaye. 

You did not go there. 



                                                                                                                                                                                          

19                            All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru                                                                      More more eBooks, please visit – www.SpokenEnglish.Guru/ebooks 

 

 

In Past Indefinite Positive Sentences -  

(To emphasize = जोर देने के क्रलए) 

 वह वहाूँ गया। (Wo wahaan gaya.) 

 He went there. 

 He did go there. (जोर देते हुए = Emphasized) 

 राहुल रक्ति से कमला। (Rahul Rashmi se mila.) 

 Rahul met Rashmi. 

 Rahul did meet Rashmi. (जोर देते हुए = Emphasized) 

Will 

सभी Subjects के साथ: WILL 

 वह खेलेगा। 

Wah khelenge. 

He will play. 

 

 मैं जाऊूँ गा। 

Main jaunga. 

I will go. 
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 हम आपसे कमलेंगे। 

Ham apse milenge. 

We will meet you. 

 

 वे हमारे घर आएीं गे। 

We mere ghar ayenge. 

They will come to our home. 

Shall 

Shall का प्रयोग अब Tense के वाक्ोीं में नही ीं ककया जाता, बक्ति कसफफ  

एक Modal Verb की तरह होता है। 

Shall is no longer used in Tense structures; only used as a 

modal verb now. 

चाक्रहए {Chahiye} = (Should):  

 क्ा मुझे वहाूँ जाना चाकहए? 

Kya mujhe wahaan jana chahiye? 

Shall I go there? 

 

 क्ा मुझे खेलना चाकहए? 

Kya mujhe khelna chahiye? 

Shall I play? 
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 क्ा उसे आपसे कमलना चाकहए? 

Kya use aapse milna chahiye? 

Shall he meet you? 

 

 क्ा हमें आपको बताना चाकहए? 

Kya hamein aapko batana chahiye? 

Shall we tell you? 

"ऊँ" Formation ("Oon" Formation):  

इस तरह के वाक्ोीं में आप Shall की जगह पर Do का प्रयोग भी कर 

सकते हैं। 

You can also use "do" instead of "shall" in these sentences. 

 क्ा मैं जाऊूँ ? 

Kya main jaaun? 

Shall I go? / Do I go? 

 

 क्ा मैं आपसे कमलूूँ? 

Kya main jaaun? 

Shall I meet you? / Do I meet you? 
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 क्ा मैं आपके साथ बैठूूँ ? 

Kya main aapke sath baithu? 

Shall I sit with you? / Do I sit with you? 

 

 क्ा मैं उससे बात करूँ ? 

Kya main usse baat karun? 

Shall I talk to him? / Do I talk to him? 

Will be 

In Simple Sentence - होगा (Hoga)  

 वह घर पर होगा। 

Wah ghar par hoga. 

He will be at home. 

 वह रवीना के साथ होगा। 

Wah raveena ke sath rahega. 

She will be with Raveena. 

 मैं घर पर होऊूँ गा। 

Main ghar par rahunga. 

I will be at home. 



                                                                                                                                                                                          

23                            All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru                                                                      More more eBooks, please visit – www.SpokenEnglish.Guru/ebooks 

 

 राहुल और अमन आकदत्य के साथ होींगे। 

Rahul aur Aman Aditya ke sath honge. 

Rahul and Aman will be with Aditya. 

In Future Continuous Tense (रहा होगा {Raha hoga}):  

 वह िाम को खेल रहा होगा। 

Wah shaam ko khel raha hoga. 

He will be playing in the evening. 

 मैं कल सुबह अमेररका जा रहा होऊूँ गा। 

Main kal subah America jaa raha hounga. 

I will be going to America tomorrow morning. 

Will have 

In Simple Sentence - पास होगा (Paas Hoga)  

 मेरे पास अगले साल एक कार होगी। 

Mere pass agle saal ek car hogi. 

I will have a car next year. 

 इस साल कदसम्बर तक आपका अपना घर होगा। 

Is saal december tak apka apna ghar hoga. 

You will have your own house by December this year. 
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In Future Perfect Tense (चुका होगा {Chuka hoga}):  

 उसे अगले साल नौकरी कमल चुकी होगी। 

Use agle saal naukri mil chuki hogi. 

He will have got a job next year. 

 आप 2022 तक भारत के पीएम बन चुके होींगे। 

Ap 2022 tak Bharat ke PM ban chuke honge. 

You will have become the PM of India by 2022. 

Should (चाक्रहए), Must (जरूर चाक्रहए) 

Should - चाक्रहए {Chahiye}: 

 उसे जाना चाकहए। 

Use jana chahiye. 

He should go. 

 मुझे खेलना चाकहए। 

Mujhe khelna chahiye. 

I should play. 

 हमें ल़िाई नही ीं करनी चाकहए। 

Hamen ladai nahi karrni chahiye. 

We should not fight. 
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Must - जरूर चाक्रहए {Zaroor Chahiye}: 

 उसे अवश्य जाना चाकहए। 

Use avashya jana chahiye. 

He must go. 

 उसे अस्पताल जरर जाना चाकहए। 

Use aspatal zaroor jana chahiye. 

He must go to hospital. 

 हमें अपने राष्ट्र  को सिि बनाना ही चाकहए। 

Hamen apne rashtra ko sashakt banana hi chahiye. 

We must empower our nation. 

 हमें गरीबोीं की मदद जरर करनी चाकहए। 

Hamen garibon ki madad zaroor karni chahiye. 

We must help the poor. 

 उन्हें वहाूँ जरर जाना चाकहए । 

Unhe waha zaroor jana chahiye. 

They must go there. 

Should be (होना चाक्रहए) 

 वह घर पर होना चाकहए। 

Wah ghar par hona chahiye. 

He should be at home. 
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 मुझे आपके साथ होना चाकहए। 

Mujhe tumhare sath rahna chahiye. 

I should be with you. 

 आपको रकव के साथ होना चाकहए। 

Aapko ravi ke sath hona chahiye. 

You should be with Ravi. 

 हमें अगले साल अमेररका में होना चाकहए। 

Hamein agle saal America me hona chahiye. 

We should be in America next year. 

 राहुल और अमन अभी सू्कल में होने चाकहए। 

Rahul aur Aman abhi School me hone chahiye. 

Rahul and Aman should be in school right now. 

Should have (पास होना चाक्रहए) 

पास होना चाक्रहए {Paas hona Chahiye}: 

 उसके पास मोबाइल होना चाकहए। 

Uske paas Mobile hona chahiye. 

He should have a mobile. 

 उसके पास ककताबें होनी चाकहए। 

Uske paas Kitabein honi chahiye. 

She should have books. 
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 राहुल के पास पैसा होना चाकहए। 

Rahul ke paas paisa hona chahiye. 

Rahul should have money. 

 मेरे पास कम से कम कुछ होना चाकहए। 

Mere paas kam se kam kuch hona chahiye. 

I should have at least something. 

 हमारे पास कम से कम 5000 रपए होने चाकहए। 

Hamaare paas kam se kam 5000 rupay hone chahiye. 

We should have at least ₹5000. 

चाक्रहए था {Chahiye tha}: 

 मुझे चले जाना चाकहए था। 

Mujhe chale jana chahiye tha. 

I should have gone. 

 उसे आना चाकहए था। 

Use Aana Chahiye tha. 

He should have come. 

 उसे नाचना चाकहए था। 

Use naachna chahiye tha. 

She should have danced. 
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 हमें अपने राष्ट्र  के कलए ल़िना चाकहए था। 

Hame apne rashtra ke liye ladna chahiye. 

We should have fought for our nation. 

 राहुल और अमन को मेरे घर आना चाकहए था। 

Rahul or Aman ko mere ghar aana chahiye tha. 

Rahul and Aman should have come my home. 

 Is/Am/Are + to  

क्रकसी काम को करना है (Kisi kaam ko karna hai) 

 3rd person Singular Subjects के साथ (He, She & Any 

singular noun जैसे ककसी एक व्यक्ति/वसु्त/स्थान का नाम): IS 

TO 

 

 1st person Singular Subject (I) के साथ : AM TO 

 

 बाकी सभी Subjects के साथ (You, We, They or Any plural 

noun जैसे दो या दो से अकधक व्यक्ति/वसु्त/स्थान का नाम): ARE 

TO 

 

 मुझे सू्कल जाना है। 

Mujhe school jaana hai. 

I am to go to school. 
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 राहुल को आज मेरे घर आना है। 

Rahul ko aaj mere ghar aana hai. 

Rahul is to come to my home today. 

 हमें आपसे कमलना है। 

Hamen aapase milana hai. 

We are to meet you. 

We can also use "is supposed to", "am supposed to" and 

"are supposed to" to convey the same message. 

हम "is/am/are + to" की बजाय "is/am/are + supposed + 

to" का भी प्रयोग कर सकते हैं। इससे भार् में पररर्तवन नही ंहोता।  

 मुझे आपसे कमलना है। 

Mujhe aapase milana hai. 

I am to meet you. /  

I am supposed to meet you. 

 

 आपको मेरे घर आना है। 

Aapko mere ghar aana hai. 

You are to come to my home. /  

You are supposed to come to my home. 
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 मुझे सू्कल नही ीं जाना है। 

Mujhe school nahi jaana hai. 

I am not to go to School. /  

I am not supposed to go to School. 

 

  क्ा मुझे सू्कल जाना है? 

Kya Mujhe school jaana hai? 

Am I to go to School? /  

Am I supposed to go to School? 

 

Has/Have + to 

1) क्रकसी काम को करना है {जरूरी}  

(Kisi kaam ko karna hai {Zaroori}) 

 

2) क्रकसी काम को करना पडता है  

(Kisi kaam ko karna padta hai) 

 

Subject को कोई काम जरर करना है या कफर Subject को कोई काम 

करना पडता है। 
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 3rd person Singular Subjects के साथ (He, She & Any 

singular noun जैसे ककसी एक व्यक्ति/वसु्त/स्थान का नाम):  

HAS TO 

 

 बाकी सभी Subjects के साथ (I, You, We, They or Any plural 

noun जैसे दो या दो से अकधक व्यक्ति/वसु्त/स्थान का नाम):  

HAVE TO 

मुझे सू्कल जाना है। {जररी} 

Mujhe school jaana hai. {zaroor} /  

I have to go to School. 

मुझे सू्कल जाना प़िता है। 

Mujhe school jana padta hai. 

I have to go to School. 

NOTE: ऊपर कदये दोनोीं वाक्ोीं को बनाने का तरीका कबिुल एक समान 

होता है। 

मुझे उसे रोज कॉल करना है। {जररी} 

Mujhe use roj call karna hai. {zaroor} 

या (or) 

मुझे उसे रोज कॉल करना प़िता है। 

Mujhe use roj call karna padata hai. 

He has to call me every day. 
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मुझे उसे रोज बुलाना प़िता है। 

Mujhe use roj bulaana padata hai. 

I have to call him every day. 

उसे रोज सू्कल जाना प़िता है। 

Use roj skool jaana padata hai. 

She has to go to School every day. 

 

We can also use "has got to" or  "have got to" to convey 

the same message. 

हम "has/have + to" की बजाय "has/have + got + to" का भी 

प्रयोग कर सकते हैं। इससे अथव में पररर्तवन नही ंहोता।  

मुझे वहाूँ जाना प़िता है। 

Mujhe vahaan jaana padata hai. 

I have to go there. / I have got to go there. 

राहुल को बाजार जाना है। 

Rahul ko baajaar jaana hai. 

Rahul has (has got) to go to market. 
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Was/Were + to  

क्रकसी काम को करना था (Kisi kaam ko karna tha) 

 3rd person Singular Subjects (He, She & Any singular 

noun जैसे ककसी एक व्यक्ति/वसु्त/स्थान का नाम) और 1st 

person Singular Subject (I) के साथ : WAS TO 

 

 बाकी सभी Subjects के साथ (You, We, They or Any plural 

noun जैसे दो या दो से अकधक व्यक्ति/वसु्त/स्थान का नाम):  

WERE TO 

 

 मुझे सू्कल जाना था। 

Mujhe school jaana tha. 

I was to go to school. 

 

 राहुल को आज मेरे घर आना था। 

Rahul ko aaj mere ghar aana tha. 

Rahul was to come to my home today. 

 

 हमें आपसे कमलना था। 

Hamen aapase milana tha. 

We were to meet you. 



                                                                                                                                                                                          

34                            All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru                                                                      More more eBooks, please visit – www.SpokenEnglish.Guru/ebooks 

 

We can also use "was/were supposed to" in place of 

"was/were + to"  to convey the same message. 

हम "was/were + to" की बजाय "was/were + supposed + 

to" का भी प्रयोग कर सकते हैं। इससे भार् में पररर्तवन नही ंहोता।  

 मुझे आपसे कमलना था। 

Mujhe aapase milana tha. 

I was to meet you. / I was supposed to meet you. 

 

 आपको मेरे घर आना था। 

Aapko mere ghar aana tha. 

You were to come to my home. / You were supposed 

to come to my home. 

 

 मुझे फल नही ीं खरीदने थे। 

Mujhe fruits nahi kharidne the.. 

I was not to purchase the fruits. /  

I was not supposed to purchase the fruits. 

 

  क्ा मुझे सू्कल जाना था? 

Kya Mujhe school jaana tha? 

Was I to go to School? /  

Was I supposed to go to School? 
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Had + to 

1) क्रकसी काम को करना था {जरूरी}  

     Kisi kaam ko karna tha {Zaroori} 

2) क्रकसी काम को करना पडता था 

     Kisi kaam ko karna padta tha 

3) क्रकसी काम को करना पडा  

     Kisi kaam ko karna pada 

Subject को कोई काम जरर करना था {जररी} या कफर Subject को 

कोई काम करना पडता था या कफर Subject को कोई काम करना पडा, 

इन तीनोीं ही सूरतोीं में HAD TO या HAD GOT TO ही प्रयोग करना 

होगा। 

 सभी Subjects के साथ : HAD TO 

मुझे सू्कल जाना था। {जररी} 

Mujhe school jaana tha. {zaroor} 

I had to go to School. 

 

मुझे सू्कल जाना प़िता था। 

Mujhe school jana padta tha.  

I had to go to School. 
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मुझे सू्कल जाना पडा। 

Mujhe school jana pada.  

I had to go to School. 

NOTE: ऊपर क्रदये तीनो ंर्ाक्ो ंको बनाने का तरीका क्रबलु्कल एक 

समान होता है। 

मुझे उसे रोज कॉल करना था। {जररी} 

Mujhe use roj call karna tha. {zaroori} 

I had to call him every day. 

मुझे उसे रोज कॉल करना प़िता था। 

Mujhe use roj call karna padata tha.  

I had to call him every day. 

उसे रोज सू्कल जाना प़िता था। 

Use roj school jaana padata tha.  

She had to go to School every day. 

 

We can also use "had got to" instead of "had to" to 

convey the same message. 

हम "had + to" की बजाय "had + got + to" का भी प्रयोग कर 

सकते हैं। इससे भार् में पररर्तवन नही ंहोता।  
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मुझे वहाूँ जाना प़िता था। 

Mujhe vahaan jaana padata tha.  

I had to go there. / I had got to go there. 

राहुल को बाजार जाना था। {जररी} 

Rahul ko baajaar jaana tha. {zaroori) 

Rahul had (had got) to go to market. 

अकमत को उसके घर जाना पडा। 

Amit ko uske ghar jana pada. 

Amit had (had got) to go to his house. 

Will have to  
क्रकसी काम को करना होगा / पडेगा 

Kisi kaam ko karna hoga/padega 

मुझे आपसे कमलना होगा/प़ेिगा। 

mujhe aapase milana hoga/padega. 

I will have to meet you. 

 

हमें आपके घर आना होगा/प़ेिगा। 

hamen aapake ghar aana hoga/padega. 

We will have to come to your home. 
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उन्हें आपसे बात करनी होगी/प़ेिगी। 

unhen aapase baat karanee hogi/padegi. 

They will have to talk to you. 

 

उसे मेरे साथ बैठना होगा/प़ेिगा। 

use mere saath baithana hoga/padega. 

He will have to sit with me. 

 

उसे वहाीं नही ीं जाना होगा/प़ेिगा। 

use vahaan nahin jaana hoga/padega. 

He will not have to go there. 

 

क्ा उसे वहाीं जाना होगा/प़ेिगा? 

Kya use vahaan jaana hoga/padega? 

Will he have to go there? 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                          

39                            All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru                                                                      More more eBooks, please visit – www.SpokenEnglish.Guru/ebooks 

 

Would have to  
क्रकसी काम को करना होता / पडता 

Kisi kaam ko karna hota/padta 

 

मुझे आपसे कमलना होता/प़िता। 

mujhe aapase milana hota/padta. 

I would have to meet you. 

हमें आपके घर आना होता/प़िता। 

hamen aapake ghar aana hota/padta. 

We would have to come to your home. 

उन्हें आपसे बात करनी प़िती। 

unhen aap se baat karni padti. 

They would have to talk to you. 

उसे मेरे साथ बैठना होता/प़िता। 

use mere saath baithana hota/padta. 

He would have to sit with me. 

उसे वहाीं नही ीं जाना प़िता। 

use vahaan nahin jaana padta. 

He would not have to go there. 
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क्ा उसे वहाीं नही ीं जाना प़िता? 

Kya use vahaan nahi jaana padta? 

would he not have to go there? 

 

Must be 

1) जरूर होना चाक्रहए / Zaroor hona chahiye 

 

उसे घर पर जरर होना चाकहए। 

Use ghar par zaroor hona chahiye. 

He must be at home. 

उसे इस वि सू्कल में जरूर होना चाक्रहए। 

Use is waqt school me zaroor hona chahiye. 

She must be in school right now. 

 

2) जरूर होगा / Zaroor hoga 

वो वहाूँ जरूर होगा। 

Vo vahaan zaroor hoga. 

He must be there. 

 



                                                                                                                                                                                          

41                            All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru                                                                      More more eBooks, please visit – www.SpokenEnglish.Guru/ebooks 

 

हम उस कदन घर पर जरूर होगें (रहेंगे)। 

Hum us din ghar par zaroor honge (rahenge). 

We must be at home that day. 

 

3) Subject क्रकसी काम को जरूर करता होगा / Subject kisi 

kaam ko zaroor karta hoga 

आप आजकल ऑकफस जरूर जाते होगें। 

Aap ajkal office zaroor jate honge. 

You must be going to office these days. 

वो आपको रोज कॉल जरूर करता होगा। 

Vo aapko roz call zaroor karta hoga. 

He must be calling you every day. 

Must have 

1) पास जरूर होना चाक्रहए / Paas zaroor hona chahiye 

उसके पास मोबाईल जरूर होना चाक्रहए। 

Uske paas mobile zaroor hona chahiye. 

He must have a mobile. 
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उसके पास कुछ न कुछ जरूर होना चाक्रहए। 

Uske paas kuchh na kuchh zaroor hona chahiye. 

He must have something or the other. 

 

उसके पास कार जरूर होनी चाक्रहए। 

Uske paas car zaroor honi chahiye. 

He must have a car. 

2) पास जरूर होगा / Paas zaroor hoga 

राहुल के पास कैिुलेटर जरूर होगा। 

Rahul ke paas calculator zaroor hoga. 

Rahul must have a calculator. 

उन लडककयोीं के पास ककताबें जरूर होगंी। 

Un ladkiyon ke paas kitabe zaroor hongi. 

Those girls must have books. 

3) Subject को कोई काम जरूर करना चाक्रहए था / Subject ko 

koi kaam zaroor karna chahiye tha 

आपको अपने पापा से जरर क्रमलना चाक्रहए था। 

Aapko apne papa se zaroor milna chahiye tha. 

You must have met your father. 
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हमें आपके ऑकफस जरर आना चाक्रहए था। 

Hamen aapke office zaroor aana chahiye tha. 

We must have come to your office. 

Can 

1) सकता है (Sakta hai) - Ability in Present (समथवता) 

वह पहा़ि पर चढ़ सकता है। 

vah pahaad par chadh sakata hai. 

He can climb the mountain. 

आप मैच जीत सकते हैं। 

aap maich jeet sakate hain. 

You can win the match. 

मैं आसानी से परीक्षा पास कर सकता हूँ। 

main aasaanee se pareeksha paas kar sakata hoon. 

I can pass the exam easily. 

मैं एक घींटे तक लगातार दौ़ि सकता हूँ। 

main ek ghante tak lagaataar daud sakata hoon. 

I can run continuously for an hour. 
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मैं 5 ककलोमीटर तक लगातार दौ़ि सकता हूँ। 

main 5 kilomeetar tak lagaataar daud sakata hoon. 

I can run continuously for 5 kms. 

2) सकता है (Sakta hai) - अनुमक्रत लेने या देने के क्रलए (Give or 

request permission) 

क्ा मैं कवभाती से बात कर सकता हूँ? 

kya main vibhati se baat kar sakata hoon? 

Can I talk to Vibhati? 

क्ा मैं आपसे कल कमल सकता हूँ? 

kya main aapase kal mil sakata hoon? 

Can I meet you tomorrow? 

हाूँ, आप कमल सकते हैं। 

Haan aap mil sakate ho. 

Yes, you can. 

नही ीं, आप नही ीं कमल सकते। 

Nahin, aap nahin mil sakate. 

No, you can’t. 

Note: We can use "can", “could” or "may” to grant or 

request permission. 
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Can be 

1) क्रकया जा सकता है (Kiya ja sakta hai) - Passive of CAN 

यह लक्ष्य हाकसल ककया जा सकता है। 

yah lakshy haasil kiya ja sakata hai. 

This target can be achieved. 

आपको देि के ककसी भी िहर में भेजा जा सकता है। 

aapako desh ke kisee bhee shahar mein bheja ja sakata hai. 

You can be sent to any city of the country. 

यह ककया जा सकता है। 

yah kiya ja sakata hai. 

It can be done. 

Can have 

1) पास हो सकता है {Paas ho sakta hai} 

मेरे पास अगले साल कार हो सकती है। 

mere paas agale saal kaar ho sakatee hai. 

I can have a car next year. 
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जल्द ही आपके पास एक अच्छी नौकरी हो सकती है। 

jald hee aapake paas ek achchhee naukaree ho sakatee hai. 

You can have a good job soon. 

अगर वह हर कदन कजम जाये तो उसके पास एक अच्छा व्यक्तित्व हो 

सकता है। 

agar vah har din jim jaaye to usake paas ek achchha vyaktitv 

ho sakata hai. 

He can have a good personality if he goes to gym every day. 

 

Could 

1) सकता था (Sakta tha) - Ability in Past (समथवता) 

वह पहा़ि पर चढ़ सकता था, क्ोींकक उसके पास बहुत अच्छा अनुभव 

था। 

vah pahaad par chadh sakata tha, kyonki usake paas bahut 

achchha anubhav tha. 

He could climb the mountain, because he had a very good 

experience. 
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आप मैच जीत सकते थे, क्ोींकक आपके पास बहुत अचे्छ क्तखला़िी थे। 

aap maich jeet sakate the, kyonki aapake paas bahut 

achchhe khilaadee the. 

You could win the match, because you had very good 

players. 

 

जब मैं युवा था, तो मैं एक घींटे तक लगातार दौ़ि सकता था। 

Jab main yuva tha, to main ek ghante tak lagatar daud sakata 

tha. 

I could run continuously for an hour when I was young. 

 

वह गेंद को जोर से मार सकती थी। 

vah gend ko jor se maar sakati thi. 

She could hit the ball hard. 

2) सका/पाया (Saka/paya) 

मैं ककसी तरह उससे कमल सका/पाया। 

main kisee tarah usase mil saka. 

I could somehow meet him. 
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मैं जा ना सका/पाया। 

main ja na saka. 

I could not go. 

वह मुझे नही ीं बुला नही ीं सका/पाया। 

vah mujhe nahin bula saka. 

He could not call me. 

3) सकता है (Sakta hai) –  

अनुमक्रत लेने या देने के क्रलए (Give or request permission) 

क्ा मैं कवभाती से बात कर सकता हूँ? 

kya main vibhati se baat kar sakata hoon? 

Could I talk to Vibhati? 

क्ा मैं आपसे कल कमल सकता हूँ? 

kya main aapase kal mil sakata hoon? 

Could I meet you tomorrow? 

हाूँ, आप कमल सकते हैं। 

Haan aap mil sakate ho. 

Yes, you could. 
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नही ीं, आप नही ीं कमल सकते। 

Nahin, aap nahin mil sakate. 

No, you couldn’t. 

Note: We can use "can", “could” or "may” to grant or 

request permission. 

4) सकता है (Sakta hai) – सम्भार्ना व्यक्त करने हेतु (To 

express possibility) 

वह िाम को आपसे कमल सकता है। 

vah shaam ko aapase mil sakata hai. 

He could meet you in the evening. 

आपके कपता आपको कभी भी कॉल कर सकते हैं। 

Aapake pita aapako kabhee bhee call kar sakate hain. 

Your father could call you anytime. 

कल बाररि हो सकती है। 

kal baarish ho sakatee hai. 

It could rain tomorrow. 

Note: We can use “could”, “may” or “might” to express 

possibility. 
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Could be 

1) क्रकया जा सका {Kiya ja saka} 

इस मुदे्द को हल ककया जा सका। 

is mudde ko hal kiya ja saka. 

This issue could be resolved. 

उसे अमेररका नही ीं भेजा जा सका। 

use America nahin bheja ja saka. 

He could not be sent to America. 

उन्हें बचाया नही ीं जा सका। 

unhen bachaaya nahin ja saka. 

They could not be saved. 

2) क्रकया जा सकता था {Kiya ja sakta tha} 

इस सवाल को हल ककया जा सकता था। 

is savaal ko hal kiya ja sakata tha. 

This question could be solved. 

हमें ककताबें दी जा सकती थी ीं। 

hamen kitaaben dee ja sakatee theen. 

We could be given the books. 
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उन्हें पूछा जा सकता था। 

unhen poochha ja sakata tha. 

They could be asked for. 

3) हो सकता है/था {Ho sakta hai/tha} 

वह कही ीं भी हो सकता है/था। 

vah kaheen bhee ho sakata hai/tha. 

He could be anywhere at all. 

वो मोबाईल टूटा हुआ हो सकता है/था। 

Vo mobile toota hua ho sakta tha. 

That mobile could be broken. 

Could have 

1) सकता था {Sakta tha} - Hypothetical Case {Not possible 

to happen anymore} 

It looks similar to one of the usage of COULD; but there's a 

difference:  

COULD is used to express one's ability;  

whereas, COULD HAVE is used to talk about the things that 

didn't really happen in the past. 
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जब मैं जवान था तो मैं एक कदन में 5 ककलोमीटर दौ़ि सकता था। 

jab main jawan tha to main ek din mein 5 kilomeetar daud 

sakata tha. 

I could run 5 kms a day when I was young.  {ABILITY} 

 

जब मैं जवान था तब मैं कजम ज्वॉइन कर सकता था। 

jab main jawan tha, tab main gym join kar sakata tha. 

I could have joined a gym when I was young. 

{HYPOTHETICAL CASE} 

 

मैं मौका चूक गया। मैं उस कदन उनके प्रस्ताव को स्वीकार कर सकता 

था। 

main mauka chook gaya. main us din unake prastaav ko 

sveekaar kar sakata tha. 

I missed a chance. I could have accepted his offer that day. 

{HYPOTHETICAL CASE} 

 

रकव एमबीए में िाकमल हो सकता था, लेककन उसने मौका खो कदया। 

Ravi emabeee mein shaamil ho sakata tha, lekin usne mauka 

kho diya. 

Ravi could have joined MBA, but he just missed this 

opportunity. {HYPOTHETICAL CASE} 
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मैं स्नातक में अींगे्रजी ले सकता था। 

main snaatak mein angrejee le sakata tha. 

I could have taken English in graduation. {HYPOTHETICAL 

CASE} 

Would 

1) Subject क्रकसी काम को (क्रकया) करता था  

{Subject kisi kaam ko (kiya) karta tha} 

वह वहाीं जाता था। 

Vah vahaan jaata tha. 

He would go there. 

वे साथ बैठकर चचाफ करते थे। 

ve saath baithakar charcha karate the. 

They would sit together and discuss. 

मैं सुबह 6 बजे उठता था। कफर, मैं सुबह की सैर के कलए जाता था। मैं 7 

तक वापस आ जाता था। 

main subah 6 baje uthata tha. phir, main subah kee sair ke lie 

jaata tha. main 7 tak vaapas aa jaata tha. 

I would wake up at 6 in the morning. Then, I would go for a 

morning walk. I would come back by 7. 
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2) Subject क्रकसी काम को करता {Subject kisi kaam ko karta} 

अगर मैं घर आता, तो आपको फोन करता। 

agar main ghar aata, to aapako phon karata. 

If I came home, I would call you. 

अगर आप मुझे मौका देते तो मैं आपके साथ काम जरर करता। 

agar aap mujhe mauka dete to main aapake saath kaam 

zaroor karta. 

I would definitely work with you if you gave me a chance. 

यकद मैं आप होता तो मैं यह कनणफय नही ीं लेता। 

Yadi main aap hota to main yah nirnay nahin leta. 

If I were you, I wouldn’t take this decision. 

3) Past of WILL 

अगर कोई बात बीते कल में कही गयी हो भकवष्य के बारे में, तो WILL 

बदल जाता है WOULD में। 

agar koee baat beete kal mein kahee gayee ho bhavishy ke 

baare mein, to will badal jaata hai would mein. 

If something is said in the past about the future, then 

WILL changes to WOULD. 
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मुझे पता था कक वो नही ीं आएगा। 

mujhe pata tha ki vo nahin aaega. 

I knew that he will not come. – Incorrect 

I knew that he would not come. – Correct 

उसने मुझे पहले ही सूकचत कर कदया था कक वह आज रात पाटी में िाकमल 

नही ीं होगी। 

usane mujhe pahale hee soochit kar diya tha ki vah aaj raat 

paartee mein shaamil nahin hogee. 

She had informed me beforehand that she will not join the 

party tonight. – Incorrect 

She had informed me beforehand that she would not join 

the party tonight. – Correct 

Would be 

1) होता (Hota) 

मैं आज अमेररका में होता, लेककन मैंने नौकरी छो़ि दी और अपने देि 

वापस आ गया। 

main aaj America mein hota, lekin mainne naukaree chhod 

dee aur apane desh vaapas aa gaya. 

I would be in America today, but I left the job and came back 

to my country. 
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आज आप मेरे सबसे अचे्छ दोस्त होते, लेककन आपने मुझे धोखा कदया। 

aaj aap mere sabase achchhe dost hote, lekin aapane mujhe 

dhokha diya. 

You would be my best friend today, but you cheated on me. 

वह आज एक महान राजनीकतज्ञ होती। 

vah aaj ek mahaan raajaneetigy hotee. 

She would be a great politician today. 

2) Subject कोई काम कर रहा होता  

{Subject koi kaam kar raha Hota} 

मैं कीं पनी के उत्पादोीं को बेचने के कलए लोगोीं को कॉल कर रहा होता। 

main company ke utpaadon ko bechane ke lie logo ko call 

kar raha hota. 

I would be calling people to sell company’s products. 

वह आपको बेवकूफ बना रही होती। 

vah aapako bevakooph bana rahee hoteee. 

She would be making you fool. 

हम कबना ककसी कारण के अपना समय बबाफद कर रहे होते। 

ham bina kisee kaaran ke apana samay barbaad kar rahe 

hote. 

We would be just wasting our time for no reason. 
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3) Subject कोई काम Present में कर रहा होगा {Subject koi 

kaam present me kar raha hoga} 

धोनी अगला मैच खेल रहा होगा। 

Dhoni agala match khel raha hoga. 

Dhoni will be playing the next match. {In future} 

धोनी अभी खेल रहा होगा। 

Dhoni abhee khel raha hoga. 

Dhoni would be playing right now. {At present} 

वह आपको कल बेवकूफ बना रही होगी। 

vah aapako kal bevakooph bana rahee hogee. 

She will be making you fool. {In future} 

वह आपको बेवकूफ बना रही होगी। 

vah aapako bevakooph bana rahee hogee. 

She would be making you fool. {At present} 

वह आपको ढूींढ रही होगी। 

vah aapako dhoondh rahee hogee. 

She would be looking for you. {At present} 

वे आपसे कमलने की योजना बना रहे होींगे। 

ve aapase milane kee yojana bana rahe honge. 

They would be planning to meet you. {At present} 
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रक्ति अभी सो रही होगी। 

Rashmi abhee so rahee hogee. 

Rashmi would be sleeping right now. {At present} 

Would have 

1) Subject कोई काम Past में कर चुका होगा {Subject koi 

kaam past me kar chuka hoga} 

कोहली कल तक खेल चुका होगा। 

Kohli kal tak khel chuka hoga. 

Kohli will have played by now tomorrow. {In future} 

कोहली अब तक खेल चुका होगा। 

Kohli ab tak khel chuka hoga. 

Kohli would have played by now. {Action is already PAST} 

टर ेन अब तक कनकल चुकी होगी। 

Train ab tak nikal chukee hogee. 

The train would have left by now. {Action is already PAST} 

मेरी बहन कदल्ली एयरपोटफ पहुूँच गई होगी। 

Meree bahan dillee eyaraport pahunch gaee hogee. 

My sister would have reached Delhi airport. {Action is 

already PAST} 
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May 

1) सकता है/था (Sakta hai/tha) – सम्भार्ना व्यक्त करने हेतु (To 

express possibility) 

आज वषाफ हो सकती है। 

aaj varsha ho sakatee hai. 

It may rain today. 

कल बाररि हो सकती थी। 

kal baarish ho sakati thee. 

It may rain yesterday. 

कल बाररि हो सकती है। 

kal baarish ho sakatee hai. 

It may rain tomorrow. 

वह आज ऑकफस आ सकता है। 

vah aaj office aa sakata hai. 

He may come to office today. 

वह कल ऑकफस आ सकता है। 

vah kal office aa sakata hai. 

He may come to office yesterday. 
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वह िाम को आपसे कमल सकता है। 

vah shaam ko aapase mil sakata hai. 

He may meet you in the evening. 

आपके कपता आपको कभी भी कॉल कर सकते हैं। 

Aapake pita aapako kabhee bhee call kar sakate hain. 

Your father may call you anytime. 

Note: We can use “could”, “may” or “might” to express 

possibility. 

2) सकता है (Sakta hai) –  

अनुमक्रत लेने या देने के क्रलए (Give or request permission) 

क्ा मैं कवभाती से बात कर सकता हूँ? 

kya main vibhati se baat kar sakata hoon? 

May I talk to Vibhati? 

क्ा मैं आपसे कल कमल सकता हूँ? 

kya main aapase kal mil sakata hoon? 

May I meet you tomorrow? 

हाूँ, आप कमल सकते हैं। 

Haan aap mil sakate ho. 

Yes, you may . 
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नही ीं, आप नही ीं कमल सकते। 

Nahin, aap nahin mil sakate. 

No, you mayn’t. 

Note: We can use "can", “could” or "may” to grant or 

request permission. 

3) Wish/Hope करने के क्रलए (To wish or hope) 

भगवान करे आप जीवन में सफल हो जायें! 

Bhagwan kare, aap jeevan mein saphal ho jaayein! 

May you succeed in life! 

भगवान करे आप परीक्षा में पास हो जायें! 

Bhagwan kare, aap pareeksha mein pass ho jaayein! 

May you pass the exam! 

भगवान करे कक आप यह मैच जीतें! 

Bhagwan kare ki aap yah maich jeeten! 

May you win this match! 
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Might 

1) सकता है/था (Sakta hai/tha) –  

सम्भार्ना व्यक्त करने हेतु (To express possibility) 

आज वषाफ हो सकती है। 

aaj varsha ho sakatee hai. 

It might rain today. 

कल बाररि हो सकती थी। 

kal baarish ho sakati thee. 

It might rain yesterday. 

कल बाररि हो सकती है। 

kal baarish ho sakatee hai. 

It might rain tomorrow. 

वह आज ऑकफस आ सकता है। 

vah aaj office aa sakata hai. 

He might come to office today. 

वह कल ऑकफस आ सकता है। 

vah kal office aa sakata hai. 

He might come to office yesterday. 
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वह िाम को आपसे कमल सकता है। 

vah shaam ko aapase mil sakata hai. 

He might meet you in the evening. 

आपके कपता आपको कभी भी कॉल कर सकते हैं। 

Aapake pita aapako kabhee bhee call kar sakate hain. 

Your father might call you anytime. 

Note: We can use “could”, “may” or “might” to express 

possibility. 

May/Might be 

1) हो सकता है (Ho sakta hai) – सम्भार्ना व्यक्त करने हेतु (To 

express possibility) 

वह घर पर हो सकता है। 

vah ghar par ho sakata hai. 

He may/might be at home. 

वे अभी पाकफ  में हो सकते हैं। 

ve abhee paark mein ho sakate hain. 

They may/might be at the park right now. 
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वे आज कक्षा में उपक्तस्थत हो सकते हैं। 

ve aaj kaksha mein upasthit ho sakate hain. 

They may/might be present in the class today. 

2) क्रकसी काम को क्रकया जा सकता है (Kisi kaam ko kiya ja 

sakta hai) 

इसे हल ककया जा सकता है। 

ise hal kiya ja sakata hai. 

It may/might be resolved. 

हमें ठहरने का आदेि कदया जा सकता है। 

hamen thaharane ka aadesh diya ja sakata hai. 

We may/might be ordered to stay. 

उसे अमेररका भेजा जा सकता है। 

use amerika bheja ja sakata hai. 

He may/might be sent to America. 

3) Subject शायद क्रकसी काम को कर रहा हो/होगा (Subject 

shayad kisi kaam ko kar raha ho/hoga) 

िायद वह अभी घर जा रहा होगा। 

Shayad vah abhee ghar ja raha hoga. 

He may/might be going home right now. 
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िायद वे उसका समथफन कर रहे होींगे। 

Shayad ve usaka samarthan kar rahe honge. 

They may/might be supporting him. 

धोनी िायद अभी खेल रहा होगा। 

Dhoni shayad abhee khel raha hoga. 

Dhoni may/might be playing right now. 

वह िायद आपको बेवकूफ बना रही हो। 

vah shayad aapako bevakooph bana rahee ho. 

She may/might be making you fool. 

वह िायद आपको ढूींढ रही होगी। 

vah shayad aapako dhoondh rahee hogee. 

She may/might be looking for you. 

िायद वे आपसे कमलने की योजना बना रहे होीं। 

Shayad ve aapase milane kee yojana bana rahe hon. 

They may/might be planning to meet you. 

हो सकता है, रक्ति अभी सो रही हो। 

Ho sakta hai, Rashmi abhee so rahee h. 

Rashmi may/might be sleeping right now. 
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May/Might have 

1) Subject शायद क्रकसी काम को कर चुका हो/होगा (Subject 

shayad kisi kaam ko kar chuka ho/hoga) 

िायद वह ये कर चुका हो/होगा। 

Shayad vo ye kar chuka ho/hoga. 

He may/might have done it. 

अींजकल ने िायद इस सवाल को हल कर कदया हो/होगा। 

Anjali ne shaayad is savaal ko hal kar diya ho/hoga. 

Anjali may/might have solved this question. 

कोहली िायद अब तक खेल चुका होगा। 

Kohli shaayad ab tak khel chuka hoga. 

Kohli may/might have played by now. 

हो सकता है, टर ेन अब तक कनकल चुकी हो। 

Ho sakta hai, train ab tak nikal chukee ho. 

The train may/might have left by now. 

मेरी बहन िायद कदल्ली एयरपोटफ पहुूँच गई होगी। 

Meree bahan shaayad Delhi eyaraport pahunch gaee hogee. 

My sister may/might have reached Delhi airport. 
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Should have had 

1) पास होना चाक्रहए था (Paas hona chahie tha) 

आज मेरे पास अपना छाता होना चाकहए था क्ोींकक बाररि तेज हो रही है। 

aaj mere paas ek chhaata hona chaahie tha kyonki baarish tej 

ho rahee hai. 

I should have had my umbrella today, as it’s raining heavily. 

आपके पास अपना खुद का कैलकुलेटर होना चाकहए था। 

aapake paas apana khud ka calculator hona chaahie tha. 

You should have had your own calculator. 

 उसके पास कलखने के कलए पैन होना चाकहए था। 

Uske pass likhane ke lie pen hona chaahie tha. 

He should have had a pen to write. 

2) खाना / पीना चाक्रहए था (Khana/Peena chahie tha) 

कफल्म के कलए कनकलने से पहले उन्हें खाना खा लेना चाकहए था। 

Film ke lie nikalane se pahale unhen khaana kha lena chaahie 

tha. 

They should have had the food before they left for the 

movie. 
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मुझे आज सुबह एक कप चाय पीनी चाकहए थी। 

mujhe aaj subah ek kap chaay peenee chaahie thee. 

I should have had a cup of tea in the morning today. 

हमें सुबह का नाश्ता करना चाकहए था। 

hamen subah ka naashta karana chaahie tha. 

We should have had breakfast in the morning. 

Must have had 

1) पास जरूर होना चाक्रहए था (Paas zaroor hona chahie tha) 

इन गरीब बच्ोीं के पास आजादी के 70 साल बाद कम से कम पढ़ने के 

कलए ककताबें तो होनी ही चाकहए थी। 

in gareeb bachchon ke paas aazaadee ke 70 saal baad kam 

se kam padhane ke lie kitaaben to honi hi chaahie thi. 

These poor kids must have had at least books to read after 

70 years of Independence. 

इस तरह के कटर की प्रश्न को हल करने के कलए आपके पास कोई न कोई 

कटर क तो होनी ही चाकहए। 

is tarah ke trikee prashn ko hal karane ke lie aapake paas 

koee na koee trik to honee hee chaahie thee. 

You must have had some or the trick to solve such a tricky 

question. 
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वीकडयो ररकॉडफ करने के कलए उसके पास कम से कम कैमरा तो होना ही 

चाकहए था। 

Video record karane ke lie usake paas kam se kam camera to 

hona hi chaahie tha. 

He must have had at least a camera to record videos. 

 

2) जरूर खाना / पीना चाक्रहए था (zaroor Khana/Peena chahie 

tha) 

आपको डॉक्टर की सलाह के मुताकबक दवाइयाूँ जरर खानी चाकहए थी। 

aapako doctor kee salaah ke mutaabik davaiyaan jaroor 

khanee chaahie thee. 

You must have had the medicines as per the doctor’s 

prescription. 

 

आपको कुछ तो खा ही लेना चाकहए था। आपको तीन लैक्चर लगातार देने 

हैं। 

aapako kuchh to kha hee lena chaahie tha. aapako teen 

laikchar lagaataar dene hain. 

You must have had something. You’ve to deliver three 

lectures back to back. 
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कफल्म के कलए कनकलने से पहले उन्हें खाना जरर खा लेना चाकहए था। 

Film ke lie nikalane se pahale unhen khaana zaroor kha lena 

chaahie tha. 

They must have had the food before they left for the movie. 

मुझे आज सुबह एक कप चाय जरर पीनी चाकहए थी। 

mujhe aaj subah ek kap chaay zaroor peenee chaahie thee. 

I must have had a cup of tea in the morning today. 

हमें सुबह का नाश्ता जरर करना चाकहए था। 

hamen subah ka naashta zaroor karana chaahie tha. 

We must have had breakfast in the morning. 

 

Could/ May/ Might have had 

1) पास हो सकता था (Paas ho sakta tha) - Possibility 

उसके पास उनका सपोटफ भी हो सकता है लेककन उसने कभी उनके साथ 

अपने ररश्तोीं को नही ीं बनाये रखा। 

usake paas unaka support bhee ho sakata hai lekin usane 

kabhee unake saath apane rishton ko nahin banaaye rakha. 

He may/might/could have had their support too but he 

never really maintained relations. 
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यकद उसने अपना कनणफय कववेकपूणफ ढींग से कलया होता; मुझे यकीन है, 

आज उनके भारी जन समथफन हो सकता था। 

yadi usane apana nirnay vivekapoorn dhang se liya hota; 

mujhe yakin hai, aaj unke pass bhaari jan samarthan ho sakta 

tha. 

If he had taken his decision judiciously; I’m sure, he 

could/may/might have had huge public support today. 

 

हमारे पास आज हमारी अपनी मकसफडीज हो सकती थी लेककन हम में से 

ककसी ने भी कभी कमाने पर ध्यान कें कित नही ीं ककया। 

hamare paas aaj hamari apni Mercedes ho sakati thi lekin 

ham me se kisee ne bhi kbhi kamaane pr dhyan kendrit nahi 

kiya. 

We may/might/could have had our own Mercedes today but 

none of us really focussed at earning. 

2) खा / पी सकता था (Kha / Pee sakta tha) 

वो पहले खाना खा सकता था। 

Wo pahle khana kha sakta tha. 

He may/might/could have had the food first. 
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आप चाय पी सकते थे। 

Aap chai pee sakte the. 

You may/might/could have had the tea. 

 

घर से कनकलने से पहले वो एक कप कॉफी पी सकती थी। 

ghar se nikalane se pahale vo ek kap coffee pee sakatee 

thee. 

She could/may/might have had a cup of coffee before 

leaving home. 

 

Would have had 

1) पास होता (Paas hota) 

मेरे पास आज बाइक होती। 

mere paas aaj bike hotee. 

I would have had a bike today. 

आज उसके पास बहुत पैसा होता। 

aaj usake paas bahut paisa hota. 

She would have had lots of money today. 
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यकद आपने अींगे्रजी सीखने के कलए खुद को समकपफत ककया होता, तो आज 

आपके पास एक अच्छी नौकरी होती। 

yadi aapane English seekhane ke lie khud ko samarpit kiya 

hota, to aaj aapake paas ek achchhee naukaree hotee. 

If you had devoted yourself to learn English, you would have 

had a good job today. 

 

अगर मैंने उनकी सलाह मान ली होती तो मुझे उस पाटी का समथफन प्राप्त 

होता। 

agar mainne unakee salaah maan lee hotee to mujhe us 

paartee ka samarthan praapt hota. 

I would have had that party’s support if I had followed their 

advice. 

 

यकद धोनी ने टीम को पे्रररत नही ीं ककया होता तो आपके हाथ में यह 

पुरस्कार नही ीं होता। 

yadi dhonee ne teem ko prerit nahin kiya hota to aapake 

haath mein yah puraskaar nahin hota. 

You wouldn’t have had this award in your hand if Dhoni 

hadn’t motivated the team. 
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Has been / Have been 

 3rd person Singular Subjects (He, She...) के साथ:  

HAS BEEN 

 

 बाकी सभी Subjects के साथ (I, You, We, They or Any plural 

noun जैसे दो या दो से अकधक व्यक्ति/वसु्त/स्थान का नाम):  

HAVE BEEN 

 

1) Kisi samay se kar raha hai (Present Perfect Cont. Tense 

- ING) 

2) Kisi samay se hai (Without ING) 

3) Kaam kiya ja chuka hai (Present Perfect Tense - 

Passive Voice) 

Kisi samay se kar raha hai  

(Present Perfect Cont. Tense - ING) 

वह सुबह से फुटबॉल खेल रहा है। 

vah subah se football khel raha hai. 

He has been playing football since morning. 
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हम आपको कई कदनोीं से फोन कर रहे हैं। 

ham aapako kaee dinon se phon kar rahe hain. 

We have been calling you for many days. 

Kisi samay se hai (Without ING) 

मैं 2004 से कदल्ली में हीं। 

main 2004 se dillee mein hoon. 

I have been in Delhi since 2004. 

वह लींबे समय से घर पर है। 

vah lambe samay se ghar par hai. 

He has been at home for a long. 

वह बचपन से मेरा दोस्त है। 

vah bachapan se mera dost raha hai. 

He has been my friend since childhood. 

Kaam kiya ja chuka hai  

(Present Perfect Tense - Passive Voice) 

उनसे पूछा जा चुका है। 

unase poochha ja chukka gaya hai. 

They have been asked. 



                                                                                                                                                                                          

76                            All Books, eBooks and Web Courses: www.in.spokenenglish.guru                                                                      More more eBooks, please visit – www.SpokenEnglish.Guru/ebooks 

 

 

उनसे पुकलस के द्वारा पूछा जा चुका है। 

Unase police ke dwara poochha ja chukka gaya hai. 

They have been asked by the police. 

हमें ककताबें दी गई हैं। 

hamen kitaaben dee gaee hain. 

We have been given the books. 

हमें राहुल के द्वारा ककताबें दी गयी हैं। 

hamen Rahul ke dwara kitaaben di gayi hain. 

We have been given the books by Rahul. 

यह कफल्म देखी जा चुकी है। 

yah film dekhee ja chukee hai. 

This movie has been seen. 

Had been 

 सभी Subjects के साथ : HAD BEEN 

1) Kisi samay se kar raha tha  

    (Past Perfect Cont. Tense - ING) 

2) Kisi samay se tha (Without ING) 

3) Kaam kiya ja chuka tha  

    (Past Perfect Tense - Passive Voice) 
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Kisi samay se kar raha tha  

(Past Perfect Cont. Tense - ING) 

वह सुबह से फुटबॉल खेल रहा था। 

vah subah se football khel raha tha. 

He had been playing football since morning. 

हम आपको कई कदनोीं से फोन कर रहे थे। 

ham aapako kaee dinon se phon kar rahe the. 

We had been calling you for many days. 

Kisi samay se tha  

(Without ING) 

मैं 2004 से कदल्ली में था। 

main 2004 se dillee mein tha. 

I had been in Delhi since 2004. 

वह लींबे समय से घर पर था। 

vah lambe samay se ghar par tha. 

He had been at home for a long. 

वह बचपन से मेरा दोस्त था। 

vah bachapan se mera dost tha. 

He had been my friend since childhood. 
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Kaam kiya ja chuka tha  

(Past Perfect Tense - Passive Voice) 

उनसे पूछा जा चुका था। 

unase poochha ja chukka gaya tha. 

They had been asked. 

उनसे पुकलस के द्वारा पूछा जा चुका था। 

Unase police ke dwara poochha ja chukka gaya tha. 

They had been asked by the police. 

हमें ककताबें दी गई था। 

hamen kitaaben dee gaee tha. 

We had been given the books. 

हमें राहुल के द्वारा ककताबें दी गयी थी। 

hamen Rahul ke dwara kitaaben di gayi thi. 

We had been given the books by Rahul. 

यह कफल्म देखी जा चुकी थी। 

yah film dekhee ja chukee thi. 

This movie had been seen. 
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Should have been 

1) होना चाक्रहए था (Hona chahie tha) 

उसे घर पर होना चाकहए था। 

use ghar par hona chaahie tha. 

He should have been at home. 

हमें अभी कजम में होना चाकहए था। 

hamen abhee jim mein hona chaahie tha. 

We should have been in the gym right now. 

आपको अभी सू्कल में होना चाकहए था। 

aapako abhee skool mein hona chaahie tha. 

You should have been in school right now. 

2) क्रकया जाना चाक्रहए था (Kiya jana chahie tha) - Passive 

voice of "Should have" 

यह ककया जाना चाकहए था। 

yah kiya jaana chaahie tha. 

It should have been done. 

इस मोबाइल को ररपेयररींग के कलए भेज कदया जाना चाकहए था। 

is mobile ko repairing ke lie bhej diya jaana chaahie tha. 

This mobile should been sent for repairing. 
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हमें घर वापस भेज कदया जाना चाकहए था। 

hamen ghar vaapas bhej diya jaana chaahie tha. 

We should have been sent back home. 

Must have been 

1) जरूर होना चाक्रहए था (Zaroor hona chahie tha) 

आपको ऐसे दुखद क्षण में अपने भाई के साथ जरर होना चाकहए था। 

aapko aise dukhad kshan mein apane bhaee ke saath zaroor 

hona chahie tha. 

You must have been with your brother in such a tragic 

moment. 

उसे घर पर जरर होना चाकहए था। 

use ghar par zaroor hona chaahie tha. 

He must have been at home. 

हमें अभी कजम में जरर होना चाकहए था। 

hamen abhee gym mein zaroor hona chaahie tha. 

We must have been in the gym right now. 

आपको इस वि सू्कल में जरर होना चाकहए था। 

aapako is waqt school mein zaroor hona chaahie tha. 

You must have been in school right now. 
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2) जरूर क्रकया जाना चाक्रहए था (Zaroor kiya jana chahie tha) 

- Passive Voice of "must have" 

यह 1 बजे से पहले जरर कर कदया जाना चाकहए था। 

yah 1 baje se pahale jaroor kar diya jaana chaahie tha. 

It must have been done before 1 PM. 

उसके पररवार को पुकलस सुरक्षा जरर दी जानी चाकहए थी। 

usake parivaar ko pulis suraksha jaroor dee jaanee chaahie 

thee. 

His family must have been given police protection. 

 

Could/May/Might have been 

1) हो सकता था (Ho sakta tha) - Possibility 

वह आज मेरा एक अच्छा दोस्त हो सकता था लेककन उसने हमेिा मुझे 

अपनी खाकतर इसे्तमाल ककया। 

vah aaj mera ek achchha dost ho sakata tha lekin usane 

hamesha mujhe apanee khaatir istemaal kiya. 

He could/may/might have been a good friend of mine today 

but he always used me for his sake. 
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अगर कोहली ने ितक नही ीं लगाया होता तो आप दबाव में हो (आ) सकते 

थे। 

agar kohalee ne shatak nahin lagaaya hota to aap dabaav 

mein ho(aa) sakate the. 

You could/may/might have been under pressure if Kohli 

hadn’t hit the century. 

वो आपके घर पर हो सकता था। 

Wo aapke ghar par ho sakta tha. 

He could/may/might have been at your home. 

 

2) क्रकया जा सकता था (Kiya ja sakta tha) - Passive voice of 

"Could/May/Might have" 

उसे बाजार भेजा जा सकता था। 

use baajaar bheja ja sakata tha. 

He could/may/might have been sent to market. 

हमसे ये सभी सवाल पूछे जा सकते थे। 

hamase ye sabhee savaal poochhe ja sakate the. 

We could/may/might have been asked all these questions. 
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उन्हें कही ीं भी देखा जा सकता था। 

unhen kaheen bhee dekha ja sakata tha. 

They could/may/might have been seen anywhere. 

 

Would have been 

1) होता / हो चुका होता / बन चुका होता (Hota / Ho chuka hota 

/ Ban chuka hota) 

अगर आपने उसे पहले से सूचना दे दी होती, तो वह घर पर होता। 

agar aapane use pahale se soochana de dee hotee, to vah 

ghar par hota. 

If you had informed him beforehand, he would have been at 

home. 

 

अगर आप कल ही मेरे पैसे वापस कर देते तो मैं और अकधक सींतुष्ट् होता। 

agar aap kal hee mere paise vaapas kar dete to main aur 

adhik santusht hota. 

I would have been more satisfied if you had returned my 

money yesterday itself. 
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अगर मैंने सू्कल में अच्छी पढ़ाई की होती, तो मैं आज इींजीकनयर, किक्षक 

या डॉक्टर होता। 

agar mainne school mein achchhee padhaee kee hotee, to 

main aaj injeeniyar, shikshak ya doktar hota. 

If I had studied well in school, I would have been an 

engineer, a teacher or a doctor today. 

 

2) क्रकया जा चुका होता (Kiya ja chuka hota) - Passive voice 

of "Would have" 

वे अब तक पक़ेि जा चुके होते। 

ve ab tak pakade ja chuke hote. 

They would have been caught by now. 

 

दोकषयोीं को अब तक सलाखोीं के पीछे भेज कदया गया होता। 

doshiyon ko ab tak salaakhon ke peechhe bhej diya gaya 

hota. 

The culprits would have been sent behind the bars by now. 
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यकद हमने अनुरोध ककया होता, तो हमें सभी महत्वपूणफ दस्तावेज उपलब्ध 

कराए जा चुके होते। 

yadi hamane anurodh kiya hota, to hamen sabhee 

mahatvapoorn dastaavej upalabdh karae jaa chuke hote. 

If we had requested, we would have been provided all the 

important documents. 

 

Practice Exercise/Quiz # 1 

VIDEO: https://youtu.be/rtm0AfuRJ74 

आपके पास ककताबें होनी चाकहए थी। 

aapake paas kitaaben honee chaahie thee. 

You should have had books. 

मेरे पास आज बाइक होती। 

mere paas aaj bike hotee. 

I would have had a bike today. 

वो लोग अब तक पक़ेि जा चुके होते। 

vo log ab tak pakade ja chuke hote. 

Those people would have been caught by now. 

https://youtu.be/rtm0AfuRJ74
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उसे घर से 5 ककलोमीटर दूर जाना प़िता था। 

use ghar se 5 kilomeetar door jaana padata tha. 

He had to go 5 kilometers away from home. 

हमें िाम को आपसे कमलना प़ेिगा। 

hamen shaam ko aapase milana padega. 

We will have to see you in the evening. 

िायद रकव अब तक कनकल चुका हो/होगा। 

shaayad Ravi ab tak nikal chuka ho/hoga. 

The train may/might have left by now. 

वो आज सुबह आपसे कमलता। 

vo aaj subah aapase milata. 

He would meet you this morning. 

अमन मेरे साथ 2007 से है. 

Aman mere saath 2007 se hai. 

Aman has been with me since 2007. 

उसे घर पर होना चाकहए था। 

use ghar par hona chaahie tha. 

He should have been at home. 
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हम इस वि खेल रहे होते। 

ham is vakt khel rahe hote. 

We would be playing right now. 

उसे आज कही ीं जाना है। 

use aaj kaheen jaana hai. 

He is to go somewhere today.  

He has to go somewhere today. (Compulsion) 

आप आजकल ऑकफस जरर जाते होींगे? 

aap aajakal ophis zaroor jaate honge? 

You must be going to office nowadays? 

क्ा मैं आपके साथ बैठ कर पढूूँ? 

kya main aapake saath baith kar padhoon? 

Shall I sit with you and study? / 

Do I sit with you and study? / 

Can I sit with you and study? 

वो अक्सर मुझे बताया करता था। 

vo aksar mujhe bataaya karata tha. 

He would often tell me. / 

He used to often tell me. 
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वो बच्ा कही ीं भी हो सकता है। 

vo bachcha kaheen bhee ho sakata hai. 

That child can/could/may/might be anywhere. 

 

अगले साल उसके पास कार हो सकती है क्ोींकक उसकी सैलरी अच्छी 

है। 

agale saal usake paas kaar ho sakatee hai kyonki uski salary 

achchhi hai. 

He can have a car next year because his salary is good. 

 

रक्ति इस वि सो रही होगी। 

Rashmi is vakt so rahee hogee. 

Rashmi would be sleeping at this time. 

 

उन्हें दोषी ठहराया जाता है। 

Unhen doshi thahraya jata hai. 

They are blamed. 

 

हमें ककताबें दी गई हैं। 

hamen kitaaben dee gaee hain. 

We have been given the books. 
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हमसे ये सभी सवाल पूछे जा सकते थे। 

hamase ye sabhee savaal poochhe ja sakate the. 

We could/may/might have been asked all these questions. 

Practice Exercise/Quiz # 2 

VIDEO: https://youtu.be/vu6bTaQ1wjI 

मैं अब तक कनकल चुका होता।  

main ab tak nikal chuka hota. 

I would have left by now. 

उसे वहाूँ होना चाकहए था।  

Use vahaan hona chaahie tha. 

He should have been there. 

मेरे पास पैन होना चाकहए।  

Mere paas pen hona chaahie. 

I should have a pen. 

मेरे पास पैन होना चाकहए था।  

Mere paas pen hona chaahie thaa. 

I should have had a pen. 

https://youtu.be/vu6bTaQ1wjI
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मेरे पास पैन होना ही चाकहए।  

Mere paas pen hona hi chaahie. 

I must have a pen. 

मेरे पास पैन होना ही चाकहए था।  

Mere paas pen hona hi chaahie thaa. 

I must have had a pen. 

कल सुबह वो सू्कल जा रही होगी।  

Kal subah Vo school ja rahee hogi. 

She will be going to school tomorrow morning. 

वो सू्कल जा रही होगी।  

Vo school ja rahee hogi. 

She would be going to school. 

वो पक्का सू्कल जा रही होगी।  

Vo pakka school ja rahee hogi. 

She must be going to school. 

वो िायद सू्कल जा रही होगी।  

Vo shayad school ja rahee hogi. 

She may be going to school. / 

She might be going to school. 
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हमें सोचना पडता है।  

hamen sochana padata hai. 

We have to think. 

 

हमें सोचना प़िता था।  

Hamen sochana padata tha. 

We had to think. 

हमें सोचना प़िा।  

Hamen sochana pada. 

We had to think. 

हमें सोचना प़ेिगा।  

hamen sochana padega. 

We will have to think. 

हमें सोचना प़ि सकता है।  

Hamen sochana pad sakata hai. 

We may have to think. 

आपको घर आना प़ि सकता है।  

Aapako ghar aana pad sakata hai. 

You may have to come home. 
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आपको खेलना चाकहए था।  

Aapako khelana chaahie tha. 

You should have played. 

वो घर नही ीं आ पायेगा।  

Vo ghar nahi aa payega. 

He will not be able to come home. 

मैं समझ नही ीं पाया।  

Main samajh nahin paaya. 

I could not understand. 

मैं समझ नही ीं पाता हूँ।  

Main samajh nahin pata hu. 

I am not able to understand. 

मैं समझ नही ीं पाता था।  

main samajh nahin pata tha. 

I was not able to understand. 

वो कही ीं भी हो सकता है। 

vo kaheen bhee ho sakata hai. 

He can/could/may/might be anywhere. 
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अगर आपने अचे्छ से पढ़ाई की होती, तो आज आप एक इींजीकनयर होते। 

Agar aapane achchhe se padhaee kee hotee, to aaj aap ek 

engineer hote. 

You would have been an engineer today. 

आप आजकल ऑकफस जरर जाते होींगे। 

Aap aajakal office jaroor jaate honge. 

You must be going to office nowadays. 



 

 

Prepositions वे शब्द या शब्ददों के समूह हदते हैं जद ककसी सोंज्ञा या सववनाम व वाक्य के दूसरे 

भाग के बीच के सम्बन्ध कद दशावते हैं। अक्सर इन्हें ककसी सोंज्ञा या सववनाम से पहले लगाया जाता है।  

Prepositions are the words or the group of words, often placed before a noun or a 

pronoun to express its relation with the other part of the sentence. 

 

From (से) 
किसी जगह से (From some place): 
 

मैं नू्ययॉिक  से आ रहा हूँ। 

Main New york se aa raha hoon. 

I am coming from New York. 

 

वे कजम से कसरत करने के बाद आये। 

Wey gym se kasrat karne ke baad aaye. 

They came after doing exercise from the gym. 

 

वह अमेररिा से आये हैं। 

Wah america se aaye hain. 

They arrived from the United States. 

 

तुम ककस सू्कल से आये हद? 

Tum kis skool se aaye ho? 

 Which school have you come from? 

 

वह कबहार से है। 

Wah bihar se hai. 

He is from Bihar. 

 

किसी समय से (Point of time) 

 

मैं अगले सप्ताह से अपना काम करूँ गा। 

Main agle saptah se kaam karunga. 

I will start my work from the next week. 

 

रदकहत बारह बजे से पढाई करेगा। 

Rohit barah baje se padhai karega. 

Rohit will start studying from 12 o’clock. 

 



 

 

फुटबॉल की पै्रक्टिस अगले सप्ताह से शुरू हदगी। 

Football ki practice agle saptah se shuru hogi. 

The football practice will start from the next week. 

 

कजस क्षण से वह सू्कल में आया है उस समय से उसने नाक में दम कर रखा है। 

Jis kshan se wah school me aaya hai us samay se usne naak me dam kar rakha hai. 

He has been a constant nuisance from the moment he joined the school. 

 

यह गलती अब से ददबारा नही ों हदनी चाकहए। 

Yeh galti ab se dobara nahi honi chahiye. 

This mistake should not be repeated from now onwards. 

 

किसी स्रोत से (From any source) 

 
मैंने राहुल से दुघवटना के बारे में सुना। 

Maine Rahul se durghatna ke baare mein suna. 

I got to know about the accident from Rahul. 

 

मैंने ये जरूरी जानकारी गूगल से ली। 

Maine ye zaroori jankari google se li. 

I got the required details from Google. 

 

यह वह दुकान है जहााँ से मैं दूध लेता हूँ। 

Yeh wah dukaan hai jahan se main doodh leta hoon. 

That is the shop from which I generally buy milk. 

 

पनीर दूध से बनता है। 

Paneer doodh se banta hai. 

Cheese is made from milk. 

 

गोंगा नदी कहमालय से कनकलती हैं। 

Ganga nadi Himalaya se nikalti hain. 

The Ganges originate from the Himalayas. 

 

Off (से) 
Leaving a surface to get separated from it (किसी सतह से अलग होना) 
 

रदहन ने लैपटॉप कद अपने डेस्क से उठाया। 

Rohan ne laptop apne desk se uthaya. 



 

 

Rohan picked his laptop off his desk. 

 

काम वाली टेबल से धूल हटा रही है। 

Kaam wali table se dhool hata rahi hai. 

Maid is wiping the dust off the table. 

 

रणवीर पैराग्लाइकडोंग करने के कलए हवाईजहाज से कूदा। 

Ranveer paragliding karne ke liye hawaijahaj se kooda. 

Ranveer jumped off the plane for paragliding. 

 

डाइकनोंग टेबल से पे्लट हटा दद। 

Dining table se plate hata do. 

Move the plate off the dining table. 

 

मेटर ो से कभी जल्दबाज़ी में मत उतरा करद। 

Metro se kabhi jaldbazi mein mat utra karo. 

Never get off the metro in a hurry. 

 

Since (से) 
From a point of time (किसी कनकित समय से)   
 

मैं दोपहर से कलख रहा हूँ। 

Main dopahar se likh raha hoon. 

I have been writing since afternoon. 

 

वह शकनवार से इस पर काम कर रहा है। 

Wah shanivaar se is par kaam kar raha hai. 

He has been working on it since Saturday. 

 

वह बुक्टिमान है इसके लक्षण उसने बचपन से ही कदखाना शुरू कर कदए थे। 

Wah buddhimaan hai iske lakshan usne bachpan se hi dikhana shuru kar diye the. 

He showed signs of being a prodigy since she was a child. 

 

उसके गे्रजुएशन िरने िे बाद से ही मोंदी शुरू हद गयी। 

Uske graduation karne ke saath hi mandi shuru ho gayi. 

There has been a recession since he completed graduation. 

 

देश ने आज़ादी िे बाद से बहुत ही शानदार कवकास की है। 

Desh ne azaadi ke baad se bahut hi shaandar vikaas kiya hai. 



 

 

The country has seen great development since independence. 

 

For (से) 
From a period/duration of time (किसी समय िी अवकध से) 
 

भकवष्य तीन घंटे से खेल रहा है। 

Bhavishya teen ghante se khel raha hai. 

Bhavishya has been playing for 3 hours. 

 

वह िई कदनो ंसे यह कर रहा है। 

Wah kai dinon se yeh kar raha hai. 

He has been doing this for days. 

 

वह लमे्ब समय से एक ररशे्त में है। 

Wah lambe samay se ek rishte me hai. 

He has been in a relationship for a long. 

 

इतने लमे्ब समय से गेम क्यदों खेल रहे हद? 

Itne lambe samay se game kyon khel rahe ho? 

Why have you been playing games for this long? 

 

मैं यह कफल्म दो घंटे से देख रहा हूँ। 

Main yeh film do ghante se dekh raha hoon. 

I have been watching this movie for 2 hours. 

 

िे कलए (For some purpose) 
 

उसने ये अपने बेटे िे कलए ककया। 

Usne ye apne bete ke liye kiya. 

He did it for his son. 

 

वद मेरे पास सुझाव िे कलए आयी। 

Wo mere pas sujhav ke liye aayi. 

She came to me for a suggestion. 

 

सैकनक देश िे कलए अपनी जान न्यदछावर कर देते हैं। 

Sainik desh ke liye apni jaan nyochavar kar dete hain. 

Soldiers sacrifice their lives for the nation. 

 



 

 

एक माूँ अपने बच्ो ंिे कलए सववशे्रष्ठ देने की कदकशश करती है। 

Ek maa apne bacche ke liye sarvshresth dene ki koshish karti hai. 

A mother tries to do her best for her children. 

 

सरकार कद ग़रीबो ंिे कलए कुछ करना चाकहए। 

Sarkaar ko gareebon ke liye kuch karna chahiye. 

The government should do something for the poor. 

 

किसी चीज़ िे बदले िुछ और (For exchange) 
 

उकदत ने Rs 4000  में साइकिल खरीदी। 

Udit ne Rs 4000 mein saikil khareedi. 

Udit purchased a cycle for Rs 4000. 

 

उसने 105 रूपए में एि किताब खरीदी। 

Usne 105 rupay me ek kitaab khareedi. 

She bought a book for Rs. 105. 

 

आई पी एल िे सबसे महंगे खखलाडी िो बैंगलोर ने 16 िरोड में ख़रीदा था। 

IPL ke sabse mehange khilaadi ko bangalore ne 16 karod me khareeda tha. 

The costliest player in IPL was bought by Bangalore for 16 crores. 

 

उसने अपने पुराने िपडो ंिे बदले में कसलाई िी मशीन ले ली। 

Usne apne purane kapdon ke badle me silai ki machine le li. 

He exchanged his old clothes for a sewing machine. 

 

मैंने सब्जी फल िी दुिान से ताज़े फल बहुत ही िाम दाम में ले कलए। 

Maine sabzi-fal ki dukaan se taaze fal bahut hi kam daam me le liye. 

I purchased fresh fruits from the grocery store for just a few bucks. 

 

In (में, िे अन्दर) 
(में) - समय िे साथ (With time) 
 

मेसी जून में पैदा हुआ था। 

Messi june mein paida hua tha. 

Messi was born in June. 

 

मैं 2020 में घर आऊंगा। 

Main 2020 mein ghar aaunga. 



 

 

I will come home in 2020. 

 

उसने माचक 2014 में नौिरी छोड दी थी। 

Usne march 2014 mein naukri chhor di thi. 

She left the job in march 2014. 

 

रािेश ऑकफस िे कलए आधे घंटे में कनिलेगा। 

Rakesh aufis ke liye aadhe ghante me niklega. 

Rakesh will leave for office in half an hour. 

 

मैं आज शाम िो अपना जन्मकदन अपने दोस्ो ंिे साथ मनाऊंगी। 

Main aaj shaam ko apna janmdin apne doston ke saath manaungi. 

I will celebrate my birthday with my friends in the evening. 

 

(में) - With large places (Country, city, town etc) - बडी जगह िे साथ 

(किसी देश में, किसी शहर में आकद) 
 

वह लंदन में रहता है। 

Wah London me rehta hai. 

He lives in London. 

 

महान वैज्ञाकनि अल्बटक आइंस्टीन िा जन्म जमकनी में हुआ था। 

Mahan vaigyanik Albert Einstein ka janm Germany mein hua tha. 

The great scientist Albert Einstein was born in Germany. 

 

भारत एि महाद्वीप में खथथत है कजसिा नाम एकशया है। 

Bharat ek mahadweep me sthit hai jiska naam asia hai. 

India is situated in the continent named Asia. 

 

मैं यूरोप में इंजीकनयररंग िी पढाई िरूाँ गा।   

Main Europe mein engineering ki padhai karunga. 

I will study engineering in Europe. 

 

वह एि पांच कसतारा होटल में पाटी िी व्यवथथा िरवा रहा है। 

Wah ek paanch sitara hotel mein party ki vyavastha karva raha hai. 

He is hosting a party in a five star hotel. 

 

(में) - In some object किसी वसु् िे अन्दर / में 

 



 

 

मुझे तुम्हारे लैपटॉप में िोई गेम नही ंकमला। 

Mujhe tumhare laptop mein koi game nahi mila. 

I found no games in your laptop. 

 
उसे किताब में एि वाक्य कमला है। 

Unhe kitab mein ek vakya mila hai. 

He has found a sentence in the book. 

 

गेंद अब तुम्हारे पाले में है। 

Gend ab tumhare pale mein hai. 

The ball is in your court. 

 

इस वं्यजन में नमि मत डालो। 

Is vyanjan mein namak mat dalo. 

Don’t mix salt in this dish. 

 

Into (गकतशील होिर अन्दर घुसना) - To enter with a motion 
 

दूध िो कगलास में डालो। 

Doodh ko gilas me daalo. 

Pour the milk into the glass. 

 

वो िमरे में जा रहा है। 

Woh kamre mein ja raha hai. 

He is going into the room. 

 

किसी भी कवषय िी गहराई में जाना चाकहए। 

Kisi bhi vishya ki gehrai mein jaana chahiye. 

Try to go into the depth of a topic. 

 

उसने नदी में डुबिी लगाई। 

Usne nadi mein dubki lagai. 

She dived into the river. 

 

इस समस्या िा हल कनिाकलये। 

Is samasya ka hal nikaliye. 

Please look into the matter. 

 

 



 

 

Before 
1. पहले(time) 

 
यह कवमान मंुबई अपने कनधाकररत समय से पहले पहुाँच जायेगा। 

Yeh wiman mumbai apne nirdharit samay se pehle pahunch jayega. 

This flight will reach Mumbai before its scheduled time. 

 

मयंि िे जाने से पहले कवस्मय आ जायेगा। 

Mayank ke jaane se pehle vismay aa jayega. 

Vismay will come before Mayank leaves. 

 

तुम्हें जाना चाकहए इससे पहले िी तुम्हारी टर ैन छूट जाए। 

Tumhe jaana chahiye isse pehle tumhari train chhoot jaye. 

You should leave before you miss your train. 

 

तुम ऑकफस में 30 कमनट पहले ही आ गए। 

Tum aufis mein thirty minute pehle hi aa gaye. 

You arrived in the office 30 minutes before time. 

 

तुम्हारा चचेेेरे  भाई िा जन्म तुम्हारे इस दुकनया में आने से पहले हुआ था। 

Tumhare chachere bhai ka janm tumhare is duniya mein aane se pehle hua tha. 

Your cousin was born before you came into this world. 

 

2. सामने (position) 

 
अब मैं आपिे सामने बोल रहा हाँ। 

Ab main aapke saamne bol raha hoon. 

Now, I am speaking before you. 

 

गररमा अपनी मााँ िे सामने बैठी थी। 

Garima apni maa ke samne baithi thi. 

Garima was sitting before her mother. 

 

भीड िे सामने घबराना मत। 

Bheed ke saamne ghabrana mat. 

Don’t get nervous before the audience. 

 



 

 

मैं आपिे सामने अपना िाम पेश िरूाँ गा। 

Main aapke saamne apna kaam pesh karunga. 

I am going to present my work before you. 

उसिी कहम्मत नही ंकि वह यह मेरे सामने बोल दे। 

Uski himmat nahi ki wah yeh mere saamne bol de. 

She dare not speak this before me. 

 

After 
1) बाद में (time) 

 

सर आपसे मीकटंग खत्म होने िे बाद ही बात िरें गे। 

Sir aapse meeting khatm hone ke baad hi baat karenge. 

Sir will talk to you only after the meeting gets over. 

 

कवराट अपने दोस्ो ंिे बाद पहुाँचा। 

Virat apne doston ke baad pahuncha. 

Virat reached after his friends. 

 

इसिे बाद मुझे िोई परेशानी मत बताना। 

Iske baad mujhe koi pareshani mat batana. 

Don’t tell me the problem after this. 

 

मैं पािक  से आने िे बाद अपना होम विक  पूरा िराँ गा। 

Main park se aane ke baad apna home work pura karunga. 

I'll complete my homework after I come back from the park. 

 

वो यह बे्रि िे बाद खायेगी। 

Woh yeh break ke baad khayegi. 

She will eat it after the break. 

 

2) किसी िे पीछे पडना (To chase someone or To persuade someone) 

 
शौयक एि प्रोजेक्ट में मद्दद िे कलए अपने अध्यापि िे पीछे पडा था। 

Shaurya ek project mein madad ke liye adhyapak ke piche pada tha. 

Shaurya was after her professor for getting some help regarding a project. 

 

मेरे पापा ने तीन बार मना िर कदया है, पर मैं अभी भी उनिे पीछे पडा हुआ हाँ। 

Mere papa ne teen baar mna kar diya hai, par mainabhi bhi unke piche pada hua hoon. 



 

 

My father has denied me permission thrice, but I'm still after him. 

 

जब उस लडिे ने पत्थर मारा तो िुते्त उसिे पीछे पड गए। 

Jab us ladke ne pathar maara to kutte uske piche pad gaye. 

The dogs were after the boy when he threw stone at them. 

 

पुकलस चोर िे पीछे पडी थी। 

Police chor ke piche padi thi. 

The police were after the thief. 

 

By 
द्वारा (In passive voice) 

 
अपराकधयो ंिो पुकलस द्वारा रोिा गया। 

Apradhiyon ko police dwara roka gaya. 

Criminals were stopped by the police. 

 

उपहार उसिी बहन द्वारा भेजा गया था। 

Uphar uski behen dwara bheja gaya tha. 

The gift had been sent by his sister. 

 

यह िकवता शेक्सकपयर द्वारा कलखी गयी थी। 

Yeh kavita shakespeare dwara likhi gayi thi. 

The poem had been written by Shakespeare. 

 

घर िी सफाई नौिर द्वारा िी जा चुिी है। 

Ghar ki safai naukar dwara ki ja chuki hai. 

The house has been cleaned by the servant. 

 

यह तस्वीर एि अनजान व्यखि ने ली। 

Yeh tasveer ek anjaan vyakti ne li. 

The picture was taken by a stranger 

 

से - (किसी वाहन से सफर िरना - To travel by some vehicle) 
 

मैंने हवाईजहाज से यात्रा िी। 

Maine hawaijahaj se yatra ki. 

I travelled by Aeroplane. 

 



 

 

वो शाम िी फ्लाइट से आ रहे हैं। 

Wo shaam ki flite se aa rahe hain. 

They are coming by evening flight. 

 

गरीब िो हवाईजहाज से सफर िरने िी सौभाग्य नही ंहै। 

Gareeb ko hawaijahaj se safar kane ka saubhagya nahi hai. 

The poor don’t have the privilege to travel by aeroplane. 

 

उसिी बेटी बस से सू्कल जाती है। 

Uski beti bus se skool jaati hai. 

His daughter goes to school by bus. 

 

मैं लोिल टर ेन से आऊंगा। 

Main local train se aaunga. 

I’ll come by the local train. 

 

ति - (किसी समय ति) (With time) 
 

मैं 7  बजे ति कनिल जाउंगी। 

Main 7 baje tak nikal jaungi. 

I will leave by 7 o’clock. 

 

हम शाम ति ये  िाम खत्म िर देंगे। 

Ham shaam tak ye kaam khatm kar denge. 

We will complete this task by the evening. 

 

मैं बारह बजे ति आने िी िोकशश िरूाँ गा। 

Main barah baje tak aane ki koshish karunga. 

I’ll try to reach by 12 pm. 

 

वह िल ति चेन्नई पहुाँच जाएगी। 

Wah kal tak chennai jayegi. 

She will reach Chennai by tomorrow. 

 

सुबह ति िाम ख़त्म िरो। 

Subah tak kaam khatm karo. 

Finish the work by early morning. 

 



 

 

बगल में  

“बगल में” िे कलए by िे अलावा beside, next to, adjacent भी प्रयोग िरते हैं जो 

आप आगे पढेगे। 

 

मैं उसिे बगल में खडा था। 

Main uske bagal me khada tha. 

I was standing by her. 

 

वह मेरे बगल में खडी थी। 

Wah mere bagal me khadi thi. 

She was standing by me. 

 

रोहन बचे् िे बगल में खडा था। 

Rohan bacche ke bagal mein khada tha. 

Rohan was standing by the kid. 

 

मेरा भाई मााँ िे बगल में खडा है। 

Mera bhai maan ke bagal me khada hai. 

My brother is standing by my mom. 

 

पापा दीदी िे बगल में खडे हैं। 

Papa didi ke bagal me khade hain. 

Dad is standing by my sister. 

 

With 
 

से  - किसी चीज िा प्रयोग िरिे िुछ िरना {Perform a task with the help of 

something} 
 

मैंने गेंद िो बले्र से मारा। 

Maine gend ko balle se maara. 

I hit the ball with a bat. 

 

उसने िाले िलम से लेख कलखा। 

Usne kaale kalam se lekh likha. 

He wrote the article with a black pen. 

 

सेना ने आतंिवाकदयो ंिो मशीन गन से मारा। 



 

 

Sena ne aatankvadiyon ko machine gun se maara. 

The army killed terrorists with a machine gun. 

 

वह िााँटे चम्मच से मैग्गी खा रहा था। 

Wah kaante chammach se maggi kha raha tha. 

He was eating Maggi with a fork. 

 

उसने अपनी आवाज़ से सबिा कदल जीत कलया। 

Usne apni aawaz se sabka dil jeet liya. 

She won hearts with her voice. 

 

साथ - (किसी चीज़/व्यखि िे साथ {accompany someone or something}) 
 

वह इस मामले में नंकदनी  िे साथ है। 

Wah is maamle mein nandini ke saath hai. 

He is with Nandini in this matter. 

 

हम आपिे साथ रहेंगे। 

Hum aapke saath rahenge. 

We will be/stay with you. 

 

मेरी मााँ अपने ऑकफस लैपटॉप ले िे गयी। 

Meri maa apne aufis laptop leke gaye. 

My mother went to her office with a laptop. 

 

मैं अपना पूरा जीवन तुम्हारे साथ कबताना चाहती हाँ। 

Main apna pura jeevan tumhare saath bitana chaahti hoon. 

I want to spend my entire life with you. 

 

वह मेरे साथ बहस िर रही है। 

Wah mere saath bahas kar rahi hai. 

She is arguing with me. 

 

At 
 

किसी कनकित समय पर (On a definite point of time) 
 

वो 5 बजे पैदा हुआ था। 



 

 

Wo 5 baje paida hua tha. 

He was born at 5. 

 

वह सू्कल 7 बजे आएगी। 

Wah skool 7 baje aayegi. 

She will come to school at 7 AM. 

 

दुिान पर ठीि 9 बजे पहुाँच जाना। 

Dukan par theek 9 baje pahunch jaana. 

Reach the Shop at sharp 9 am. 

 

िोकशश िरना िी मुझसे 5 बजे कमलो। 

Koshish karna ki mujh se 5 baje milo. 

Try to meet me at 5 pm. 

 

(में/पर) छोटी जगह िे साथ (with small places) 
 

वह एि िैफ़े में कमले। 

Wah ek kaife mein mile. 

They met at a cafe. 

 

वह मेरा मेटर ो में इंतज़ार िर रही थी। 

Wah mera metro ke pas intezaar kar rahi thi. 

She was waiting for me at the metro. 

 

कवनोद एि िारखाने में िाम िरता है। 

Vinod ek karkhane mein kaam karta hai. 

Vinod works at/in a factory. {We can also use "in" here because a factory is an enclosed 

cover structure} 

 

आज रात मेरे घर पे खाने िा प्रोग्राम बनाते हैं। 

Aaj raat mere ghar pe khane ka program banate hain. 

Let’s plan a dinner tonight at my place. 

 

मैं तुम्हारा स्वागत िरने िे कलए हवाईअडे्ड पे रहाँगा। 

Main tumhare swagat karne ke liye hawaiadde pe rahunga. 

I’ll be welcoming you at the airport. 

 

रात और दोपहर िे साथ (With night/noon) 



 

 

 

मैं रात में वहााँ था। 

Main raat me wahan tha. 

I was there at night. 

 

मैं रात िो खाना बनाऊंगा। 

Main raat ko khana banaunga. 

I’ll cook dinner at night. 

 

मुझे दोपहर बारह बजे कमलो। 

Mujhe dopahar barah baje milo. 

Meet me at 12 noon. 

 

वह िेवल रात में ही पढ़ता है। 

Wah raat me padhta hai. 

He studies only at nights. 

 

मूल्य बताने में (To tell the cost of something) 
 

यह सब्जी चालीस रूपए किलो में कबि रही है। 

Yeh sabzi chaalis rupay kilo mein bik rahi hai. 

This vegetable is selling at Rs. 40 per kg. 

 

मैं आलू 30 र किलो खरीद रहा हाँ । 

Main aloo 30 rupay kilo khareed raha hoon. 

He is buying potatoes at Rs 30 per kg. 

 

पेटर ोल इतने ज़्यादा दाम पर कबि रहा है। 

Petrol itne zyada daam par bik raha hai. 

The petrol is being sold at such a high rate. 

 

कवके्रता इस ज़मीन िो खरीदने लायि दाम पे बेचेगा। 

Vikreta is zameen ko khareedne layak daam pe bechega. 

The vendor will sell this land at an affordable rate. 

 

मैं इस सामान िो ससे् में लेिे आऊंगा। 

Main is samaan ko saste mein leke aaunga. 

I’ll get this product at a cheap rate. 



 

 

 

Through 
 

से (किसी चीज़ िे आर पार देखना {to see through some object} 
 

चूहा छेद से चुपिे से कनिल रहा है। 

Chooha ched se chupke se nikal rha hai. 

The mouse is sneaking through the hole. 

 

मैं खखडिी से देख सिता हाँ क्योकंि ये पारदशी है। 

Main khidki se dekh skta hun kyunki vo pardarshi hai. 

I can see through the window as it is transparent. 

 

मैं इस पाइप में से तेरे िो देख सिता हाँ। 

Main iss pipe me se dekh skta hun. 

I can see you through this pipe. 

 

मैं खखडिी से झााँि रहा हाँ। 

Main khidki se jhaank rha hun. 

I am peeping through the window. 

 

इस झरझरी दीवार से पानी जा रहा है। 

Iss jhajhre deewar se paani ja rha hai. 

The water is passing through this porous wall. 

 

किसी ऐसी चीज से गुजरना जो ऊपर, नीचे या/और किनारो ंसे बन्द हो (To move 

through a structure, closed on top, bottom, and/or at the sides) 

 

मैं एि गली से गुज़र रहा था। 

Main ek gali se guzar raha tha. 

I was passing through a streat. 

 

हम भूकम-गत रासे् से गये। 

Hum bhoomigat raaste se gaye. 

We went through the subway. 

 

िार टनल से गुज़र रही है। 

Car tunnel se guzar rhi hai. 

The Car is passing through a tunnel.   



 

 

 

हवाईजहाज पहाडो ंिे बीच से गुज़र रहा था। 

Hawaijahaj pahadon ke beech se guzar raha tha. 

The airplane was going through the mountains.  

 

Exception: 

मैं मुखिल वक़्त से गुज़रा हाँ। 

Main mushkil waqt se guzara hoon. 

I have gone through tough times. 

 

Across 
 

िे पार (किसी चीज़ िे पार {across something})       
 

नदी िे उस पार एि गााँव है। 

Nadi ke uss paar ek gaanv hai. 

There is a river across the village. 

 

रोड िे उस पार मेरी दुिान है। 

Road ke uss paar meri dukan hai. 

There is my shop across the road. 

 

इस बाधा िो पार िरना बहुत िकठन है। 

Iss badha ko paar karna bahut kathin hai. 

It’s so difficult to go across this hurdle. 

 

खेत िे पार एि शहर बसा है। 

Khet ke paar ek shahar bsa hai. 

A city is established across this field. 

 

पहाड िे उस पार नदी बहती है। 

Pahad ke uss paar nadi behti  hai. 

A river flows across the hills. 

 

Beyond 
िे पार (जो कदख न रहा हो) - (very far, which is not visible) 
 

इस घर िे उस पार एि गुफा है। 



 

 

Iss ghar ke uss paar ek gufa hai. 

There is a house beyond this cave. 

 

उस दीवार िे उस पार क्या है? 

Uss diwar ke uss paar kya hai? 

What is there beyond that wall? 

 

आसमान िे उस पार क्या है? 

Aasman ke uss paar kya hai? 

What is beyond the sky? 

 

क्या तुम िभी उन पहाकडयो ंिे उस पार गए हो? 

Kya tum kabhi unn pahadiyon ke us par gaye ho? 

Have you ever gone beyond those hills? 

 

इस जगह िे उस पार िुछ कदखाई नही ंदेगा। 

Iss jagah ke uss paar kuch dikhayi nahi dega. 

There is nothing visible beyond this point. 

 

ऐसी चीज़ िे पार कजसे छू या देख नही ंसिते (beyond something that is 

abstract; neither can be touched nor seen) 

 

यह कवज्ञान से परे है। {याकन कवज्ञान  िे पास भी इसिा जवाब नही ंहै} 

Yeh vigyaan se pare hai. {Yaani vigyaan ke paas bhi iska jawab nahi hai.} 

This is something beyond science. 

 

खु़शी िे पार िुछ नही ंहै या खु़शी िे बराबर िुछ नही ंहै। 

Khushi ke paar kuch nhi hai ya khushi ke barabar kuch nhi hai. 

There is nothing beyond happiness. 

 

यह मेरी पहुाँच में नही ंहै। 

Yeh meri pahunch me nahi hai. 

This is beyond my reach. 

 

यह मेरी िल्पना से परे है। 

Yeh meri kalpana se pare hai. 

This is beyond my imagination. 

 

मााँ से ररश्ता बािी सब चीज़ो ंसे बढिर होता है। 



 

 

Maa se rishta baki sb chizon se badhkar hota hai. 

The relationship with the mother is beyond all other things. 

 

Via 

कवया/वाया (िे रासे्, से, िे माध्यम से) 
 

यह बस िानपुर से होते हुए सहारनपुर जाएगी। 

Yeh bus Kanpur se hote hue Saharanpur jayegi. 

This bus will go to Lucknow via Saharanpur. 

 

मैंने एयरडर ॉप से उसे एि तस्वीर भेजी। 

Mene airdrop se usse ek tasveer bheji. 

I sent him a picture via airdrop. 

 

हम नागपुर से होते हुए मंुबई आये। 

Hum Nagpur se hote hue Mumbai aaye. 

We came to Mumbai via Nagpur.      

 

तुम खत िो स्पीड पोस्ट से भेज सिते हो। 

Tum khat ko speed post se bhej sakte ho. 

You can send a letter via speed post. 

 

तुम वाई फाई िे द्वारा सने्दश भेज सिते हो। 

Tum wifi ke dwara sandesh bhej skte ho. 

You can send messages via wifi. 

 

Opposite 
ठीि सामने दूसरी/उल्टी तरफ (Thik saamne doosri/ulti taraf) 
 

खेल िा मैदान तुम्हारे घर िे सामने है। 

Khel ka maidan tumhare ghar ke samne hai. 

The playground is opposite your house. 

 

मैं अध्यापि िे सामने खडा था। 

Main adhyapak ke samne khada tha. 

I was standing opposite the teacher. 

 

िारखाना हॉखस्पटल िे सामने है। 



 

 

Carkhana hospital ke samne hai. 

The factory is opposite to the hospital. 

 

वह घर पहाडी िे सामने है। 

Veh ghar pahadi ke samne hai. 

That house is opposite to the hill. 

 

उसिी गाडी सू्कल िे सामने खडी है। 

Uski gadi school ke samne khadi hai. 

His car is parked opposite to the school. 

 

कवपरीत (उल्टा)  
 

मेरा बेटा अपनी मााँ िी िही बात िा उल्टा िाम ही िरता है। 

Mera beta apni maa ki kahi baat ka ulta kaam hi krta hai. 

My son does the opposite of what her mother says. 

 

रोहन िी सोच मेरे कबलिुल कवपरीत है। 

Rohan ki soch mere bilkul viprit hai. 

Rohan’s thinking is opposite mine. 

 

उसिे कवचार हमसे कबलिुल उलट हैं। 

Uske vichar humse bilkul ulat hain. 

Her thoughts are opposite to ours. 

 

आपिी सोच पूरी दुकनया से उलट है। 

Apki soch puri duniya se ulat hai. 

Your thoughts are opposite to the entire world. 

 

मैं जैसा सोचता हाँ उसिा उल्टा ही हो जाता है। 

Main jaisa sochta hun uska ulta hee ho jata hai. 

The opposite happens regardless of whatever I plan or think. 

 

Above 
किसी Reference point/level िे ऊपर {Higher than a reference 

point/level} 
 

मेरा शहर समुद्र तल से 2000 मीटर ऊपर खथथत है। 



 

 

Mera shahar samudra tal se 2000 meter upar sthit hai. 

My city is 2000 meter above the sea level. 

 

उसिा नाम सृ्मकत िे नाम से कलस्ट में ऊपर है। 

Uska naam samriti ke naam se list me upar hai. 

His name is above Smriti’s name on the list. 

 

प्यार पैसे  से ऊपर है। याकन प्यार पहले, पैसा बाद में। 

Pyar paise se upar hai. Yani pyar pehle, paisa baad me. 

Love is above all. 

 

िेवल उसिा कसर पानी िे ऊपर था। 

Kewal uska sir pani ke upar tha. 

Only her head was above water. 

 

ज्ञान सबसे ऊपर है। 

Gyan sabse upar hai. 

Knowledge is above all. 

 

से बेहतर {Better than} 
 

उसने मेरी उम्मीद से बेहतर प्रदशकन किया। 

Usne meri umeed se behtar pradarshan kiya. 

He performed above my expectation. 

 

ये किताब कदखने में उस किताब से बेहतर है। 

Ye kitaab dikhne me us kitaab se behtar hai. 

This book is above that book in looks. 

 

Over 
 

ठीि ऊपर (Exactly higher position without touch) और ऊपर से (Move 

from the higher position) 
 

वह लिडी िे ऊपर से िूद गया। 

Veh lakdi ke upar se kood gya. 

He jumped over the wood. 

 

हमारे सर िे ऊपर छत है। 



 

 

Hamare sar ke upar chhat hai. 

We have a roof over our heads. 

 

हुगली नदी िे ऊपर हावडा कब्रज है। 

Hoogli nadi ke upar Howrah bridge hai. 

Howrah bridge is over the Hooghly river. 

 

यह गेंद सर िे ऊपर से कनिल गयी। 

Yeh  gend sar ke upar se nikal gayi. 

This ball went over my head. 

 

से ज्यादा {More than} 
 

वो 2 साल से ज्यादा समय से यहााँ पर है। 

Vo do saal se zyada samay se yahaan par hai. 

He has been here for over 2 years. 

 

वहााँ 50 से ज्यादा लोग खडे थे। 

Vahaan 50 se zyada log khade the. 

There were over 50 people standing there. 

 

िुछ ढिना {To cover} 
 

खााँसते वि अपने हाथ से मुाँह ढिा िरो। 

Khaanste vakt apne haath se muh dhaka karo. 

Put a hand over your mouth when you cough. 

 

इस पे्लट पर िोई िपडा रख दो। 

Is plate par koi kapda rakh do. 

Put some cloth over this plate. 

 

Under 
 

किसी िे नीचे पर कबना  छुए और कबना पूरी तरह ढिे हुए (Not covered by 

another thing completely) 
 

टेबल िे नीचे चूहा छुपा है। 



 

 

Table ke niche chooha chupa hai. 

A mouse is hiding under the table. 

 

अमीर लोग छत िे नीचे रहते हैं लेकिन गरीब िे पास छत भी नही ंहै। 

Ameer log chat ke niche rehte hain lekin gareeb ke paas chhat bhi nhi hai. 

The Rich live under the roof but the poor don't even have a house. 

 

मेरी बहन बरगद िे पेड िे नीचे बैठी है। 

Meri bhen bargad ke ped ke niche baithi hai. 

My sister is sitting under the Banyan tree. 

 

तुम मेरे अंडर/ नीचे िाम िरते हो। 

Tum mere under/niche kaam karte ho. 

You work under me. 

 

वह अपने छाते िे नीचे रहिर बाररश से बच गया। 

Veh apne chhate ke niche rehkar baarish se bach gya. 

He escaped from rain by staying under his umbrella.   

 

Beneath/Underneath 
किसी िे नीचे िवर होते हुए याकन ढिे हुए {Under and covered) 
 

उसिे दोस् िा घर एि अकभनेता िे घर िे नीचे है। 

Uske dost ka ghar ek abhineta ke ghar ke niche hai. 

His friend’s house is underneath an actor’s house. 

 

मेरा लैपटॉप किताब िे नीचे था। 

Mera laptop kitab ke niche tha. 

My laptop was beneath my notebook 

 

पत्थरो ंिे नीचे पानी है। 

Pattharon ke niche paani hai. 

There is water, beneath the rocks. 

 

उस ढक्कन िे नीचे िुछ है। 

Uss dhakkan ke niche kuch hai. 

There is something beneath the lid. 

 

पानी िी सतह िे नीचे क्या छुपा है? 



 

 

Pani ki satah ke niche kya chhupa hai? 

What is hidden beneath the surface of the water? 

Below 

 

किसी Reference point/level िे नीचे {Lesser than a reference point/level} 
 

उसिा नाम मेररट कलस्ट में मेरे नाम िे नीचे है। 

Uska naam merit list me mere naam ke niche hai. 

His name is below my name in the merit list. 

 

शेर िी पूाँछ पानी िे नीचे थे लेकिन आाँखें ऊपर थी। 

Sher ki poonch paani ke niche thi lekin aankhein upar thi. 

Lion’s tail was below water but his eyes were above. 

 

तुम्हारा प्रदशकन उम्मीद से िम था। 

Tumhara pradarshan umeed se kmm tha. 

Your performance was below expectations. 

 

यह मेरी प्रकतष्ठा से नीचे िा िाम है। 

Yeh meri pratishtha se niche ka kam hai. 

This work is below my dignity. 

 

Down 
 

नीचे िी कदशा िो दशाकना (indicate the downwards movement 
 

सखियो ंिे दाम िम हो रहे हैं। 

Sabziyon ke daam kam ho rahe hain. 

Rates of the vegetables are going down. 

 

डैम में पानी िा स्र नीचे जा रहा है। 

Dam mein pani ka star niche ja raha hai. 

The water level in the dam is going down. 

 

स्टॉि बाजार कगर रहा है। 

Stock bazar gir raha hai. 

The stock market is falling down. 

 

बाररश िी बूाँदें ज़मीन पर कगर रही हैं। 



 

 

Baarish ki boondein zameen par gir rahi hain. 

Rain-drops are falling down on the ground. 

 

Between 

दो िे बीच में (between the two) 
 

भकवष्य कसद्धाथक और मयंि िे बीच में बैठा है। 

Bhavishya Siddharth aur Mayank ke beech me betha hai. 

Bhavishya is sitting between Siddharth & Mayank. 

 

तकिया दो िुशन िे बीच में है। 

Takiya do cushion ke beech mein hai. 

Pillow is lying between two cushions. 

 

हमारे बीच आने िी िोकशश मत िरो। 

Humare beech aane ki koshish mat karo. 

Don’t try to come in between us. 

 

हम हमारे बीच िी इन दूररयो ंिो कमटा देते हैं। 

Hum humare beech ki in dooriyon ko mita dete hain. 

We should get rid of the differences between us. 

 

तुम्हारा थथान मेरे और वेणु िे बीच में है। 

Tumhara sthaan mere aur Venu ke beech mein hai. 

Your place is in between me and Venu. 

 

Among/Amongst 

दो से अकधि िे बीच में (Between more than 2) 
 

मैं उन सवकशे्रष्ठ प्रकतश्पकधकयो ंमें था कजनिा चयन हो गया। 

Main un sarvshresth pratishpardhiyon me tha jinka chayan ho gya hai. 

I was among/amongst the top candidates who were selected. 

 

मेरा आईफोन पांच और मोबाइल फ़ोन्स िे बीच रखा हुआ था। 

Mera iPhone paanch aur mobile phones ke bich rakha hua tha. 

My iPhone was kept among/amongst 5 other mobile phones. 

 



 

 

सबने कमलिर कपज़्ज़ा खाया। 

Sabne milkar pizza khaya. 

The pizza was shared among/amongst all. 

 

दोस्ो ंिे बीच िोई ग़लतफ़हमी नही ंहोनी चाकहए। 

Doston ke beech koi galtfehmi nhi honi chahiye. 

There must be no misunderstanding among/amongst friends. 

 

भाइयो ंिे बीच िोई दरार नही ंआनी चाकहए। 

Bhaiyon ke bich koi drar nahi aani chahiye. 

There should be no differences among/amongst brothers. 

 

वह भीड िे बीच में थी। 

Veh bheed ke bich me thi. 

She was among/amongst the gathering. 

 

उसिी मााँ िुछ लोगो ंिे बीच थी।ं 

Uski maa kuch logon ke bich thin. 

His mom was among/amongst a few people. 

 

मेरा पासकल सामान िे बीच में था। 

Mera parcel saman ke bich mein tha. 

My parcel was among/amongst other items. 

 

Out of 
 

बाहर कनिलना, किसी जगह िो छोडना (To go out/ To leave a place) 
 

तुम ऑकफ़स से बाहर कनिल रहे हो। 

Tum office se bahar nikal rhe ho. 

You are getting out of your office. 

 

वह मंुबई से बाहर जा चुिी है। 

Veh Mumbai se bahar jaa chuki hai. 

She has gone out of Mumbai. 

 

क्या तुम अपने घर से बाहर आओगे? 

Kya tum apne ghar se bahar aaoge? 

Would you come out of your house? 



 

 

 

मेरा िॉलेज से बाहर घूमना मना है। 

Mera college se bahar ghumna mana hai. 

I am not supposed to go out of college. 

 

मेरा देश से बाहर जाने िा मन नही ंहै। 

Mera desh se bahar jaane ka man nahi hai. 

I don't want to go out of the country. 

 

इतनी संख्या में से (out of certain numbers) 
 

पृथ्वी ने 100 में से 97 नम्बर प्राप्त किये। 

Prithvi ne 100 mein se 97 number prapt kiye. 

Prithvi scored 97 out of 100. 

 

40 में से िेवल 7 ही कवद्याथी हैं। 

40 mein se kewal 7 hi vidhyarthi hain. 

There are only 7 students out of 40. 

 

मुझे 90 में से बस 30 चीज़ें याद हैं। 

Mujhe 90 mein se bas 30 chizein hi yaad hain. 

I only remember 30 things out of 90. 

 

तुम्हें इनमें से कितने सामान पसंद आये। 

Tumhe inme se kitne saman pasand aaye. 

How many items out of these did you like? 

 

On 
 

ऊपर या पर (रखा हुआ होना) - To be kept at the top of something 
 

डाइकनंग टेबल पर मोमबकत्तयां रखी हैं। 

Dining table par mombatiyan rakhi hain. 

Candles are kept on the dining table. 

 

रमेश सोफे पे बैठा है। 

Ramesh sofe pe baitha hai. 

Ramesh is sitting on the Sofa. 

 



 

 

उस रंगोली पे पैर मत रखना। 

Uss rangoli pe pair mat rakhna. 

Don’t step on that rangoli. 

 

मेरी िुसी पे मत िूदो। 

Meri kursi pe mat kudo. 

Don’t jump on my chair. 

 

सीट पर गन्दगी मत फैलाओ। 

Seat par gandagi mat failao. 

Don’t litter the seat. 

 

Day और Date िे साथ (With Day and Date) 
 

वह सोमवार िो आया। 

Veh Somvar ko aaya. 

He came on Monday. 

 

वह 10th कदसंबर 2018 िो आयी। 

Veh 10th December 2018 ko aayi. 

She came on 10th Dec’18. 

 

उसने मेरे जन्मकदन पर तोहफ़ा कदया। 

Usne mere janmdin par tohfa diya. 

He gave me a present on my birthday. 

 

उसने मुझे शादी पर बधाई दी। 

Usne mujhe shadi par badhai di. 

She congratulated me on my marriage. 

 

वह नए साल िे कदन पैदा हुआ था। 

Veh naye saal ke din paida hua tha. 

He was born on the new year's eve. 

 

किसी तरफ (certain side) 

दााँयी तरफ (on the right)  बााँयी तरफ (on the left) 
 

वह बाई ंओर खडी थी। 

Veh baayin aur khadi thi. 

She was standing on the left. 



 

 

 

वह दायी ंओर बैठी थी। 

Veh daayin aur baithi thi. 

She was sitting on the right. 

 

मेरे दाई ंओर बैठ जाओ। 

Mere daayin aur baith jao. 

Sit on my right. 

उसने मुझे बाई ंओर खडे होने िो िहा। 

Usne mujhe baayin aur khade hone ko kaha.  

She told me to stand on the left. 

 

बाई ंओर आओ। 

Baayin aur aao. 

Come on the left. 

 

Upon/Onto - ऊपर 
 

एि object िा दूसरे object िे ऊपर आना (one object goes onto/upon 

another object) 

 
कनखखल कबस्र पर िूद गया। 

Nikhil bistar par kood gaya. 

Nikhil jumped onto the bed. 

 

पे्लट्स टेबल पर अपने आप आ गई।ं 

Plates table par apne aap aa gai. 

Plates came upon the table by themselves. 

 

मैंने िुसी पर िदम रखा। 

Maine kursi par kadam rakha. 

I stepped onto the chair. 

 

वह िूडे िे ऊपर कगर गया। 

Veh kude ke upar gir gaya. 

He fell upon the garbage. 

 

Against (खखलाफ) 



 

 

 

दीक्षांत अकभनव िे खखलाफ क्यो ंहै? 

Deekshant Abhinav ke khilaf kyon hai? 

Why is Deekshant against Abhinav? 

 

मंत्री ने राजा िे खखलाफ साकजश रची। 

Mantri ne raja ke khilaf saajish rachi. 

The minister conspired against the king. 

 

हम इसिे खखलाफ हैं। 

Hum iske khilaf hain. 

We are against it. 

 

वह चुनाव में मेरे खखलाफ खडा है। 

Veh chunav mein mere khilaf khada hai. 

He is standing against me in the elections. 

 

मैं शािाहाररयो ंिे खखलाफ नही ंहाँ। 

Main shakahariyon ke khilaf nhi hun. 

I am not against vegetarians. 

 

About (बारे में) 
 

तुम लोग किसिे बारे में बात िर रहे हो? 

Tum log kiske baare mein baat kar rahe ho? 

What are you people talking about? 

 

यह सब किसिे बारे में है? 

Yeh sab kiske baare mein hai? 

Who is this all about? 

 

यह लेख सकचन तेंदुलिर िे बारे में है। 

Yeh lekh SachinTendulkar ke baare mein hai. 

This article is about Sachin Tendulkar. 

 

मुझे कवज्ञान िे बारे में जानना है। 

Mujhe vigyan ke baare mein jaana hai. 

I want to know about science. 

 



 

 

मुझे इस बारे में जानना है। 

Mujhe iss baare mein jaana hai. 

I want to know about this. 

 

Of - िा (show the relation/possession) 
 

राम सोहन िा छोटा भाई है। 

Ram Sohan ka chhota bhai hai. 

Ram is Sohan's younger brother. / 

Ram is the younger brother of Sohan. 

 

वह भारत िे राष्ट्र पकत हैं। 

Veh Bharat ke rashtrapati hain. 

He is the President of India. 

 

यह शमाक जी िा बेटा है। 

Yeh Sharma ji ka beta hai. 

He is the son of Mr.Sharma. 

 

वह किसी िाम िा नही ंहै। 

Veh kisi kaam ka nahi hai. 

He is of no use. 

 

वह मेरे भाई िा लडिा है। 

Veh mere bhai ka ladka hai. 

He is the son of my brother. 

 

To 
िो (किसी जगह िो) - एि जगह से दूसरी जगह िो (From one place to 

another) 

 

मैं िॉलेज जा रहा हाँ। 

Main college jaa rha hun. 

I am going to college. 

 

मैं बाजार जा रहा हाँ। 

Main bazar jaa rha hun. 

I am going to market. 



 

 

 

वह अस्पताल जा रहा है। 

Veh Hospital jaa raha hai. 

He is going to the hospital. 

 

नंकदनी हमारे घर आ रही है। 

Nandini humare ghar aa rahi hai. 

Nandini is coming to our home. 

 

वह उत्तर कदशा िी ओर जा रहा है। 

Veh uttar disha ki aur jaa raha hai. 

He is going to the North. 

 

Towards - िी तरफ 
 

मैं प्रमोद िे घर िी तरफ जा रहा हाँ। 

Main Pramod ke ghar ki taraf ja raha hoon. 

I am going towards Pramod’s house. 

 

वह कचकडया-घर िी तरफ जा रहा है। 

Veh chidiya ghar ki taraf ja raha hai. 

He is going towards the zoo. 

 

मैच भारत िी तरफ जा रहा है। 

Match Bharat ki taraf ja raha hai. 

The match is going towards India. 

 

सीमा दुिान िी तरफ मुड रही है। 

Seema dukan ki taraf mud rhi hai. 

Seema is turning towards the shop. 

 

Within 
समयावकध िे अन्दर (Within a time period) 
 

मैं एि घंटे में आया। 

Main ek ghante me aya. 

I’ll come within an hour. 

 



 

 

यह िाम िुछ घंटो ंिे अन्दर ख़त्म हो जायेगा। 

Yeh kam kuch ghanton ke andar khatam ho jayega. 

This work will be finished within a few hours. 

 

िुछ सप्ताह िे अन्दर ही इसिा पररणाम आ जायेगा। 

Kuch saptah ke andar hi iska parinam aa jayega. 

Its result will come just within a few weeks. 

 

िुछ साल में इसिा इलाज संभव होगा। 

Kuch saal mein iska ilaaj sambhav hoga. 

Its cure will be possible within a few years. 

 

Than 
तुलना िे कलए प्रयोग होता है। (used for comparison) 
 

वह मुझसे बेहतर है। 

Veh mujhse behtar hai. 

She is better than me. 

 

धोनी उससे बेहतर है। 

Dhoni usse behtar hai. 

Dhoni is better than him. 

 

मेरे तुमसे ज़्यादा नंबर आये। 

Mere tumse zyada number aye. 

I got more marks than you. 

 

कजराफ शेर से लम्बा होता है। 

Giraffe sher se lamba hota hai. 

Giraffe is taller than a lion. 

 

कमची से तीखा िुछ नही।ं 

Mirchi se tikha kuch nahin. 

Nothing is spicier than chilly. 

 

Throughout - सारा, पूरा 
सारे कदन भर, पूरी कज़ंदगी भर (Throughout the day, throughout the life) 

 



 

 

हमने साल भर िाम किया। 

Humne saal bhar kaam kiya. 

We worked throughout the year. 

 

हमें कदन भर पानी पीते रहना चाकहए। 

Hume din bhar pani pite rehna chahiye. 

We should drink water throughout the day. 

 

वह पूरे कदन परेशान थी। 

Veh pure din pareshan thi. 

She was worried throughout the day. 

 

उसने रात भर पाटी िी। 

Usne raat bhar party ki. 

She partied throughout the entire night. 

 

उसने पूरे साल मन लगािर पढाई िी। 

Usne poore saal man lagakar padhai ki. 

He studied sincerely throughout the year.  

 

Without - कबना 
 

मैं अपनी मााँ िे कबना िुछ नही ंहाँ। 

Main apni maa ke bina kuch nhi hoon. 

I am nothing without my mother. 

 

बले्र िे कबना कवराट िुछ नही ंहै। 

Balle ke bina Virat kuch nahi hain. 

Virat is nothing without his bat. 

 

सूरज िे कबना धरती नही ंहै। 

Suraj ke bina dharti nhi hai. 

Earth won’t exist without the Sun. 

 

दोस्ी िे कबना दुकनया नही ंचलेगी। 

Dosti ke bina duniya nhi chalegi. 

World won’t exist without friendship. 

 



 

 

नौिरी िे कबना पैसा िहााँ से आयेगा। 

Naukri ke bina paisa kahan se aayega. 

How will money come without a job? 

 

Ago vs Back vs Before vs Earlier: CLICK HERE 

 

Ago - पहले 

 
यह कफल्म दस साल पहले आयी थी। 

Yeh film das saal pehle ayi thi. 

This movie had come ten years ago. 

 

मैं तुमसे िई साल पहले कमला था। 

Main tumse kayi saal pehle mila tha. 

I met you many years ago. 

 

घर बने हुए साल हो गए। 

Ghar bane hue saal ho gaye. 

The house was made a year ago. 

 

बहुत पहले यहााँ जंगल हुआ िरता था। 

Bahut pehle yahan jungle hua karta tha. 

There used to be a jungle here long ago. 

 

मैं मंुबई आठ साल पहले आया था। 

Main Mumbai aath saal pehle aaya tha. 

I came to mumbai eight years ago. 

 

Up – ऊपर / बढना 
 

गमक हवा ऊपर क्यो ंजाती है? 

Garm hawa upar kyon jati hai? 

Why does the hot air go up? 

 

ऊपर देखो। 

Upar dekho. 

Look up. 

 

https://www.spokenenglish.guru/difference-between-ago-back-before-earlier/


 

 

व्यापार बढ़ रहा है। 

Vyapar badh gaya hai. 

Sales have gone up. 

 

दाम बढ़ गए हैं। 

Daam badh rahe hain. 

Prices have soared up. 

 

वहां ऊपर आसमान में क्या है? 

Vahan upar aasman mein kya hai? 

What is there up in the sky? 

 

Upwards - ऊपर िी तरफ 
 

गुब्बारा ऊपर िी तरफ गया। 

Gubara upar ki taraf gaya. 

The balloon went upwards. 

 

ऊपर िी तरफ मत जाओ। 

Upar ki taraf mat jao. 

Don’t go upwards. 

 

उसने ऊपर िी तरफ बोतल फें िी। 

Usne upar ki taraf bottle fenki. 

She threw the bottle upwards. 

 

सीकढ़यां ऊपर िी तरफ है। 

Sidhiyan upar ki taraf hain. 

Stairs are upwards. 

 

उसने पत्थर िो ऊपर िी तरफ धिेला। 

Usne pathar ko upar ki taraf dhakela. 

She pushed the rock upwards. 

 

Downwards - नीचे िी तरफ 
 

मैं नीचे िी तरफ जा रहा हाँ। 

Main niche ki taraf jaa rha hun. 

I am going downwards. 



 

 

 

िागज़ नीचे िी तरफ आ रहा है। 

Kagaz niche ki taraf aa rha hai. 

Paper is coming downwards. 

 

पहाड से नीचे िी तरफ आना है। 

Pahad se niche ki taraf aana hai. 

Come downwards from the hill. 

 

नीचे िी तरफ धक्का दो। 

Niche ki taraf dhakka do. 

Push downwards. 

 

गुरत्वािषकण बल नीचे िी तरफ लगता है। 

Gurutwakarshan bal niche ki taraf lagta hai. 

Gravitational force acts downwards. 

 

Outside 
बाहर िी तरफ, किसी बन्द आिृकत से बाहर। (To be out of an enclosed 

structure) 
 

घर िे बाहर मेहमान हैं। 

Ghar ke bahar mehman hain. 

Guests are outside the house. 

 

होस्टल िॉलेज िे बाहर है। 

Hostel college ke bahar hai. 

Hostel is outside the college. 

 

िपडे बके्स िे बाहर हैं। 

Kapde bakse ke bahar hain. 

Clothes are outside the box. 

 

पक्षी कपंजरे से बाहर हैं। 

Pakshi pinjare se bahar hain. 

Birds are outside the cage. 

 



 

 

मछली पानी से बाहर नही ंरह सिती है। 

Machli pani se bahar nahi reh sakti hai. 

Fish cannot live outside water. 

 

Next to / Adjacent / Beside / By (बगल में) 
 

सू्कल िे बगल में अस्पताल है। 

School ke bagal me hospital hai. 

There is a hospital beside the school. 

 

वह मेरे बगल में खडी थी। 

Veh mere bagal me khadi hai. 

She was standing by me. 

 

लैपटॉप िे बगल में किताब रखी है। 

Laptop ke bagal mein kitab rakhi hai. 

Book is kept next to my laptop. 

 

मीना रोकहत िे बगल में बैठी है। 

Meena Rohit ke bagal me baithi hai. 

Meena is sitting adjacent to Rohit. 

 

Behind - पीछे 
 

िोई तुम्हारे पीछे है। 

Koi tumhare piche hai. 

There is someone behind you. 

 

इसिे पीछे मेरा हाथ है। 

Iske piche mera haath hai. 

I am behind all this. 

 

उसने तुम्हें पीछे छोड कदया। 

Usne tumhe piche chhor diya. 

He left you behind. 

 

पेड िे पीछे क्या है? 

Ped ke piche kya hai? 

What’s behind that tree? 



 

 

 

दरवाज़े िे पीछे िोई छुपा है। 

Darwaze ke piche koi chupa hai. 

Someone is hidden behind the door. 

 

Ahead of - आगे 
 

वह रेस में मुझसे आगे है। 

Veh race me mujhse aage hai. 

He is ahead of me in the race. 

 

लाइन में मैं सकचन से आगे था। 

Line me main Sachin se aage tha. 

I was ahead of Sachin in the line. 

 

मैं आगे रहना चाहता हाँ। 

Main aage rehna chahta hun. 

I want to be ahead. 

 

वह सबसे आगे है। 

Veh sabse aage hai. 

She is ahead of everyone. 

 

रीना िे आगे मोहन है। 

Reena ke aage Mohan hai. 

Mohan is ahead of Reena. 

 

Except - िो छोडिर, िे अलावा 
 

यह दुिान सोमवार िे अलावा हर कदन खुली रहती है। 

Yeh dukan somvaar ke alawa har din khuli rehti hai. 

This shop opens everyday except Monday. 

 

वह मोकहत िो छोडिर किसी से भी बात िर लेगी। 

Veh Mohit ko chodkar kisi se bhi baat kar legi. 

She can talk to everyone except mohit. 

 



 

 

मैं कपज़्ज़ा छोडिर सब खा लूाँगा। 

Main pizza chodkar sab kha lunga. 

I can eat everything except pizza. 

 

मेरे अलावा यहााँ िोई नही ंरहता। 

Mere alawa yahan koi nahi rehta. 

No one lives here except me. 

 

इसिे अलावा तुम्हारे पास और क्या रास्ा है? 

Iske alawa tumhare paas aur koi rasta hai? 

What option do you have except this? 

 

Besides - िे अकतररि (Extra) 
 

इसिे अकतररि िुछ और खाओगे? 

Iske atirikt kuch aur khaoge? 

Would you have something to eat besides this? 

 

इसिे अकतररि और क्या उपाय है? 

Iske atirikt aur kya upaye hai? 

What options do you have besides this? 

 

इस िाम िे अकतररि तुम और क्या िरते हो? 

Iss kam ke atirikt tum aur kya karte ho? 

What else do you do besides this work? 

 

वह इसिे अकतररि िुछ और नही ंचाहती। 

Veh iske atirikt kuch aur nhi chaahti. 

She doesn’t want anything besides this. 

 

भोजन िे अकतररि मैं िुछ नही ंलेता। 

Bhojan ke atirikt main kuch nahi leta. 

I don’t have anything besides dinner. 

 

During - िे दौरान (in a particular duration of time) 
 

मैच िे दौरान बाररश हुई थी। 

Match ke dauran baarish hui thi. 

It rained during the match. 



 

 

 

िाम िे दौरान मुझे भूख लग रही थी। 

Kam ke dauran mujhe bhookh lg rahi thi. 

I was feeling hungry during my work. 

 

भागने िे दौरान मेरी सााँस फूल गयी। 

Bhagne ke dauran meri sans phool gayi. 

I was short of breath during the sprint. 

 

आप सुबह िे दौरान िसरत िरें । 

Aap subah ke dauran kasrat karen. 

You should exercise during the morning. 

 

गमी िे दौरान खूब सारा पानी पीना चाकहए। 

Garmi ke dauran khub sara paani pina chahiye. 

Drink lots of water during summers. 

 

Till/ Until - ति 
समय िे साथ, कदन िे साथ आकद। (With time, With a day etc.) 
 

कवस्मय नौ बजे ति रिेगा। 

Vismay nau baje tak rukega. 

Vismay will stay till 9. 

 

मैं शाम ति आऊंगा। 

Main shaam tak aunga. 

I’ll come till the evening. 

 

वह दस बजे ति पढ़ेगी। 

Veh das baje tak padhegi. 

She will study till 10. 

 

कनत्या सोमवार ति िाम िरेगी। 

Nitya somvaar tak kam karegi. 

Nitya will work till Monday. 

 

शुभम पांच बजे ति घर पर ही रहेगा। 

Shubham paanch baje tak ghar par hi rahega. 

Shubham will stay indoors till 5 pm. 



 

 

 

Up to - ति 
किसी दूरी ति (up to certain distance) या किसी जगह ति (up to certain 

place) या किसी उम्र ति (up to certain age) 
 

अभय चेन्नई ति गया। 

Abhay Chennai tak gaya. 

Abhay went up to Chennai. 

 

प्रतु्यष दस किलोमीटर ति दौडा। 

Pratyush das kilometer tak dauda. 

Pratyush ran up to ten kilometres. 

 

मैं बाज़ार ति चले जाऊाँ गा। 

Main bazar tak chale jaunga. 

I’ll go up to the market. 

 

तुम 60 साल ति यही िरोगे। 

Tum 60 saal tak yehi kroge. 

You will do this up to 60 years of age. 

 

मैं थोडी दूर ति और चल पाउाँगा। 

Main thodi door tak aur chal paaunga. 

I’ll be able to walk up to a few more miles. 

 

Around - चारो ंओर 
 

इधर उधर मत घूमो। 

Idhar udhar mat ghumo. 

Don’t roam around. 

 

मेरी चारो ंओर एि गोला बनाओ। 

Mere charon aur ek gola bnao. 

Form a circle around me. 

 

सारे ग्रह सूयक िे चरो ंओर चक्कर लगते हैं। 

Sare greh suraj ke charo aur chakar lagate hai. 

All the planets revolve around the sun. 

 



 

 

सृजन िे चारो ंओर धुआाँ है। 

Srijan ke charo aur dhuan hai. 

There is smoke all around Srijan. 

 

अकभषेि िे घर िे चारो ंओर हररयाली है। 

Abhishek ke ghar ke charon or hariyali hai. 

There is greenery all around Abhishek’s house. 

 

Along - साथ में (With a person/thing) 
 

मुझे उसिे साथ नही ंजाना। 

Mujhe uske sath nahin jaana. 

I don’t want to go along with him. 

 

प्रज्ञा हमारे साथ आएगी। 

Pragya humare sath aayegi. 

Pragya will come along with us. 

 

क्या तुम हमारे साथ आओगे? 

Kya tum humare sath aaoge? 

Will you come along with us? 

 

इस किताब िे साथ एि पेन मुफ्त कमलेगा। 

Iss kitab ke sath ek pen muft milega. 

A pen is free along with this book. 

 

तुम इस मोबाइल िो अपने साथ ले जाओ। 

Tum iss mobile ko apne sath le jao. 

Take this mobile along with you. 

 

Alongside - साथ में {एि किनारे या एि तरफ) 
 

गाडी घर िे बगल में खडी है। 

Gadi ghar ke bagal mein khadi hai. 

The car is parked alongside the house. 

 

सू्कल िे बगल में एि पतली गली है। 

School ke bagal mein ek patli gali hai. 

There is a narrow street alongside the school. 



 

 

 

नदी िे बगल से एि पूल कनिलता है। 

Nadi  ke bagal se ek pool nikalta hai. 

A pool starts alongside the river. 

 

बचे् रूम िे बगल में खडे हैं। 

Bache room ke bagal mein khade hain. 

Kids are standing alongside the room. 

 

अस्पताल से लगिर एि दवा िी दुिान है। 

Hospital se lagkar ek dawa ki dukaan hai. 

There is a chemist shop alongside the hospital. 



 

 

Conjunctions (कंजंक्शन) - समुच्चय बोधक अव्वय 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

And (और)/Or (या) 
 

राम और श्याम अचे्छ दोस्त हैं। 

Ram and Shyam are good friends. 

 

आप ये या वो किताब ले सिते हैं। 

You may take this book or that book. 

 

 

But (लेकिन, बल्कि, कसवाय) 
 

लेकिन / पर / परनु्त – 

 

राम और श्याम अचे्छ दोस्त हैं लेकिन/पर वे एि दूसरे से लड़ते हैं। 

Ram and Shyam are good friends but they fight with each other.  

 

वह बहुत समझदार है लेकिन वो गरीब है। 

He is very intelligent but he is poor. 

 

कसवाय / अलावा – 

 

मैं तुम्हारे घर िे कसवाय िही ीं भी जा सिता हूँ। / मैं िही ीं भी जा सिता हूँ पर तुम्हारे घर नही ीं। 

I can go anywhere but your home. 

 

“Conjunctions ऐस ेशब्द होते हैं जो दो शब्दों या वाक्यों को जोड़ दतेे हैं।” इस तरह वाक्य भी 

छोटा हो जाता ह ैऔर अर्थ भी नहीं बदलता।  
 

अगर मैं कहूँ राम अच्छा ह ैऔर फिर कहूँ मोहन भी अच्छा ह।ै जब दोनों अच्छे हैं तो क्यों न ये 

कहूँ फक राम और मोहन अच्छे हैं। ऐसा कहने पर वाक्य छोटा हो जाता ह ैऔर अर्थ भी नहीं 

बदलता। “और” एक conjunction ह।ै  
 

“Conjunction is the word or set of words that connects two words or sentences or 

used to coordinate words in the same clause. It shortens the sentences without a 

change in meaning or sense.  

 

If I say “Ram is good” and then I say “Mohan is also good”. I made two sentences. Let 

me make it one by just saying “Ram and Mohan are good”. Using „and‟, I shortened the 

sentence. Hence, „and‟ is a conjunction. 
 

Listen to Audio Lecture as well….. 



 

 

मैं िुछ भी िर सिता हूँ कसवाय तुम्हें पीटने िे। 

I can do anything but beat you. 

 

वो कििन िे अलावा (कसवाय) िुछ भी खा सिता है। 

He can eat anything but Chicken. 

नोट - कसवाय / अलावा वाले वाक्ोीं (sentences) में but िे अलावा except भी लगा सिते हैं जैसे कि 

माना sentence है –  

 

मैं तुम्हारे घर िे कसवाय िही ीं भी जा सिता हूँ। 

I can go anywhere but your home. (एि तरीिा) 

I can go anywhere except your home.(दूसरा तरीिा) 

 

बल्कि – 

 

ये पैन नही ीं बल्कि पैल्किल है।  

This is not a pen, but a pencil. 

  

राम बेविूफ़ नही ीं बल्कि एि समझदार लड़िा है। 

Ram is not a fool, but a wise guy. 

 

उसे डाूँटा नही ीं गया बल्कि पीटा गया। 

He was not scolded but beaten. 

 

मुझे पैन नही ीं बल्कि पैल्किल दी गयी थी। 

I had not been given a pen but a pencil. 

 

For / As / Because / Since (क्ोींकि, िूूँकि) 
 

जब भी वाक् में ‚क्ोींकि‛ या ‚िूूँकि‛ िा प्रयोग होता है तो इन िारोीं में से किसी भी एि िा प्रयोग किया जा 

सिता है पर एि महत्वपूर्ण बात ये है कि ‚क्ोींकि‛ या ‚िूूँकि‛ िे कलए ‚because‛ िा प्रयोग िेवल वाक् िे 

बीि में होता है और ‚since‛ िा प्रयोग िेवल वाक् िे शुरुआत  में होता है। 

We can use any of these four but an important point is that ‚because‛ is to be used 

only in the middle of the sentence and ‚since‛ is only at the beginning. 

 

1- क्ोींकि/िूूँकि मैं बीमार था, इसकलए मैं नही ीं आया। 

Since/As/For I was unwell, hence I didn’t come. 

    

2- मैं नही ीं आया क्ोींकि/िूूँकि मैं बीमार था, 

I didn’t come because/as I was unwell. 

   or 

I didn’t come, for I was unwell. 

 



 

 

जब भी हम क्ोींकि या िूूँकि िे कलए ‘for’ िा प्रयोग वाक् िे बीि में िरें  तो हमें ‘for’ से पहले िौमा लगाना ज़रुरी 

है। (If we use ‘for’ in the middle, we need to place a comma just before it.) 

 

Also/Even/Either/Too/As well (भी) 
सभी पाूँिोीं िा एि ही अथण है - ‘भी’ । 

 

Also, Too और As well िा प्रयोग प्राय: पॉकजकटव वाक्ोीं में होता है। 

Generally, ‘Also’, ‘Too’, ‘As well’ are used in positive sentences. 

 

Either िा प्रयोग उन नैगेकटव वाक्ोीं में किया जा सिता है कजनमें भी िा भाव प्रसु्तत हो। जैसे - मैं भी अच्छा 

नही ीं हूँ , तुम भी बगणर नही ीं खाते आकद। 

 

Even िा प्रयोग प्राय: पॉकजकटव और नैगेकटव दोनोीं वाक्ोीं में होता है। 

‘Even’ is generally used in both; positive as well as negative sentences. 

 

नोट : पॉकजकटव वाक् िा मतलब होता है - हर वो वाक् कजसमें not िा प्रयोग न हुआ है, भले ही किर वो प्रश्नवािि   

वाक् ही क्ोीं न हो। 

Note: Positive sentence simply means the sentence, in which ‘not’ is not used, even if it’s 

an interrogative sentence. 

 

दूसरी बात ये कि  

‘Also’ िा प्रयोग सहायि किया िे बाद और किया से पहले होता है। 

‘Also’ is used after the helping verb and before the verb. 

  

Too, As well और Either िा प्रयोग वाक् िे अन्त में होता है। 

Too, As well & Either are used at the end of the sentence. 

 

‘Even’ िा प्रयोग वाक् िे शुरुआत में होता है। 

‘Even’ is used at the beginning of the sentence. 

 

एि बात और - ‘Even’ िा प्रयोग Interrogative sentences में नही ीं होता। 

 

उदाहरर् (Examples) –  

 

1) मैं भी अच्छा हूँ। (Positive Sentence) 

I am good too. / I am also good. / I am good as well. / Even I am good. 

 

2)  मैं भी अच्छा नही ीं हूँ। (Negative Sentence) 

 Even I am not good. / I am not good either. 

 

3) क्ा तुम भी वहाूँ नही ीं थे ?(Negative Interrogative Sentence) 

Were you not there either?  



 

 

(इस sentence में not है इसकलए मैं या तो even िा प्रयोग िर सिता हूँ या कफ़र either िा, पर हमें पता 

है कि ‘Even’ िा प्रयोग Interrogative sentences में नही ीं होता इसकलए either िा प्रयोग किया गया है। 

 

4) मैं भी फ़ल पसन्द नही ीं िरता। (Negative Sentence) 

I don’t like fruits either. / Even I don’t like fruits. 

 

5) वे भी मेरे साथ नही ीं हैं। (Negative Sentence) 

They are not with me either. / Even they are not with me. 

 

So/Hence/Henceforth/That’s why/Therefore/That’s the 

reason (इसकलए) 
मैं गया इसकलए तुम आये। 

I went so you came. or 

I went hence you came. or 

I went henceforth you came. or 

I went that’s why you came. or 

I went that’s the reason you came. 

 

As + {an adjective} +As 

उतना + { िोइण कवशेषर् } + कजतना 
 

1. As tall as Amit                      - उतना लम्बा कजतना अकमत  या अकमत िे कजतना लम्बा 

2. As short as Rakesh - उतना छोटा कजतना रािेश  या रािेश  िे कजतना छोटा 

3. As big as your house - उतना बड़ा कजतना तुम्हारा घर या तुम्हारे घर िे कजतना बड़ा 

4. As black as coal                  - उतना िाला कजतना िोयला  या िोयले िे कजतना िाला 

5. As red as blood - उतना लाल कजतना खून  या खून िे कजतना लाल 

6. As beautiful as you - उतनी सुन्दर कजतनी तुम  या तुम्हारे कजतनी सुन्दर 

7. As strong as my dad - उतने मजबूत कजतने मेरे पापा या मेरे पापा िे कजतना मजबूत 

 

1- तुम मेरे कजतने िालाि नही ीं हो। 

You are not as clever as I am. 

 

2- राम उसिे कजतना पागल नही ीं है। 

Ram is not as mad as he is. 

 

3- क्ा तुम मेरे कजतना अच्छा गा सिते हो ? 

Can you sing as good as I can? 

 

4- क्ा तुम मेरी उम्र िे हो ? 

Are you my age? / Are you as old as I am?  

 



 

 

As (जैसा, िे तौर पर, िे नाते) 
1- जैसा आप िहें। 

As you say. 

   

2- जैसी आपिी मजी । 

As you wish. 

 

3- जैसा आपने िहा, मैंने किया। 

I did as you said. 

 

4- मैं यहाूँ मैनेजर िे तौर पर िाम िर रहा हूँ। 

I am working here as a manager. 

 

5- एि टीिर होने िे नाते, मेरा िज़ण है कि मैं अपने बच्ोीं िो सिलता िी राह कदखाऊूँ । 

As a teacher, it’s my duty that I guide my students to success. or 

Being a teacher, it’s my responsibility/ an obligation that I guide my students to 

success.  

As well as (साथ ही साथ) 
 

राम पढा कलखा है साथ ही साथ उसिे माता कपता भी पढे कलखे हैं।  

Ram is educated as well as his parents are educated. 

 

An Important Rule: 

 

अगर ‚as well as‛ दो subjects िे बीि में आया तो helping verb पहले वाले subject िे अनुसार ही लगेगी। 

If ‚as well as‛ is joining two subjects in a sentence, then the helping verb is to be used as 

per the first subject. 

 

Example: 

 

1. वो साथ ही साथ उसिे दोस्त भी अचे्छ हैं। 

 

यहाूँ पर दो subject हैं - 1. He (वो) 2. His friends (उसिे दोस्त)। आपिो लगेगा कि helping verb ‚is‛ 

नही ीं बल्कि ‚are‛ लगनी िाकहए। पर Rule िे अनुसार helping verb पहले वाले subject िे अनुसार ही लगेगी। 

पहला subject है ‚He‛ इसकलए ‚is‛ लगेगा। 

 

          He, as well as his friends, is good.  

 

2. मैं साथ ही साथ मेरे दोस्त भी यहाूँ हैं।   I, as well as my friends, am here. 

3. वो साथ ही साथ उसिे तीन भाइण भी जा रहे हैं।  He, as well as his 3 brothers, is going. 

 

 



 

 

As soon as / the moment (जैसे ही) 
1- जैसे ही वो आया, मैं िला गया। 

As soon as he came, I left. 

      or 

The moment he came, I left. 

 

2- मेरे घर आ जाना जैसे ही पापा आ जायें। 

Come to my home the moment dad comes. 

     or 

Come to my home as soon as dad comes. 

 

3- कजतनी जल्दी हो सिे िले जाओ। 

Leave/go as soon as possible. 

 

As far as (जहाूँ ति) 
1- जहाूँ ति मैं जानता हूँ उसिे दो बचे् हैं। 

As far as I know, he has two children. 

 

2- जहाूँ ति मुझे पता है उसिी  शादी हो िुिी है। 

As far as I know, he is married. 

 

3- जहाूँ ति मेरी पढाइण िा सवाल है, मैंने कसिण  12 वी ीं पास िी है। 

As far as my study is concerned, I am only 12th pass. 

 

4- जहाूँ ति मेरे भाइण िा सवाल है, उसने गै्रजुएशन िर ली है। 

As far as my brother is concerned, he has done graduation. 

 

5- जहाूँ ति मेरे पररवार िा सवाल है, मेरी दो बहनें हैं। 

As far as my family is concerned, I have two sisters. 

 

6- जहाूँ ति मेरे पापा मम्मी िा सवाल है, मैं उनिा ख्याल रखने िे कलए िािी हूँ। 

As far as my parents are concerned, I am good enough to take care of them. 

 

Although / Though / Even if / Even though (यद्यकप, हालाूँकि, 

भले ही) 
& 

Then also / even then / yet / still / however (किर भी, तब भी, 

इसिे बावजूद भी,) 
 

Rule:  अगर आपने Although िा प्रयोग किया तो आपिो Yet िा प्रयोग िरना ही होगा। 



 

 

 

1- भले ही वो िभी सू्कल नही ीं गया, किर भी उसे सब आता है। 

Even if he never went to school, then also he knows everything. 

or  

Though he never went to school, still he knows everything.   

     or 

Although he never went to school, yet he knows everything.  

(Although िे साथ Yet िा प्रयोग िरना ही होगा।) 

 

2- हालाूँकि मैं गरीब हूँ, पर इसिे बावजूद मैं तुम्हें पैसे से मदद िरने िी िोकशश  िरुूँ गा। 

Although I am poor, yet I will try to help you with money. 

 

3- हाूँलाकि ये मैंने नही ीं किया है, पर किर भी आपिा जो भी िैसला हो, मैं उसे मानूूँगा। 

Though I haven’t done it, still whatever you decide, I will accept. 

 

4- हाूँलाकि मैं बीमार था, तब भी मैंने िाम किया। 

Even if I was unwell, then also I worked. 

 

Such (इस तरह िा, ऐसा )/ 

Such as (जैसे कि, उदाहरर्त: ) / 

in such a way (इस तरह से, ऐसे ) 
 

1- ऐसे लोग स्वाथी होते हैं। 

Such people are selfish. 

 

2- ऐसे बचे् मुझे पसन्द नही ीं। 

I don’t like such children. 

 

3- ऐसी िइण िहाकनयाूँ मैं सुन िुिा हूँ। 

I have heard many such stories. 

 

4- मेरे पास िइण िीजें हैं जैसे कि िम्प्यूटर, लैपटॉप, मोबाइल इत्याकद। 

I have many things such as a computer, a laptop, a mobile etc. 

5- उसिे साथ िइण लोग हैं जैसे कि राम, राहुल, मोहन आकद। 

There are many people with him such as Ram, Rahul, Mohan etc. 

 

6- उसने इस तरह से मुझे देखा कि मुझे लगा वो मुझे िाहती है। 

She looked at me in such a way that I felt she liked me. 

 

7- तुम ऐसे बात िरते हो कि मैं तुम्हारी बात टाल ही नही ीं सिता। 

You talk in such a way that I can’t deny you. 

 



 

 

As If / As though (मानो; जैसे कि ) 
 

1- तुम ऐसे बात िरते हो मानो तुम्हें सब पता हो । 

You talk in such a way as if you know everything. 

 

2- तुम तो ऐसे बात िर रहे हो जैसे मैं तुम्हारा दुष्मन हूँ। 

You are talking in such a way as if I am your enemy. 

 

3- राम मुझे डाूँटने लगा जैसे कि वो मेरा बॉस हो। 

Ram started scolding me as though he was my boss. 

 

4- वो मुझसे इस तरह बात िर रहा था जैसे कि मैं उसिा नौिर हूँ। 

He was speaking with me in such a way as if I was his servant. 

 

नोट - तीसरे और िौथे वाक् में was िा प्रयोग इसकलए हुआ है क्ोींकि वाक् बीते हुए समय िी घटना िो बता रहा 

है।  

Note – I have used ‘was’ in 3rd & 4th sentences just because the sentence 

demonstrates a past incidence. 

 

Either – or (या तो ये - या तो वो ) 
 

1- या तो तुम जाओ या मुझे जाने दो।  Either you go or let me go. 

2- या तो राम जायेगा या किर मैं जाऊूँ गा। Either Ram will go or I will. / Either Ram or I will go. 

3- मैं या तो कदल्ली जाऊूँ गा या मुम्बइण। I’ll either go Delhi or Mumbai. / I’ll go either Delhi or  

     Mumbai. 

4- या तो तुम गलत हो या वो।  Either you or he is wrong. / Either you are wrong or 

he is. 

 

Neither – nor ( न ये - न वो ) 
 

1- न तुम जाओ न मुझे जाने दो। Neither you go nor let me go. 

2- मैं न कदल्ली जाऊूँ गा न मुम्बइण। I’ll neither go to Delhi nor Mumbai.  

3- न तुम गलत हो न वो। Neither you nor he is wrong. / Neither you are wrong nor he is. 

4- न मैंने पूछा और न उसने बताया। Neither I asked nor she told. 

 

A special case: Not – nor/neither ( नही ीं - वो भी नही ीं ) 
1- तुम नही ीं आते। वो भी नही ीं आता।   You don’t come. Nor/neither does he. 

2- मैंने नही ीं पूछा। न उसने पूछा।    I didn’t ask. Nor did she.  

3- वो नही ीं जा पाया। न मैं जा पाया।   He couldn’t go. Neither could I. 

 



 

 

A special case: So (वो भी) 
1- तुम आते हो। वो भी आता है।   You come. So does he. 

2- मैंने पूछा। उसने भी।    I asked. So did she/he.  

3- वो ये िर पाया। मैं भी।   He could do it. So could I. 

4- मैं तुम्हें बहुत यार िरता हूँ । पापा भी िरते हैं। I love you so much. So does Dad. 

 

Not only – but also (न िेवल ये बल्कि वो भी  / यही नही ीं वो भी) 
 

1. ‘‘वो न िेवल मैनेजर है बल्कि कवद्याथी भी है।’’ या   ''वो मैनेजर ही नही ीं, कवद्याथी भी है।’’ 

    He is not only a manager, but also a student. 

 

2. ‘‘वो न िेवल अींगे्रज़ी बल्कि पींजाबी बोलना भी जानता है।’’ या ‘‘वो अींगे्रज़ी ही नही ीं, पींजाबी बोलना भी जानता है।’’  

    He can speak not only English, but also Punjabi. 

 

Lest – should (िही ीं ऐसा न हो कि, ये न हो कि ) 
 

Rule:    ‘Lest’ िे बाद आने वाले वाक् में ‘should’ िा ही प्रयोग किया जाता है। 

 (The sentence following ‘lest’ must use ‘should’ as a helping verb.) 

 

1- मैं मेहनत िरुूँ गा िही ीं ऐसा न हो कि मैं िेल हो जाऊूँ । 

I’ll work hard lest I should fail. 

 

2- सही पता कलखो िही ीं ऐसा न हो कि िूररयर िही ीं और िला जाए। 

Write the correct address lest courier should go somewhere else. 

 

3- वहाूँ मत जाओ ये न हो कि वो तुम्हें डाूँटें। 

Don’t go there lest he should scold you. 

 

Otherwise/ or else (नही ीं तो, वरना ) 
1- मैं मेहनत िरुूँ गा वरना मैं िेल हो जाऊूँ गा। 

I’ll work hard otherwise/or else I will fail. 

 

2- सही पता कलखो नही ीं तो िूररयर िही ीं और जा सिता है। 

Write the correct address otherwise courier can go somewhere else. 

 

3- वहाूँ मत जाओ नही ीं तो वो तुम्हें डाूँटेगा। 

Don’t go there or else he will scold you. 

 

So that (ताकि ) 
1- मैं मेहनत िरुूँ गा ताकि मैं पास हो जाऊूँ । 

I’ll work hard so that I pass. 



 

 

 

2- सही पता कलखो ताकि िूररयर िही ीं और न िला जाए। 

Write the correct address so that courier doesn’t go anywhere else. 

 

3- मेरे साथ ही रहो ताकि मैं बोर न होऊूँ । 

Be with me so that I don’t feel bored. 

 

4- ये िरो ताकि तुम ये िह सिो कि तुमने भी िुछ किया है। 

Do it so that you could also say that you had also done something. 

 

Provided / Providing (बशते, शतण  ये है कि, पर तब जब ) 
 

Rule:  Provided िे बाद वाला वाक् हमेशा  ‘Present Indefinite Tense’ में ही बनता है। 

     ‘Provided’ is always followed by ‘Present Indefinite Tense sentence’. 

 

1- मैं तुमसे कमलूूँगा पर तब जब तुम मुझे वादा िरो कि तुम मुझे राम िे बारे में नही ीं पूछोगे। 

I’ll meet you provided you promise me that you will not ask about Ram. 

 

2- वो आयेगा पर तब जब राम न आये। 

He will come providing Ram doesn’t come. 

 

‚WH Family‛ used as a conjunction 
 

1. What, That           –  जो (सजीव व कनजीव दोनोीं िे कलए (for Living & Nonliving both)) 

2. Where   –  जहाूँ 

3. Whom   –  कजसे 

4. Who   –  जो (सजीव िा) (living being) 

5. Which   –  जो (कनजीव िा) (non living) 

6. When   –  जब 

7. How / The way –  जैसे, कजस तरह से 

8. Whose   –  कजसिा (सजीव िा) (living being) 

9. Of Which  –  कजसिा (कनजीव िा) (non living) 

10. With whom  –  कजसिे साथ 

11. For whom  –  कजसिे कलए 

12. From where  –  जहाूँ से 

Example: 

1- क्ा तुमने सुना जो मैंने िहा।    Did you hear what/that/which I said. 

2- मैं भी आया जहाूँ से तुम आये।   Even, I came from where you came. 

3- कजसिे कलए मैंने सब िुछ किया, वो यहाूँ नही ीं है।  For whom I did everything, is not here. 

4- क्ा तुम बता सिते हो कजस तरह से तुम वहाूँ पहुूँिे? Can you tell me how you reached there? 

5- राम, जो मेरे साथ था, मेरा दोस्त है।   Ram, who was with me, is my friend. 



 

 

6- पैन जो मेरे पास था तुम्हारा नही ीं है।  Pen which/that I had is not yours. 

7- राम वो है, कजसिे पापा पुकलस में हैं।  Ram is the one whose father is in police. 

8- मैं वो हूँ, कजसिा भाइण तुम्हारे साथ था। I am the one whose brother was with you. 

9- ये वो घर है कजसिी छत िमजोर है।  This is the house, the roof of which is weak. 

10- ये वो िुसी है कजसिे िारोीं पैर टूटे हुए हैं। This is the chair, the all 4 legs of which are 

      broken. 

 

पाूँिवे व छठे वाक्ोीं पर ज़रा ध्यान दीकजए। पाूँिवे वाक् में राम िे बाद िौमा लगाया गया है जबकि छठे वाक् में पैन 

िे बाद िौमा नही ीं लगाया गया। तथ्य यह है कि इस तरह िे वाक्ोीं में जब ‚जो‛, ‚कजसे‛ आकद िा प्रयोग होता है, 

वहाूँ व्यल्किवािि सींज्ञा जैसे राम िे बाद िौमा िा प्रयोग होना अकनवायण है लेकिन जाकतवािि सींज्ञा जैसे पैन िे साथ 

िौमा िा प्रयोग नही ीं होता। 

Look at the 5th & 6th sentence. In 5th sentence, Ram is a proper noun hence it followed a comma. 

But in 6th sentence, Pen is a common noun hence it didn’t follow comma. The fact is; Proper noun 

is followed by comma in such kind of sentences whereas common noun is never followed by 

comma. 

 

 

That’s what /where/why/how/when/who/which 
 

That’s what-  यही तो, वही तो, यही बात तो, वही बात तो  

(किसी मुदे्द िी बात हो रही है।) (talking about an issue) 

That’s where- यही ीं तो, वही ीं तो, इसी जगह तो, उसी जगह तो  

(किसी जगह िी बात हो रही है।) (talking about a place) 

That’s why-  इसीकलए, तभी तो  

(किसी िारर् िी बात हो रही है।) (talking about a reason) 

That’s when-  उसी समय तो, तभी तो  

(किसी समय िी बात हो रही है।) (talking about a time) 

That’s who/whom-उसी िो  

(किसी सजीव (living being) िी बात हो रही है।) 

That’s which- उसी िो      

(किसी कनजीव (non living) िी बात हो रही है।) 

That’s how-  इसी तरह तो, इसी तरह से  

(िरने िे तरीिे िी बात हो रही है।) (talking about a way of doing something.) 

 

Example: 

1- यही बात तो मैं िह रहा था।  That’s what I was saying. 

2- यही तो तुम उसे समझा रहे थे।  That’s what you were making him understand. 

3- मैं वही ीं तो जा रहा हूँ।   That’s where I am going. 

4- राम उसी जगह तो खड़ा था।  That’s where Ram was standing. 

5- हम यही ीं तो कमले थे उस कदन।  That’s where we had met that day. 

6- मैंने ऐसे ही तो सीखा।   That’s how I learned. 

7- उसने इसी तरह बात िी।  That’s how he spoke. 

8- मैं उसी वि पहुूँि गया।  That’s when I reached. 



 

 

 

9- जब पापा आये, उसी वि मम्मी भी आ गयी ीं। 

When dad came, that’s when even mom turned up. 

 

10- मैंने उसी िो तो डाूँटा था।  That’s who/whom I had scolded. 

11- मैंने इसी पर तो किताब रखी थी। That’s which I had kept the book on. 

12- मैंने उसी लड़िे िो तो डाूँटा था। That’s the boy I had scolded. 

13- मैंने इसी टेबल पर तो किताब रखी थी। That’s the table on which I had kept the book. 

 

 

Still / Even now 

(अभी भी, आज भी) 
 

Rule: 

‚still‛ िा प्रयोग helping verb िे बाद और verb से पहले होता है, जबकि ‚even now‛ िा प्रयोग हमेषा वाक् 

िे अन्त में। 

‚still‛ is used after the helping verb and just before the verb, whereas ‚even now‛ is used at 

the end. 

 

1- मैं अभी भी पढ रहा हूँ।   I am still studying. / I am studying even now. 

2- क्ा राम अभी भी खेलता है ?  Does Ram still play? / Does Ram play even now? 

3- वो आज भी मुझसे कमलता है।  He still meets me. / He meets me even now. 

 

While + Verb 1
st
 form + ing 

(जब दो िाम एि साथ किए जा रहे होीं ) 

 

Rule:  ‚while‛ िे बाद आने वाली किया िे साथ ‚ing‛ िा प्रयोग होना अकनवायण है। 

 The verb follows ‘while’ is always used in ‘ing’ form.  

 

1- मैं िलते हुए पढ रहा हूँ।  I am studying while walking./While walking, I am studying. 

2- क्ा राम पढते हुए खाना खाता है ? Does Ram eat the food while studying ? 

3- वो मुझसे बात िरते हुए तुम्हें देख रहा था। He was watching you while talking to me. 

 

No sooner had – than (ही था) 
 

1- मैं पहुूँिा ही था कि वो आ गये।   

No sooner had I reached than they came. 

 

2- राम िो मैंने िोन किया ही था कि उसिा मैसेज आ गया। 

No sooner had I called Ram than he messaged me.  

 



 

 

3- हम से्टशन पहुूँिे ही थे कि टर ेन िल दी।  

No sooner had we reached the station than the train left. 

 

4- हम सोये ही थे कि बाररश  आ गइण।   

No sooner had we slept than it started raining. 

 

As yet / yet / till now / by now / so far 
(अभी ति, आज ति) 

 

Rule: ‘yet’ और ‘as yet’ िा प्रयोग मुख्यत: िेवल Present Perfect Tense में होता है। 

 

1- मैंने अभी ति उसे नही ीं देखा है। (Present Perfect Tense) 

I have not seen her yet/ as yet/ till now/ by now/ so far. 

 

2- अभी ति िा स्कोर क्ा हुआ है ? (Simple Sentence) 

What is the score till now / by now / so far? 

 

Till / Till the time / By the time/As long as  (जब ति) 
 

Rule: इन िारोीं में से िोइण भी प्रयोग िर सिते हैं। पर महत्वपूर्ण बात ये है कि इनिे बाद िा वाक् या तो 

Present Indefinite में बनता है या किर  Past Indefinite में। नीिे कदये गये दूसरे और तीसरे वाक् में ‚जब 

ति‛ िे बाद िा वाक् ‚गा गे गी‛ वाला है पर किर भी अींगे्रज़ी में बदला गया तो Present Indefinite िा ही 

प्रयोग किया गया। 

 

1. जब ति मैं नही ीं आता, तुम मत जाना  Till/till the time/ by the time I don’t come, you don’t 

go. 

2. जब ति राम नही ीं आयेगा, हम नही ीं जायेंगे।   Till Ram doesn’t come, we will not go. 

3. हम नही ीं खायेंगे जब ति राम नही ीं आयेगा।   We will not eat till Ram doesn’t come. 

4. जब ति वो आया, मैं जा िुिा था।    By the time he came, I had left/gone. 

5. जब ति तुम मेरे साथ हो, मुझे परवाह नही ीं।   As long as you are with me, I don’t care. 

 

Unless / Until (जब ति नही ीं) 
Rule: इन दोनोीं में से िोइण भी प्रयोग िर सिते हैं। पर महत्वपूर्ण बात ये है कि इनिे बाद िा वाक् या तो 

Present Indefinite में बनता है या किर Past Indefinite में। नीिे कदये गये दूसरे और तीसरे वाक् में ‚जब 

ति‛ िे बाद िा वाक् ‚गा गे गी‛ वाला है पर किर भी अींगे्रज़ी में बदला गया तो Present Indefinite िा प्रयोग 

किया गया। 

 

1- जब ति मैं नही ीं आता, तुम मत जाना।  Until/Unless I come, you don’t go. 

2- जब ति राम नही ीं आयेगा, हम नही ीं जायेंगे।  Until/Unless Ram comes, we will not go. 

3- हम नही ीं खायेंगे जब ति राम नही ीं आयेगा।  We will not eat until/unless Ram comes. 



 

 

4- जब ति वो नही ीं आया, मुझे अच्छा नही ीं लगा। Until / Unless he came, I didn’t feel good. 

5- जब ति बच्ोीं ने नही ीं पूछा, मैंने उन्हें नही ीं बताया।  Until/Unless children asked, I didn’t tell them. 

6- जब ति अकमत अनुमकत नही ीं देगा, मैं िुप रहूँगा।  Until/Unless Amit allows, I’ll keep quiet. 

 

Whether – or  (िाहे ---- या ) ( कि -----या ) 
 

Rule No 1: (िाहे ---- या ) 

 

अगर वाक् में ‚िाहे‛ िे साथ ‚या‛ आये तो ‚whether‛ िे साथ ‚or‛ िा प्रयोग िरना ज़रुरी है। लेकिन 

‚whether‛ िे साथ वाला वाक् जो िौमा से पहले है, Present Indefinite में ही बनेगा। 

 

1-  िाहे वो आये या न आये, मैं तो जाऊूँ गा।  Whether he comes or not, I will go. 

2- िाहे राम खेले या न खेले, तुम्हें खेलना िाकहए। Whether Ram plays or not, you should play. 

 

Rule No 2: ( कि -----या ) 

 

अगर वाक् में ‚कि‛ िे साथ ‚या‛ आये तो ‚whether‛ िे साथ ‚or‛ िा प्रयोग िरना ज़रुरी है। लेकिन 

‚whether‛ िे साथ वाला वाक् जो िौमा से पहले है, Tense िे अनुसार ही बनेगा। 

 

1- मैं िह नही ीं सिता कि वो खेलेगा या नही ीं। I can’t say, whether he will play or not. 

2- वो नही ीं जानता था कि लोग आयेंगे भी या नही ीं। He didn’t know, whether people will come or 

not. 

3- हमें नही ीं पता कि वो वहाूँ जाता है या िही ीं और।   We don’t know, whether he goes there or 

 somewhere else. 

 

Whereas / While (जबकि) 
 

1- मेरे पास 10 रु हैं जबकि तुम्हारे पास 50।    

I have Rs 10 whereas/while you have 50. 

 

2- जब राम िी शादी  हुइण , वो 25 साल िा था जबकि दुल्हन िेवल 18 िी।  

          When Ram got married, he was 25 whereas/while the bride was only 18. 
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1. बेटा, ममट्टी में मत खेलो। 

(Beta, mitti mein mat khelo.) 

Beta, don't play in the mud. 

 

2. अयांश, गन्दी बात नही ंबोलते। 

(Ayansh, gandee baat nahin bolate.) 

Ayansh, do not talk nonsense. 

 

3. घर पर जो भी आये, उसे नमसे्त बोलो। 

(Ghar par jo bhee aaye, use namaste bolo.) 

Say Namaste to anyone who comes home. 

 

4. पापा को बुला लो। 

(Papa ko bula lo.) 

Call your dad. 

 

5. पापा से पूछ लो। 

(Papa se poochh lo.) 

Ask your dad. 

 

6. पहले होमर्कव , उसके बाद गेम। 

(Pahale homework, usake baad game.) 

First homework then games. 

 

7. मुझे तुम्हारी कोई फालतू बात नही ंसुननी। 

(Mujhe tumhaaree koee phaalatoo baat nahin sunanee.) 

I do not want to listen to any nonsense of you. 

 

8. बस तुम पहले होमर्कव  मनपटाओ। 

(Bas tum pahale homework nipatao.) 

Just do the homework first. 

 

9. मम्मी, मुझे पानी दे दो। 

(Mummy, mujhe paanee de do.) 

Mummy, give me water please. 

 

10. मम्मी, मैं अभी खेल रहा हूँ। 

(Mummy, main abhee khel raha hoon.) 

Mummy, I'm playing right now. 

 

11. बस आ रहा हूँ। 

(Bas aa raha hoon.) 

Just coming. 
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12. मम्मी, मेरा होमर्कव  कंप्लीट हो गया। 

(Mummy, mera homework complete ho gaya.) 

Mummy, my homework is done. 

 

13. दौड़ कर मत आओ। 

(Daud kar mat aao.) 

Don’t come running. 

 

14. बेटा, दौड़ो मत ठोकर लग जायेगी। 

(Beta, daudo mat thokar lag jaogi. 

Beta, don’t run, you will stumble. 

 

15. आपने अंकल को नमसे्त बोला? 

(Aapne uncle ko namaste bola?) 

Did you say Namaste to uncle? 

 

16. आपने अंकल को नमसे्त क्ो ंनही ंबोला? 

(Aapne uncle ko namaste kyon nahi bola?) 

Why didn’t you say Namaste to uncle? 

 

17. आपने आरोही को हाय बोला? 

(Aapne Arohi ko hi bola?) 

Did you say hi to Arohi? 

 

18. आपने आरोही को हाय क्ो ंनही ंबोला? 

(Aapne Arohi ko hi kyon nahi bola?) 

Why didn’t you say hi to Arohi? 

 

19. बेटा, मकसी भी इंसान का मजाक नही ंउड़ाते। 

(Beta, kisi bhi insane ka mazaak nahi udaate.) 

Beta, don’t make fun of anyone. 

 

20. हर मकसी में कुछ अच्छी बात है, कुछ बुरी। 

(Har kisi me kuchh achchhi baat hai, kuchh buri.) 

Everyone has something good and something bad. 

 

21. हर मकसी की इज़्जत करो। 

(Har kisi ki izzat karo.) 

Respect everyone. 

 

22. अच्छा ये बताओ, पहले होमर्कव  करोगे या खाना खाओगे। 

(Achchha ye batao, pahale homework karoge ya khaana khaoge.) 

Well, tell me one thing, you will do homework first or eat. 
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23. मम्मी, भूख लग रही है। 

(Mummy, bhookh lag rahi hai.) 

Mummy, I’m feeling appetite. 

 

24. मेरा पैन कहाूँ है? 

(Mera pen kahaan hai?) 

Where is my pen? 

 

25. कौन सा र्ाला? 

(Kaun se vaala?) 

Which one? 

 

26. हरा र्ाला। 

(Hara vaala.) 

Green one. 

 

27. र्ो र्ाला तो मैंने देखा नही,ं पर नीला र्ाला यहाूँ हैं। 

(Vo vaala to mene dekha nahi, par neela vaala yahaan hai.) 

I didn’t see that one, but blue one is here. 

 

28. मेरे जूते कहाूँ हैं? 

(Mere joote kahaan hain?) 

Where are my shoes? 

 

29. कौन से र्ाले? 

(Kaun se vaale?) 

Which ones? 

 

30. काले र्ाले। 

(Kaale vaale.) 

Black ones. 

 

31. र्ो र्ाले तो मैंने देखे नही,ं पर सफेद र्ाले यहाूँ हैं। 

(Vo vaale to mene dekhe nahi, par safed vaale yahaan hain.) 

I didn’t see those ones, but white ones are here. 

 

32. धूप सेंक लो। 

(Dhoop senk lo.) 

Bask in the sun. 

 

33. मुझे गुस्सा मत मदलाओ। 

(Mujhe gussa mat dilao.) 

Don't make me angry. 
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34. जूते पहन लो। 

(Joote pahan lo.) 

Put on your shoes. 

 

35. जूते उतार लो। 

(Joote utaar lo.) 

Take off your shoes. 

 

36. शटव पहन लो। 

(Shirt pahan lo.) 

Put on your shirt. 

 

37. शटव उतार लो। 

(Shirt utaar lo.) 

Take off your shirt. 

 

38. सुबह हो गयी है, फटाफट उठो। 

(Subah ho gayi hai, fatafat utho.) 

It's morning, wake up fast. 

 

39. धीरे बोलो। 

(Dheere bolo.) 

Speak slowly. 

 

40. तेज बोलो। 

(Tez bolo.) 

Speak quickly. 

 

41. धीमे बोलो। 

(Dheeme bolo.) 

Keep your voice low. 

 

42. ऊूँ चा बोलो। 

(Ooncha bolo.) 

Speak loud. 

 

43. अपने बाल बना लो। 

(Apne baal bana lo.) 

Comb your hair. 

 

44. मैं भी साथ चलूूँ ? 

(Main bhi sath chalun?) 

May I come along? 
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45. क्ो ंनही?ं 

(Kyon nahi? 

Why not? 

 

46. ऐसी बात नही ंहै। 

(Aisi baat nahi hai.) 

It is nothing like that. 

 

47. मेरा मन नही ंकर रहा होमर्कव  करने का। 

(Mera man nahi kar raha homework karne ka.) 

I am not feeling like doing homework. 

 

48. मेरा मन नही ंकर रहा खेलने का। 

(Mera man nahi kar raha khelne ka.) 

I am not feeling like playing. 

 

49. मेरा मन नही ंकर रहा आपसे बात करने का। 

(Mera man nahi kar raha aapse baat karne ka.) 

I am not feeling like talking to you. 

 

50. क्ा हुआ ? 

(Kya hua?) 

What happened? / What’s the matter? 

 

51. जरा मैं तैयार हो लूूँ । 

(Zara mai Taiyaar Ho lu.) 

Let me get ready. 

 

52. उसकी नाक बह रही है । 

(Uski naak beh rahi hai.) 

His nose is running. 

 

53. मैं तुझसे कुछ पूछ रही हूँ, अयांश। 

(Main tujhse kuchh puchh rahi hoon, Ayansh.) 

I am asking you something, Ayansh. 

 

54. कुछ तो बोलो, चुप मत रहो। 

(Kuchh to bolo, chup mat raho.) 

Say something, don’t keep quiet. 

 

55. फटाफट कर लो होमर्कव , मफर खेल लेना। 

(Fatafak kar lo homework, fir khel lena.) 

Finish the homework quickly, and then play. 
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56. गेम कही ंजा नही ंरहा है, मचन्ता मत करो। 

(Game kaheen ja nahi raha hai, chinta mat karo.) 

Game is going nowhere, don’t worry! 

 

57. यशी दीदी और अरनर्ी दोनो ंअभी यही ंहैं। 

(Yashi did or Arnavi dono abhi yaheen hain.) 

Yashi didi and Arnavi both are here only. 

 

58. क्ा तुम्हारे पास मेरा मोबाइल है? 

(Kya tumhaare paas mera mobile hai?) 

Do you have mobile? 

 

59. आप मुझसे बडे़ हो। 

(Aap mujhse bade ho.) 

You are elder than I. 

 

60. तुम मुझसे छोटे हो। 

(Tum mujhse chhote ho.) 

You are younger to me. 

 

61. आप मेरे सबसे बडे़ भाई हो। 

(Aap mere sabase bade bhai ho.) 

You are my eldest brother.  

 

62. तुम मेरे सबसे छोटे भाई हो। 

(Tum mere sabase chhote bhai ho.) 

You are my youngest brother. 

 

63. उसका नाम क्ा है? 

(Uska naam kya hai?) 

What is his name? / What is her name? 

 

64. मैं थक गया हूँ। 

(Main thak gaya hoon.) 

I'm tired. 

 

65. मैं पढ़ पढ़ के थक गया हूँ। 

(Main padh padh ke thak gaya hoon.) 

I'm tired of studying. 

 

66. मैं खेल खेल के थक गया हूँ। 

(Main khel khel ke thak gaya hoon.) 

I'm tired of playing. 
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67. पापा सोये हुए हैं। 

(Papa soye hue hai.) 

Dad is asleep. 

 

68. इस टेबल पर क्ा है? 

(Is table par kya hai?) 

What's on this table? 

 

69. उस टेबल पर क्ा है? 

(Us table par kya hai?) 

What's on that table? 

 

70. टेबल से कप उठाओ। 

(Table se cup uthao.) 

Take the cup from the table. 

 

71. ये मेरे बचे्च हैं। 

(Yai mere bachhe hain.) 

These are my children. / These are my kids. 

 

72. र्ो मेरे बचे्च हैं। 

(Vo mere bachhe hain.) 

Those are my children. / Those are my kids. 

 

73. ये मेरी मबल्ली है। 

(Yai meri billee hai.) 

This is my cat. 

 

74. ये मेरी मकताब है। 

(Yai meri kitaab hai.) 

This is my book. 

 

75. टेबल से मोबाइल उठा कर देना। 

(Table se mobile utha kar dena.) 

Give me the mobile from the table. 

 

76. मम्मी, रोहन के साथ खेलने जाऊूँ ? 

(Mummy, rohan ke saath khelane jaoon?) 

Mummy, do I go and play with Rohan? 

 

77. उसे बोल दो। 

(Use bol do.) 

Tell him. 
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78. दौड़ कर ऊपर जाओ। 

(Daud kar upar jao.) 

Go upstairs running. 

 

79. नीचे आओ। 

(Neeche aao.) 

Come downstairs. 

 

80. दौड़ कर नीचे आओ। 

(Daud kar neeche aao.) 

Come downstairs running. 

 

81. दौड़ कर नीचे मत आओ। 

(Daud kar neeche mat aao.) 

Don’t come downstairs running. 

 

82. सीधे होकर बैठो। 

(Seedhe hokar baitho.) 

Sit upright. 

 

83. दीर्ार पर सहारा मत लो। 

(Deewar par sahara mat lo.) 

Don’t lean against the wall. 

 

84. शाबाश! 

(Shaabaash!) 

Well done! 

 

85. नही ंचामहए। 

(Nahin chaahie.) 

I don’t need it. 

 

86. तुम्हारा कौन सा र्ाला पैन है? 

(Tumhaara kaun sa wala pen hai?) 

Which one is your pen? 

 

87. दबे पाूँर् चलो। 

(Dabe paaon aao.) 

Walk on the tiptoe. 

 

88. तुम मेरी छोटी बहन हो। 

(Tum meree chhotee bahan ho.) 

You are my younger sister. 
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89. हाथ ऊपर करो। 

(Haath upar karo.) 

Hands up. / Raise your hands. 

 

90. बेटा, अपना ध्यान रखना। 

(Beta, apana dhyaan rakhana.) 

Beta, take care of yourself. 

 

91. यहाूँ से चले जाओ। 

(Yahaan se chale jao.) 

Go away from here. 

 

92. मम्मी, नल में पानी नही ंआ रहा है। 

(Mummy, nal mein paanee nahin aa raha hai.) 

Mom, water is not coming in the tap. 

 

93. लाइट चली गयी है। 

(Light chalee gayee hain.) 

Light is gone. / Power is gone. 

 

94. आपने खाने में क्ा बनाया? 

(Aapne khaane mein kya banaya?) 

What did you cook in the food? 

 

95. ये र्ाला। 

(Yah wala.) 

This one. 

 

96. र्ो र्ाला। 

(Vo wala.) 

That one. 

 

97. इसे करो। 

(Isse karo.) 

Do it. 

 

98. इसे जल्दी करो। 

Isse jaldi karo. 

Do it fast. 

 

99. जाकर खेलो। 

(Jakar khelo.) 

Go and play. 
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100. कम से कम एक मनर्ाला तो खा लो। 

(Kam se kam ek nivaala to kha lo.) 

Eat a bite at least. 

 

101. एक घूूँट पीलो। 

(Ek ghoont peelo.) 

Have a sip. / Drink a sip. 

 

102. कभी नही।ं 

(Kabhi nahin.) 

No never. 

 

103. इसे साफ़ करो। 

(Isse saaf karo.) 

Clean it. 

 

104. मबस्तर गंदा मत करो। 

(Bistar ganda mat karo.) 

Do not make the bed dirty. 

 

105. चादर गंदी मत करो। 

(Chaadar gandi mat karo.) 

Do not make the bedsheet dirty. 

 

106. जूते लेकर मबस्तर पर मत जाओ। 

(Joote lekar bistar par mat jao.) 

Do not go on the bed with shoes. 

 

107. चलो एक गेम खेलते हैं। 

(Chalo ek game khelte hain.) 

Come on, let’s play a game. 

 

108. आस – पास रहना। 

(Aas-pass rahena.) 

Be around. / Stick around. 

 

109. सीढ़ी से आराम से उतरो। 

(Seedi se aaram se utro.) 

Get down the stairs comfortably. 

 

110. सीढ़ी में आराम से चढ़ो। 

(Seedi me aaram se chadho.) 

Go up the stairs comfortably. 



“Spoken English Guru” English Sentences for Parents & Kids eBook 

 

12 www.SpokenEnglish.Guru 

 

111. कार से आराम से उतरो। 

(Car se aaram se utro.) 

Get off the car comfortably. 

 

112. कार में आराम से चढ़ो। 

(Car me aaram se chadho.) 

Get in the car comfortably. 

 

113. बाइक से आराम से उतरो। 

(Bike se aaram se utro.) 

Get off the bike comfortably. 

 

114. बाइक में आराम से चढ़ो। 

(Bike me aaram se chadho.) 

Get on the bike comfortably. 

 

115. पापा फोन पर बात कर रहे हैं। 

(Papa phone par baat kar rahe hain.) 

Papa is talking over the phone. 

 

116. आज हम सब दादाजी के घर जायेंगे। 

(Aaj ham sab dadaji ke ghar jaayenge.) 

Today, we all will go to Grandpa's house. 

 

117. आज हम सब दादाजी के यहाूँ जायेंगे। 

(Aaj ham sab dadaji ke ghar jaayenge.) 

Today, we all will go to Grandpa's place. 

 

118. बेटा, पानी की बोतल भर दो। 

(Beta, paanee ki bottle bhar do.) 

Beta, fill the water bottle. 

 

119. जूते लेकर अन्दर मत आओ। 

(Joote lekar andar mat aao.) 

Do not bring the shoes inside. 

 

120. भाई को कहो, अन्दर मत आओ। 

(Bhai ko kaho, andar mat aao.) 

Tell your brother not to come inside. 

 

121. भाई को कहो, बाहर मत जाओ। 

(Bhai ko kaho, baahar mat jao.) 

Tell your brother not to go outside. 
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122. अमन, भाई से लड़ाई मत करो। 

(Aman, bhai se ladai mat karo.) 

Aman, don't fight with your brother. 

 

123. टीर्ी दूर से देखो। 

(TV door se dekho.) 

Watch the TV from distance. 

 

124. मम्मी जी, आज आलू के पराठे बना दो। 

(Mummy jee, aaj aaloo ke paraathe bana do.) 

Mom, please make potato parathas today. 

 

125. पापा ने आज खेलने से मना मकया है। 

(Papa ne aaj khelane se mana kiya hai.) 

Papa has told me not to play today. 

 

126. पढ़ाई कर लो मफर खेलने चले जाना। 

(Padhaee kar lo phir khelane chale jaana.) 

Do Study, then go to play. 

 

127. अपनी मैथ्स की बुक मनकालो। 

(Apanee maths kee book nikaalo.) 

Take out your Maths book. 

 

128. मैं मजे कर रहा हूँ। 

(Main maze kar raha hun.) 

I am having fun. 

 

129. मैं बोर हो रहा हूँ। 

(Main bore ho raha hun.) 

I am getting bored. 

 

130. घर पर बैठे बैठे मैं बोर हो रहा हूँ। 

(Ghar par baithe baithe main bore ho raha hun.) 

I am getting bored sitting at home. 

131. एक ही गेम खेल खेल के मैं बोर हो रहा हूँ। 

(Ek hi game khel khel ke main bore ho raha hun.) 

I am getting bored playing the same game. 

 

132. मुझे 5 रुपये र्ाली चॉकलेट चामहए। 

(Mujhe 5 rupaye wali chocolate chahiye.) 

I want a 5 rupees’ chocolate. 
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133. मुझे 10 रुपये र्ाली चॉकलेट चामहए। 

(Mujhe 10 rupaye wali chocolate chahiye.) 

I want a 10 rupees’ chocolate. 

 

134. उसने मुझे डंडे से मारा। 

(Usane mujhe dande se maraa.) 

He hit me with a stick. 

 

135. हमने आज बाहर मडनर मकया। 

(Humane aaj bahaar dinner kiya.) 

We had dinner outside today. 

 

136. बेटा, ठंड में बाहर मत जाओ। 

(Beta, thand main bahaar mat jaao.) 

Beta, don't go out in the cold. 

 

137. मैं अपने बचे्च को नहला रही हूँ। 

(Main apane bachhe ko nahala rahi hoon.) 

I am bathing my baby. 

 

138. मुझे ठंड लग रही है। 

(Mujhe thand lag rahi hai.) 

I am feeling cold. 

 

139. मैं मफसल गया। 

(Main fisal gya.) 

I slipped. 

 

140. मुझे रासे्त में कुछ पैसे ममले। 

(Mujhe raasate main kuchh paise mile.) 

I got some money on the way. 

 

141. मुझे सलाह मत दो। 

(Mujhe salah mat do.) 

Don’t give me advice. 

 

142. अपनी कमीज का बटन बन्द करो। 

(Aapani kameez ka button band karo.) 

Button up your shirt. 

 

143. बेटा, खखड़की बन्द कर दो। 

(Beta, khidki band kar do.) 

Beta, close the window. / Beta, shut the window. 
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144. इसे र्ापस दे दो। 

(Isse vapas dedo.) 

Give it back. 

 

145. 6 बजे तक घर आ जाना। 

(6 baje tak ghar aa jaana.) 

Come home by 6 o'clock. 

 

146. मुझे बता देना। 

(Mujhe bata dena.) 

Let me know. 

 

147. इधर पलटो जरा। 

(Idhar palto jara.) 

Turn around here. 

 

148. मफर से कोमशश करो। 

(Fir se koshish karo.) 

Try again. 

 

149. इस तरफ से। 

(Is taraf se.) 

From this side. 

 

150. उस तरफ से। 

(Us taraf se.) 

From that side. 

151. जर्ाब दो। 

(Jawaab do.) 

Give me answer. / Tell me. 

 

152. तुम र्हाूँ मकसके साथ थे? 

(Tum vahan kisake sath the?) 

With whom were you there? 

 

153. तुम र्हाूँ मकसके साथ खेल रहे थे? 

(Tum vahan kisake sath khel rahe the?) 

With whom were you playing there? 

 

154. आज घर में लाइट नही ंहैं। 

(Aaaj ghar main light nahin hai.) 

There is no light in the house today. /  

There is no power in the house today. 
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155. पापा, टीर्ी नही ंचल रही। 

(Papa, TV nahi chal rahi.) 

Papa, TV is not running. 

 

156. पापा, केबल नही ंआ रहा। 

(Papa, cable nahi aa raha.) 

Papa, cable is not coming. 

 

157. बेटा, फूल मत तोड़ो। 

(Beta, phool mat todo.) 

Beta, don’t pluck the flower. 

 

158. बेटा, खखलौने मत तोड़ो। 

(Beta, khilone mat todo.) 

Beta, don’t break the toys. 

 

159. खेलने के मलये कोई है ही नही।ं 

(Khelne ke liye koi hai hi nahi.) 

Nobody is there to play with. 

 

160. इसे बदल लो। 

(Ise badal lo.) 

Change this. 

161. इसके बदले दूसरा दे दो। 

(Isake badale doosara de do.) 

Give me another one instead. 

 

162. गलती से टूट गया। 

(Galati se toot gaya.) 

Accidentally broke. 

 

163. मैं ये नही ंकर पाऊूँ गा। 

(Main yah nahi kar paonga.) 

I can’t do this. 

 

164. आप ये कर सकते हो, ऐशन्या। 

(Aap yah kar sakate ho, Aishanya.) 

You can do this, Aishanya. 

 

165. अपनी आदतो ंको सुधार लो। 

(Aapni aadato ko sudhaar lo.) 

Mend your ways. 
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166. मुूँह में हाथ रख के खाूँसो। 

(Muh main hath rakh kai khaanso.) 

Cough with a hand. 

 

167. मदखाओ, चोट कहाूँ लगी है? 

(Dikhaao, chot kahan lagi hai.) 

Show me the injury. / Show me where you are hurt. 

 

168. साफ – साफ मलखो। 

(Saaf-saaf likho.) 

Write clearly. / Write legible. 

 

169. बैड पर खाना मत मगराओ। 

(Bed par khana mat giraao.) 

Do not spill the food on the bed. 

 

170. बैड पर पानी मत मगराओ। 

(Bed par paani mat giraao.) 

Do not spill the water on the bed. 

 

171. तुम बहुत मजद्दी हो गये हो। 

(Tum bahot ziddi ho gaye ho.) 

You have become very stubborn. 

 

172. अटक अटक के मत बोलो। 

(Atak atak ke mat bolo.) 

Don't stutter. 

 

173. छत में दौड़ो मत। 

(Chat main daudo mat.) 

Do not run on the terrace. 

 

174. पीछे घूमो। 

(Peeche ghumo.) 

Turn back. 

 

175. आपका नाम? 

(Aapka naam?) 

Your name? 

 

176. थोड़ा इंतजार करो। 

(Thoda Intzaar karo.) 

Wait a little. / Wait for a while. 
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177. सोच-समझ के बोला करो। 

(Soch-samajh kai bola karo.) 

Speak thoughtfully. / Speak sensibly. 

 

178. सोच-समझकर चुनो। 

(Soch-samjhkar choono.) 

Choose thoughtfully. 

 

179. आने में देर मत करना। 

(Aane main der mar karana.) 

Do not be late in coming. 

 

180. र्ो याद रखना। 

(Vo yaad rakhna.) 

Remember that. 

 

181. हूँसना बन्द करो। 

(Hasana band karo.) 

Stop laughing. 

 

182. पास से देखो। 

(Pass se dekho.) 

Look closely. 

 

183. दूर से मत देखो। 

Door se mat dekho.) 

Do not look from afar. 

 

184. बात करते रहना। 

(Baat karate rahena.) 

Keep talking. 

 

185. डॉक्टर के पास चलो। 

(Doctor ke paas chalo.) 

Let’s go to the doctor. 

 

186. आपकी तमबयत खराब है। 

(Aapki tabiyat kharaab hai.) 

You are unwell. 

 

187. तुम खेलने के मलये कहाूँ जा रहे हो? 

(Tum khelne kai liye kahan ja rahe ho?) 

Where are you going to play? 
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188. मुझे पापा बहुत प्यार करते हैं। 

(Mujhe papa bahut pyaar karte hain.) 

Papa loves me very much. 

 

189. फ़ें को इसको। 

(Fainko isako.) 

Throw it. 

 

190. फ़ें को इसको डस्टमबन में। 

(Fainko isako dustbin me.) 

Throw it into the dustbin. 

 

191. कोई बात नही।ं 

(Koi baat nahin.) 

No problem. / No issues. / No worries. 

 

192. इसे दोहराओ। 

(Ise dohoraao.) 

Repeat this. 

 

193. मेरे बाद दोहराओ। 

(Mere baad dohoraao.) 

Repeat after me. 

 

194. उठ जाओ। 

(Uth jaao.) 

Get up. / Wake up. 

 

195. खुश रहो। 

(Khush raho.) 

Be happy. 

 

196. ऊपर जाओ। 

(Upar jaao.) 

Go upstairs. 

 

197. नीचे जाओ। 

(Niche aao.) 

Go downstairs. 

 

198. और कुछ? 

(Aur kuchh?) 

Anything else? 
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199. और कुछ नही।ं 

(Aur kuchh nahin.) 

Nothing else. 

 

200. अभी करो। 

(Abhi karo.) 

Do it right away. 

 

201. इसे चखो। 

(Ise chakho.) 

Taste this. 

 

202. मुझे दो। 

(Mujhe do.) 

Give me. 

 

203. मदखाओ मुझे। 

(Dikhao mujhe.) 

Show me. 

 

204. मैं जानता हूँ। 

(Main jaanta hun.) 

I know. 

 

205. मैं नही ंजानता हूँ। 

(Main nahin jaanta hun.) 

I don’t know. 

 

206. अन्दर आओ। 

(Andar aao.) 

Come inside. 

 

207. कुछ खास? 

(Kuch khaas?) 

Any special? 

 

208. रोओ मत। 

(Roo mat.) 

Don’t cry. 

 

209. कभी हार मत मानो। 

(Kabhi haar mat mano.) 

Never give up. 



“Spoken English Guru” English Sentences for Parents & Kids eBook 

 

21 www.SpokenEnglish.Guru 

 

210. मेरा मर्श्वास करो। 

(Mera Vishwas Karo.) 

Trust me. 

 

211. मलख लो ये। 

(Likh lo ye.) 

Write this. 

 

212. कूदो मत। 

(Koodo mat.) 

Don’t jump. 

 

213. तुम मगर जाओगे। 

(Tum gir jaaoge.) 

You will fall. 

 

214. आपको पता है क्ा? 

(Aapko pata hai kya?) 

Do you know? 

 

215. आलू छील दो। 

(Aaloo chheel do.) 

Peel off the potatoes 

 

216. नंगे पैर मत चलो। 

(Nange pair mat chalo.) 

Don't walk barefoot. 

 

217. हम उत्तराखण्ड से हैं। 

(Hum Uttarakhand se hai.) 

We are from Uttarakhand. 

 

218. उसने 5 रु में एक पैन खरीदा। 

(Usne 5 rupay mein ek pen kharida.) 

He bought a pen for Rs. 5. 

 

219. वो कल से यहााँ है। 

(Vo kal se yaha hai.) 

He has been here since yesterday. 

 

220. मैं जनवरी में पैदा हुआ था। 

(Main January mein paida hua tha.) 

I was born in January. 
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221. सन्तरा छील दो। 

(Santara Chheel do.) 

Peel off the Orange. 

 

222. मबस्तर लगा दो। 

(Bistar laga do.) 

Make the bed. / Prepare the bed. 

 

223. ढक्कन खोल दो। 

(Dhakkan khol do.) 

Open the lid/cap/cover. 

 

224. वो मेरे सामने टिक नही ीं सकता। 

(Wo mere saamne tik nahi sakta.) 

He can’t stand in front of me. / He can’t stand before me. 

 

225. कपडे़ सुखा दो। 

(Kapde sukha do.) 

Put the clothes to dry. 

 

226. आपकी कृपा होगी । 

(Aapki kripya hogi.) 

It’s kind of you. 

 

227. यह िेबल पुरानी है। 

(Yah table purani hai.) 

This table is old. 

 

228. क्या तुमने कोटिि की ?  

(Kya tumne koshish ki?) 

Did you try? 

 

229. वह बडा पत्थर टदल है । 

(Veh bada patthar dil hai.) 

He is a hard hearted person. 

 

230. मामला टबगड गया है । 

(Mamla bigad gaya hai.) 

The matter has become serious. 

 

231. देहरादून में मौसम कैसा है ? 

(Dehradun mein mausam kaisa hai? ) 

How is the weather in Dehradun? 
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232. मुझे तुम पर गवव है । 

(Mujhe tum par garv hai.) 

I am proud of you. 

 

233. मुझे कपडे धोने हैं। 

(Mujhe kapde dhone hain.) 

I have to wash the clothes. 

 

234. नल खोल दो। 

(Nal khol do.) 

Turn on the tap. 

 

235. नल बन्द कर दो। 

(Nal band kar do.) 

Turn off the tap. 

 

236. ये बेकार है । 

(Ye bekaar hai.) 

This is useless. / This is of no use. 

 

237. चादर मबछा दो। 

(Chaadar bichha do.) 

Spread the bed sheet. 

 

238. मबस्तर पर चादर मबछा दो। 

(Bistar par chaadar bichha do.) 

Spread the sheet on the bed. 

 

239. मेरे कंधे पर अपना मसर मत रखो। 

(Mere kandhe par apna sir mat rakho.) 

Do not lean your head on my shoulder. 

 

240. मदमाग से काम लो। 

(Dimag se kam lo.) 

Use your brain. 

 

241. खाना लगा दो। 

(Khaana  laga do.) 

Serve the food. 

 

242. समझ गये ?  

(Samajh gaye?) 

Understood? / Got it? 
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243. यह ििव टकतने की है ? 

(Yah shurt kitne ki hai ?) 

What is the cost of this shirt? 

 

244. समय की नजाकत को समझो। 

(Samay ki nazakat ko samjho.) 

Understand the delicacy of time. 

 

245. आूँख मत मारो। 

(Aankh mat maro.) 

Do not wink. 

 

246. इशारा मत करो। 

(Ishara mat karo.) 

Do not gesture. 

 

247. बक बक मत करो। 

(Bak bak mat karo.) 

Don’t prattle. / Stop your gab. 

 

248. रोमटयाूँ बेल लो। 

(Rotiyaan bel lo.) 

Roll the chapatis. 

 

249. रोटी कैसे बनायें ? 

(Roti kaise banaayein.) 

How to roll the chapati? 

 

250. आटा गंूथ लो। 

(Aanta goonth lo.) 

Knead the flour. 

 

251. रोमटयाूँ सेंक लो। 

(Rotiyaan senk lo.) 

Bake the chapatis. 

 

252. उसे मर्दा कर दो। 

(Use vida kar do.) 

See him off. 

 

253. कॉफी को कप में डालो। 

(Coffee ko cup mein dalo.) 

Pour the coffee into the cup. 
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254. थोड़ा खिसको। 

(Thoda khisko.) 

Move a little. 

 

255. समझ़ा करो। 

(Samjha karo.) 

Please understand. 

 

256. भूलऩा मत। 

(Bhoolna mat.) 

Don’t forget. 

 

257. मैं भूल गय़ा। 

(Main bhool gaya.) 

I forgot. 

 

258. अपनी ऩाक स़ाफ करो। 

(Aapni naak saaf karo.) 

Blow your nose. 

 

259. अपऩा चेहऱा स़ाफ करो। 

(Aapna chehra saaf karo.) 

Clean your face. / Wash your face. 

 

260. अपऩा म ुँह स़ाफ करो। 

(Aapna muh saaf karo.) 

Clean your mouth. / Wash your mouth. 

 

261. अब त म कोशिि करो। 

(Ab tum koshish karo.) 

Now you try. 

 

262. मेरे ह़ाथ गने्द हैं। 

(Mere hath gande hain.) 

My hands are dirty. 

 

263. शफर, हम िेलेंगे। 

(Fir, ham khelenge.) 

Then, we will play. 

 

264. आपने आज क्य़ा ि़ाय़ा? 

(Aapne aaj kya khaayaa?) 

What did you eat today? 
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265. आप च प क्योों हो? 

(Aap chup kyun ho?) 

Why are you silent? / Why are you quiet? 

 

266. क्य़ा आप बीम़ार हो? 

(Kya aap bimaar ho?) 

Are you sick? 

 

267. आज बच्ोों को सू्कल में खिलौने शदये गए। 

(Aaj bacho ko school main khilone diye gaye.) 

Today, children were given toys in school. 

 

268. आज आपको प़ाप़ा सू्कल छोडेंगे। 

(Aaj aapko papa school chodenge.) 

Father will leave you school today. 

 

269. रहने दो। 

(Rahne do.) 

Leave this. 

 

270. त म्हें क छ पत़ा है? 

(Tumhe kuch pata hai?) 

Do you know anything? 

 

271. पोंि़ा चल़ा दो। 

(Pankha chala do.) 

Turn on the fan. / Switch on the fan. 

 

272. पोंि़ा बन्द कर दो। 

(Pankha band kar do.) 

Turn off the fan. / Switch off the fan. 

 

273. ब़ाहर ठों डी हव़ा चल रही है। 

(Bahaar thandi hawa chal rahi hai.) 

Cold wind is blowing outside. 

 

274. आज आपके शलये से्पिल ि़ाऩा बऩाय़ा ज़ा रह़ा है। 

(Aaj aapke liye special khana banaya ja raha hai.) 

Today, a special dish is being cooked for you. 

 

275. स़ारे प्रश्न हल करो। 

(Saare prashan hal karo.) 

Solve all the questions. 
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276. मम्मी, आज िीर बऩा दो। 

(Mummy, aaj kheer bana do.) 

Mummy, please make kheer today. 

 

277. म झे बगगर ि़ाऩा है। 

(Mujhe burger khana hai.) 

I want to eat burger. 

 

278. प़ाप़ा म झे बहुत हुँस़ाते है। 

(Papa mujhe bahut hasaante hai.) 

Dad makes me laugh a lot. 

 

279. प़ाप़ा को कहो, म झे होमवकग  कऱायें। 

(Papa ko kaho, mujhe homework karayein.) 

Tell Dad, make me do homework. / Tell Dad, get me do homework. 

 

280. मम्मी, म झे मू्यश़ियम घूमऩा है। 

(Mummy, mujhe museum ghoomna hain.) 

Mom, I want to visit the museum. 

 

281. बेट़ा, कोई कशवत़ा स ऩाओ। 

(Beta, koi kavita sunaao.) 

Beta, recite some poem. 

 

282. म झे फ टबॉल िेलऩा बहुत पसोंद है। 

(Mujhe football khelna bahut pasand hai.) 

I love playing football. 

 

283. क्य़ा हमें कल स बह जल्दी उठऩा है? 

(Kya hume kal subah jaldi uthna hai?) 

Do we have to get up early tomorrow? 

 

284. म झे ठों ड लग रही है। खिडकी बोंद कर सकते हो क्य़ा? 

(Mujhe Thand lag rahi hai. Khidki band kar sakte ho kya?) 

I am feeling cold. Can you please close the window? 

 

285. अगर कल ब़ाररि हुई तो मैं सू्कल नही ों ज़ाऊुँ ग़ा। 

(Agar kal barish hui to main school nahin jaaunga.) 

If it rains tomorrow, I will not go to school. 

 

286. ये ब़ात त म को समझ़ाऩा बहुत म खिल है। 

(Ye baat tumko samjhana bahut mushkil hai.) 

It is very difficult to explain this to you. 
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287. मेरे प़ाप़ा मेरे पर बहुत िचग करते हैं। 

(Mere papa mere par bahut kharch karate hai.) 

My father spends a lot on me. 

 

288. मेरी सोच त म्ह़ारी सोच से शबलक ल अलग है। 

(Meri soch tumhari soch se bilkul alag hai.) 

My thinking is completely different from yours. 

 

289. मेरे म़ात़ा-शपत़ा अभी-अभी से्टिन पर पहुुँचे हैं। 

(Mere maata-pita abhi abhi station par pahuche hain.) 

My parents have just arrived at the station. 

 

290. जैसे ही अपनी मम्मी को देि़ा, वो शचल्ल़ा उठी। 

(Jaise hi apni mummy ko dekha, vah chilla uthi.) 

The moment she saw her mother, she screamed. 

 

291. बेट़ा, ब़ाहर से अख़ब़ार उठ़ा के दे दो। 

(Beta, baahar se akhbar utha ke dedo.) 

Beta, get me the newspaper from outside. 

 

292. बचे् एक-दूसरे की नकल करने की कोशिि कर रहे हैं। 

(Bachche ek doosre ki nakal karane ki koshish kar rahe hain.) 

The children are trying to imitate each other. 

 

293. दूध बहुत गमग है, म झसे नही ों शपय़ा ज़ा रह़ा है। 

(Dhoodh bahut garam hai, mujhse nahi piya ja raha hai.) 

The milk is very hot; I am not able to drink. 

 

294. म झे यही ब क च़ाशहए थी। 

(Mujhe yahi book chahiye thi.) 

I needed the same book. 

 

295. स़ारे कपडे क सी पर रि दो। 

(Sare kapade kurshi par rakh do.) 

Put all the clothes on the chair. 

 

296. चलो बेट़ा आपको आज ब़ाहर घ म़ाने ले चलत़ा हुँ। 

(Chalo beta aapko aaj bahar ghumane le chalataa hoon.) 

Come on beta, let me take you out today. 

 

297. मम्मी को कहो तैय़ार हो ज़ाए। 

(Mummy ko kaho taiyaar ho jaye.) 

Ask your mother to get ready. 



“Spoken English Guru” English Sentences for Parents & Kids eBook 

 

29 www.SpokenEnglish.Guru 

 

298. देिो पेड पर बन्दर बैठ़ा है। 

(Dekho ped par Bandar betha hain.) 

Look, a monkey is sitting on the tree. 

 

299. अपऩा होमवकग  ि द करो। 

(Aapna homework khud karo.) 

Do your homework yourself. 

 

300. मम्मी मैं स़ाईशकल से शगर गय़ा। 

(Mummy main cycle se gir gaya.) 

Mummy I fell off the bicycle. 

 

301. मैं यह़ाुँ एक-दो शदन रहुँग़ा। 

(Main yahan ek-do din rahunga.) 

I will stay here for a day or two. 

 

302. मेरी एक बहन है, उसकी ि़ादी हो च की है। 

(Meri ek bahen hain, usaki shadi ho chukee hai.) 

I have a sister, she is married. 

 

303. मेरे शपत़ाजी मेरे सबसे बडे पे्ररण़ा स्रोत हैं। 

(Mere pitaji mere sabse bade prenda srot hain.) 

My father is my biggest source of inspiration. 

 

304. हम कल कही ों नही ों ज़ायेंगे। 

(Hum kal kahi nahi jayenge.) 

We will not go anywhere tomorrow. 

 

305. प़ाप़ा म झे िेलने क्योों नही ों ज़ाने देते। 

(Papa mujhe khelne kyun nahi jane dete.) 

Why doesn't dad let me go to play? 

 

306. मम्मी मैं अब बड़ा हो गय़ा हुँ। 

(Mummy main ab bada ho gya hoon.) 

Mom, I am now grown up. 

 

307. मेरे प़ाप़ा-मम्मी बहुत स्म़ाटग है। 

(Mere papa-mummy bahut smart hai.) 

My parents are very smart. 

 

308. मेरे प़ाप़ा प शलस में है। 

(Mere papa police main hai.) 

My father is in police. 
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309. मेरी मम्मी बैंक में जॉब करती हैं। 

(Meri mummy bank main job karti hai.) 

My mother works in a Bank. 

 

310. जल्दब़ा़िी में क़ाम करोगे तो ग़लशतय़ाुँ तो होोंगी ही। 

(Jaldbazi main kaam karoge to galtiyan to hongi hi.) 

If you work in haste, mistakes will happen for sure. 

 

311. बेट़ा, इसे शलि लो वरऩा भूल ज़ाओगे। 

(Beta, ise likh lo varna bhool jaaoge.) 

Beta, write it down or else you will forget it. 

 

312. प़ाप़ा आप मेरे जन्मशदन में क्य़ा शगफ़्ट दोगे? 

(Papa aap meri janamdin main kya gift doge.) 

Dad, what will you gift me on my birthday? 

 

313. अगले हफे्त से मेरे पेपर ि रु हैं। 

(Aagle hafte se mere paper shuru hain.) 

My paper will start from the next week. 

 

314. प़ाप़ा, आप थोड़ा धीरे बोशलए प्ली़ि? 

(Papa, aap thoda dheere boliye please?) 

Papa, can you speak a little slow please? 

 

315. डॉक्टर ने आपको आऱाम करने को कह़ा है। 

(Doctor ne aapko aaram karane ko kaha hai.) 

The doctor has asked you to rest. 

 

316. ब़ाय बेट़ा, अपऩा ध्य़ान रिऩा। 

(Bye beta, aapna dhyan rakhna.) 

Bye Beta, take care of yourself. 

 

317. मम्मी आप घर शकतने बजे आओगे? 

(Mummy aap ghar kitane baje aaoge?) 

Mummy, at what time will you come back home? 

 

318. कल सोंडे है, मैं पूरे शदन पढ़ाई करुों ग़ा। 

(Kal sunday hai, main poore din padai karunga.) 

It’s Sunday tomorrow, I will study all day. 

 

319. कल हम प़ाकग  में िेलने ज़ायेंगे। 

(Kal hum park main khelne jayenge.) 

Tomorrow we will go to park to play. 
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320. म झे नही ों लगत़ा शक रोहन टेस्ट में प़ास होग़ा। 

(Mujhe nahin lagat ki rohan test main pass hoga.) 

I don't think Rohan will pass the test. 

 

321. बेट़ा, आप इनको ज़ानते हो? 

(Beta, aap inko jaante ho?) 

Beta, do you know him? 

 

322. म झे शगट़ार बज़ाऩा बहुत पसोंद है। 

(Mujhe guitar bajana bahut pasand hai.) 

I love playing guitar. 

 

323. आज मैं शदन भर शिकेट िेलत़ा रह़ा। 

(Aaj main din bhar cricket khelta raha.) 

Today, I played cricket all day long. 

 

324. रोहन ब़ाहर आपके दोस्त आये हैं। 

(Rohan bahar aapka dost aaye hai.) 

Rohan, your friends have come outside. 

 

325. बेट़ा, त म ये प्रश्न क्योों नही ों कर प़ाये? 

(Beta, tum yah prashn nahin kar paye?) 

Beta, why couldn't you do this question? 

 

326. बेट़ा, प़ाप़ा को बोलो; हम 6 बजे शनकलेंगे। 

(Beta, papa ko bolo; hum 6 baje niklenge.) 

Beta, Tell your dad, we will leave at 6. 

 

327. क सी पर आऱाम से बैठो। 

(Kurshi par aaram se betho.) 

Sit comfortably at the chair. 

 

328. आज हम सब शडनर के शलए ब़ाहर ज़ायेंगे। 

(Aaj hum sab dinner ke liye bahar jayenge.) 

Today, we will all go out for dinner. 

 

329. मैं अपने घर में सबसे छोट़ा भ़ाई हुँ। 

(Main apane ghar me sabse chota bhaae hun.) 

I am the youngest brother in my house. 

 

330. अन्दर आने से पहले अपने जूते उत़ार कर आऩा। 

(Andar aane se pehle apne joote utaar kar aana.) 

Take off your shoes before you come in. 
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331. ग़ौर से देिो। 

(Gaur se dekha.) 

Look closely. 

 

332. आज मैं जल्दी उठ गय़ा। 

(Aaj main jaldi uth gaya.) 

Today I got up early. 

 

333. मैं ब़ाररि में भीग गय़ा। 

(Main barish main bheeg gaya.) 

I got drenched in the rain. 

 

334. दव़ाईय़ाुँ ट़ाइम से ि़ालो। 

(Davaiyaan time se khalo.) 

Take the medicines time to time. 

 

335. प़ाप़ा, म झसे ब़ात मत करो। 

(Papa, mujhe baat mat karo.) 

Papa, don’t talk to me. 

 

336. बेट़ा, क ते्त को ब़ाुँध दो। 

(Beta, kutte ko band do.) 

Beta, bind the dog. 

 

337. अगर त म्हें परीक्ष़ा प़ास करनी है तो मन लग़ाकर पढ़ाई करनी पढेगी। 

(Aagar tumhe pareeksha pass karani hai to man lagakar padhai karani padegi.) 

If you want to pass the exam, you will have to study hard. 

 

338. मम्मी म झको च़ाय पीनी है। 

(Mummy mujhe chai peeni hai.) 

Mom, I want to drink tea. 

 

339. बेट़ा, प़ाप़ा के शलये टीवी में सम़ाच़ार लग़ा दो। 

(Beta, papa ke liye TV main samachar laga do.) 

Beta, tune the news in TV for Papa. 

 

340. मैं प़ानी के शबऩा इन दव़ाइयोों को नही ों ि़ा सकत़ा हुँ। 

(Main pani ke bina davaiyon ko nahin kha sakata hun.) 

I cannot eat these medicines without water. 

 

341. पढ़ाई करके थक गये हो तो थोड़ा आऱाम कर लो। 

(Padai karke thak gaye ho to thoda aaram karlo.) 

If you are tired after study, take some rest. 
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342. जूते पैर में छोटे हो रहे हैं। 

(Joote pair main chote ho rahe hain.) 

Shoes are tight. 

 

343. बेट़ा, आपके सॉक्स क सी पर रिे हैं। 

(Beta, aapke socks chair par rakhe hai.) 

Beta, your socks are kept on the chair. 

 

344. बेट़ा, चलो त म्ह़ारे ब़ाल कटव़ा के आते हैं। 

(Beta chalo tumhare baal katwa kai aate hai.) 

Beta, let's get your hair cut. 

 

345. प़ाप़ा, छत में पतोंग उड़ाने चलें। 

(Papa, chhat main patang udane chalein.) 

Papa, shall we go on the terrace to fly the kite. 

 

346. मम्मी, म झे मूुँगफशलय़ाुँ ि़ानी हैं। 

(Mummy, mujhe moongfaliya khani hain.) 

Mom, I want to eat peanuts. 

 

347. कमरे से शनकलने से पहले, बशत्तय़ाुँ बोंद कर दो। 

(Kamre se niklane se pahle, batiya band krdo.) 

Before leaving the room, switch off the lights. 

 

348. हम ज डव़ा भ़ाई – बहनें है। 

(Hum judwa bhaai-behene hain.) 

We are twins. 

 

349. ि़ाऩा ि़ाने के ब़ाद अपने भ़ाई को होमवकग  कऱा दो। 

(Khana khane ke bad apne bhai ko homework kara do.) 

After meal, help your brother do homework. 

 

350. मम्मी म झे ि़ाऩा दे दो। 

(Mummy mujhe khaana dedo.) 

Mom, give me food please.) 

 

351. प़ाप़ा आपको कल सू्कल में टीचर ने ब ल़ाय़ा है। 

(Papa, aapko kal school me teacher ne bulaaya hai.) 

Papa, teacher has called you in school tomorrow. 

 

352. बेट़ा स शमत, आपके शलये आपके दोस्त क़ा फोन आय़ा है। 

(Beta sumit, aapke liye aapke dost ka phon aaya hai.) 

Beta Sumit, there is a call for you from your friend. 
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353. बेट़ा, एक ग्ल़ास प़ानी देऩा। 

(Beta, ek glaas paani dena.) 

Beta, give me a glass of water. 

 

354. बेट़ा, झ़ाडू देऩा। 

(Beta, jhaadoo dena.) 

Beta, give me the broom. 

 

355. मम्मी हम सब घूमने कब ज़ायेंगे? 

(Mummy, ham sab ghoomane kab jaayenge?) 

Mummy, when will we all go outing? 

 

356. बेट़ा, शचल्ल़ाओ मत। 

(Beta chillao mat.) 

Beta, don't shout. 

 

357. प़ाप़ा, आपके दोस्त आये हैं। 

(Papa, aapke dost aaye hain.) 

Papa, your friends have come. 

 

358. बह़ाने मत बऩाओ। 

(Bahaane mat banao) 

Do not make excuses. 

 

359. पोछे क़ा कपड़ा दे दो। 

(Pochhe ka kapda dedo.) 

Give me moping cloth please. 

 

360. बेट़ा उठो, सू्कल के शलये देर हो रही है। 

(beta utho, school ke liye der ho rahi hai.) 

Get up son, it's getting late for school. 

 

361. सू्कल के शलये तैय़ार हो ज़ाओ। 

(School ke liye taiyaar ho jao.) 

Get ready for school. 

 

362. त म सू्कल क्योों नही ों ज़ाऩा च़ाहते? 

(Tum school kyon nahi  jaana chahate ?) 

Why don't you want to go to school? 
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363. आज ऩाशे्त में क्य़ा ि़ाऩा च़ाहते हो? 

(Aaj naashte mein kya khaana chahate ho?) 

What do you wanna eat in breakfast today? 

 

364. मम्मी, मैं दोस्त के घर ज़ा रह़ा हुँ। 

(Mummy, main dost ke ghar ja raha hoon.) 

Mom, I'm going to a friend's house. 

 

365. बेट़ा, शबस्तर से उठो, और ब्रि करो। 

(Beta, bistar se utho or brush karo.) 

Beta, rise from the bed and brush. 

 

366. बेट़ा, नह़ा लो।  

(Beta, nha ho.) 

Beta, take a shower. 

 

367. मम्मी मेरी सॉक्स कह़ाुँ हैं? 

(Mummy meri socks kaha hain?) 

Mummy where are my socks? 

 

368. मेऱा लन्च बॉक्स बैग में रि दो। 

(Mera lunch box bag mein rakh do.) 

Put my lunch box in the bag. 

 

369. बेट़ा, जल्दी आओ; सू्कल बस आने व़ाली हैं। 

(Beta, jaldi aao; school bus aane wali hain.) 

Beta, hurry up; school bus is about to arrive. 

 

370. बेट़ा ध्य़ान से। 

(Beta, dhyaan se.) 

Beta, carefully. 

 

371. कल छ ट्टी थी।  

(Kal chutti thi.) 

It was a holiday yesterday. 

 

372. नेह़ा, ऩाश्त़ा करने आ ज़ाओ। 

(Neha, naashta karne aa jao.) 

Neha, come to have breakfast. 

 

373. बेट़ा, प़ाप़ा को कहो मम्मी ब ल़ा रही हैं। 

(Beta, papa ko kaho mummy bula rahee hain.) 

Beta, Tell father, mom is calling. 
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374. िडे हो ज़ाओ।  

(Khade ho jao.) 

Stand up. 

 

375. शहलो मत। 

(Hilo mat.) 

Don't move. 

 

376. रशव, कल तेऱा कौन स़ा पेपर है? 

(Ravi, kal tera kaun sa paper hai?) 

Ravi, what’s your paper tomorrow? 

 

377. चलो, अोंकल को ब़ाय बोलो।  

(Chalo, uncle ko bye bolo.) 

 Say bye to uncle. 

 

378. व़ापस ज़ाओ। 

(Vapas jao.) 

Go back. 

 

379. श़िद मत करो। 

(Zid mat karo.) 

Do not insist. 

 

380. मम्मी मैं आज सू्कल नही ों ज़ाऊुँ ग़ा। 

(Mummy, mein aaj school nahi jaoonga.) 

Mummy, I’ll not go to school today. 

 

381. इसे ि़ाओ। 

(Ise khao.) 

Eat it. 

 

382. मम्मी मेरी सू्कल की डर ेस नही ों शमल रही है। 

(Mummy, meri school ki dress nahi mil rahi hain.) 

Mummy,  I can't find my school dress. 

 

383. कोई ब़ात नही ों। 

(Koi baat nahi.) 

Never mind. 
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384. म झे देिो। 

(Mujhe dekho.) 

Look at me. 

 

385. शफर से कोशिि करो। 

(Phir se kosis karo.) 

Try again. 

 

386. रो मत। 

(Ro mat.) 

Do not cry. 

 

387. सब्र रिो। 

(Sabr rakho.) 

Be patient. 

 

388. द़ाोंत अच्छी तरह स़ाफ करो। 

(Dant ache tarah saaf  karo.) 

Brush the teeth thoroughly. 

 

389. मैं क छ कर रही हुँ। 

(Main kuch kar rahi hoon.) 

I am doing something. 

 

390. मेरी शकत़ाब कह़ाुँ है ? 

(Meri kitaab kahaan hai ?) 

Where is my book? 

 

391. मेरी शकत़ाबें नही ों शमल रही हैं। 

(Meri kitaabe nahi mil rahi hain.) 

I can't find my books. 

 

392. त मने उसको क्य़ा बत़ाय़ा? 

(Tumne usko kya bataya?) 

What did you tell him? 

 

393. शकत़ाब शनक़ालो, और पढ़ाई करो। 

(Kitaab nikaalo, aur padhai  karo.) 

Take out the book, and study. 

 

394. बेट़ा, क ते्त को घ म़ा कर ले आओ। 

(Beta, kutte ko ghuma kar le aao.) 

Beta, take the dog around. 
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395. मम्मी कपडे अभी भी गीले हैं। 

(Mummy  kapade abhi bhi geele hain.) 

Mummy, clothes are still wet. 

 

396. बेट़ा, पोछे क़ा कपड़ा लेकर आऩा। 

(Beta, pochhe ka kapada lekar aana.) 

Beta, bring mop’s cloth. 

 

397. तेरी वजह से प़ाप़ा ने म झको ड़ाुँट शदय़ा। 

(Teri vajah se papa ne mujhko daant diya.) 

Father scolded me because of you. 

 

398. आपकी गलती होती है, तभी ड़ाुँट पडती है आपको। 

(Apki galati hoti hai, tabhi daant padati hai aapako.) 

You are at fault, only then you get scolded. 

 

399. बेट़ा, ब़ाहर धूप में बैठ ज़ाओ। 

(Beta, bahar dhoop mein baith jao.) 

Beta, sit outside in the sun. 

 

400. अपने ब़ाल ि द बऩाय़ा करो। 

(Apne baal khud banaaya karo.) 

Make your hair yourself. 

 

401. अपने जूते सही से पहनो। 

(Apne joote sahi se pehno.) 

Wear your shoes properly. 

 

402. प़ाप़ा, गेट पर कोई आपको ब ल़ा रह़ा है।  

(Papa, gate par koi aapko bula raha hai.) 

Papa, someone is calling you at the gate. 

 

403. इस बचे् की ब़ातें म झे हैऱान कर देती है। 

(Es bachhe ki baatein mujhe hairaan kar deti hain.) 

The talks of this kid amaze me. 

 

404. मम्मी, आज ि़ाऩा बहुत टेस्टी बऩा है। 

(Mummy, aaj khana bahut tasty bana hai.) 

Mummy, food is very tasty today. 

 

405. बेट़ा जो होत़ा है, अचे्छ के शलये होत़ा है। 

(Beta jo hota hai, ache ke liye hota hai.) 

Beta, whatever happens, happens for good. 
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406. सच में? 

(Sach mein?) 

Really? 

 

407. प़ाप़ा, क्य़ा आप कल कही ों नही ों ज़ा रहे हो? 

(Papa, kya aap kal kahi nahi ja rahe ho?) 

Papa, are you not going anywhere tomorrow? 

 

408. कल प़ाप़ा और मैं घूमने ज़ाएों गे। 

(Kal papa aur main ghoomne jaayenge.) 

Tomorrow, Papa and I will go for outing. 

 

409. ऐस़ा शफर कभी मत करऩा। 

(Aisa phir kabhi mat karna.) 

Never do this again. 

 

410. शबलक ल नही ों। 

(Bilkul nahi.) 

Not at all. 

 

411. बेट़ा, अब आपकी ब़ारी है। 

(Beta, ab apki baari hai.) 

Beta, it's your turn now. 

 

412. प़ाप़ा आपको कही ों ब़ाहर ज़ाने दें गे, ऐस़ा सोचऩा भी मत।  

(Papa aapko kahin baahar jaane denge, aisa sochana bhi mat.) 

Don't even think that dad will let you go anywhere. 

 

413. थोडी देर में फोन करऩा।  

(Thodi der mein phone karna.) 

Call me in a while. 

 

414. मेरे प़ाप़ा के प़ास एक बहुत स न्दर पैन है। 

(Mere papa ke paas ek bahut sunder pen hai.) 

My father has a very beautiful pen. 

 

415. स़ारी ब क्स को मेज में रिो। 

(Saari books ko mej mein rakho.) 

Put all the books in the table. 

 

416. आपकी ब क मेज पर है। 

(Aapki book mej per hai.) 

Your book is on the table. 
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417. बेट़ा, ट़ाइम बत़ाऩा? 

(Beta, time bataana?) 

Beta, Tell me the time? 

 

418. आज सू्कल में कौन स़ा टॉशपक पढ़ाय़ा ? 

(Aaj school mein kon sa topic padhaaya?) 

Which topic was taught in school today? 

 

419. मम्मी, मैं सच बोल रह़ा हुँ। 

(Mummy main sach bol raha hun.) 

Mummy, I’m telling you the truth. 

 

420. जो आपको पसन्द हो वो आप चू़ि कर लो। 

(jo aapko pasand ho vo aap choose kar lo.) 

Choose whatever you like. 

 

421. मम्मी मेरी टोपी कह़ाुँ रिी है ? 

(Mummy meri topi kaha rakhi hai ?) 

Mummy, where is my cap? 

 

422. आपको पत़ा है, मेऱा मोब़ाइल कह़ाुँ है ? 

(Aapko pata hai mera mobile  kahaan hai ?) 

Do you know where my mobile is? 

 

423. प़ाप़ा, आप सब कह़ाुँ ज़ा रहे हो? 

(Papa, aap sab kahaan ja rahe ho?) 

Papa, where are you all going? 

 

424. बेट़ा, त मने आज क़ा अिब़ार देि़ा कही ों? 

(Beta, tumane aaj ka akhabaar dekha kahi?) 

Beta, have you seen today's newspaper anywhere? 

 

425. प़ाप़ा, अिब़ार टेबल में रि़ा हुआ है। 

(Papa, akhabaar teble mein rakha hua hai.) 

Papa, newspaper is kept on the table. 

 

426. कौन स़ा आइस-शिम फे्लवर त मको पसोंद है? 

(Kaun sa ice-cream flavor tumako pasand hai?) 

Which ice-cream flavor do you like? 
 

427. कौन स़ा आइस-शिम फे्लवर त मको सबसे ज़्य़ाद़ा पसोंद है? 

(Kaun sa ice-cream flavor tumako sabse zyada pasand hai?) 

Which ice-cream flavor do you like the most? 
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428. अय़ाोंि, आप कौन सी मूवी देिऩा च़ाहते हो? 

(Ayansh, aap kaun see movie dekhana chaate ho?) 

Ayansh, which movie do you wanna watch? 

 

429. आपको कह़ाुँ-कह़ाुँ घूमऩा पसन्द है? 

(Aapko kahaan-kahaan ghoomna pasand hai?) 

 Which all places do you like to go? 

 

430. आप कौन से सू्कल में पढ़ाई करते हो? 

(Aap kaun shi school mein padhai karte ho?) 

In which school do you study? 

 

431. मेरी ल़ाल कलर की शकत़ाब नही ों शमल रही है। 

(Meri laal colour ki kitaab nahin mil rahi hai.) 

I can’t find my red color book. 

 

432. प़ाप़ा, एक सेल्फी लेते हैं। 

(Papa, ek selfie lete hain.) 

Papa, let’s take a selfie. 

 

433. बेट़ा बत़ाओ इस फोटो में कौन-कौन हैं? 

(Beta batao is photo mein kaun-kaun hain?) 

Beta, tell me who all are there in this photograph? 

 

434. बेट़ा, फूलोों को ह़ाथ मत लग़ाओ। 

(Beta, phoolon ko haath mat lagao.) 

Beta, do not touch the flowers. 

 

435. रोहन, द क़ान से चीनी लेकर आ ज़ाओ। 

(Rohan, dukaan se cheeni lekar aa jao.) 

Rohan, bring sugar from the shop. 

 

 

436. प़ाप़ा, आपक़ा मोब़ाइल कह़ाुँ है? 

(Papa, aapka mobile kaha hai?) 

Papa, where is your mobile? 

 

437. बेट़ा, मोब़ाइल पर गेम मत िेलो। 

(Beta, mobile par game mat khelo.) 

Beta, don’t play games on mobile. 

 

 

 



“Spoken English Guru” English Sentences for Parents & Kids eBook 

 

42 www.SpokenEnglish.Guru 

 

438. रोहन, आप ब़ाहर िेलने नही ों ज़ाओगे। 

(Rohan, aap baahar khelane nahin jaoge.) 

Rohan, you will not go out to play. 

 

439. मम्मी शकचन में ि़ाऩा बऩा रही है। 

(Mummy kitchen mein khaana bana rahi hai.) 

(Mummy is cooking food in the kitchen.) 

 

440. प़ाप़ा आप म झे ब़ाहर घ म़ाने नही ों लेकर ज़ाते हो। 

(Papa aap mujhe baahar ghumaane nahi lekar jaate ho.) 

Papa, you don't take me out. 

 

441. बेट़ा, शकचन में गैस बोंद करके आ ज़ाओ। 

(Beta, kitchan mein gas band karake aa jao.) 

Beta, turn off the gas in the kitchen. 

 

442. ऱाहुल, डॉगी को ि़ाऩा दे दो। 

(Rahul, dogi ko khaana dedo.) 

Rahul, give food to dogi. 

 

443. मम्मी, टीवी क़ा ररमोट म झे दे दो। 

(Mummy, TV  ka remote mujhe dedo.) 

Mom, give me TV’s remote. 

 

444. मम्मी, म झे शगट़ार सीिऩा है। 

(Mummy,  mujhe gitaar seekhana hai.) 

Mamma, I want to learn guitar. 

 

445. बेट़ा, अभी आप बहुत छोटे हो | 

(Beta, abhi aap bahut chhote ho.) 

Beta, you are too young right now. 

 

446. म झे नही ों पत़ा ये स़ाऱा केक शकसने ि़ाय़ा। 

(Mujhe nahi  pata ye saara cake kisane khaaya.) 

I don't know who ate this whole cake. 

 

447. प़ाप़ा आज मैच कौन जीतेग़ा? 

(Papa aaj match kaun jeetega?) 

Papa, who will win the match today? 

 

448. आपक़ा पोंसदीद़ा एक्टर कौन है ? 

(Aapka pasandeeda actor kaun hai ?) 

Who is your favorite actor? 
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449. शकसको आइस िीम च़ाशहये? 

(Kisako ice cream chaahiye? 

Who wants ice cream? 

 

450. बेट़ा, आपके दोस्त रोनी क़ा फोन आय़ा है। 

(Beta, aapake dost roni  ka phone  aaya hai. 

Beta, your friend Ronnie is on the call. 

 

451. बेट़ा, त मने क्योों पूछ़ा ? 

(Beta, tumane kyon poochha? 

Beta, why did you ask? 

 

452. त म ब़ाहर क्योों िडे हो? 

(Tum baahar kyon khade ho?) 

Why are you standing outside? 

 

453. अोंदर क्योों नही ों आते? 

(Andar kyon nahin aate?) 

Why don’t you come in? 

 

454. प़ाप़ा, चलो टेशनस िेलते हैं। 

(Papa, chalo tennis khelate hain.) 

Papa, let's play tennis. 

 

455. बेट़ा, त म बहुत जल्दी थक ज़ाते हो। 

(Beta, tum bahut jaldi thak jaate ho.) 

Beta, you get tired very early. 

 

456. मैंने पूछ़ा ? 

(Maine pucha?) 

Did I ask you? 

 

457. बेट़ा, शनऱाि मत हो। 

(Beta, niraash mat ho.) 

Beta, don't be disappointed. 

 

458. ल़ाल पैन से मत शलि़ा करो। 

(Laal pen se mat likha karo.) 

Do not write with a red pen. 

 

459. कल प़ाप़ा क़ा जन्मशदन है। 

(Kal papa ka janmadin hai.) 

Tomorrow is Papa's birthday. 
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460. बेट़ा, प़ानी क़ा प़ाइप इधर लेकर आऩा। 

(Beta, paani  ka pipe Edhar lekar aana.) 

(Beta, bring the water pipe here.) 

 

461. प़ाइप में प़ानी नही ों आ रह़ा है। 

(Pipe mein paani nahi aa raha hai.) 

There is no water coming in the pipe. 

 

462. बेट़ा, देिो त म्ह़ारे स़ामने तो रि़ा है।  

(Beta, dekho tumhare saamane to rakha hai.) 

Beta, look, it’s kept in front of you. 

 

463. मेरे स़ामने बैठ के पढ़ाई करो। 

(Mere saamane baith ke padhai  karo.) 

Study in front of me. 

 

464. नीचे ज़ाके िेलो।  

(Neeche jaake khelo.) 

Go downstairs and play. 

 

465. ऊपर ज़ाके िेलो।  

(Upar jaake khelo.) 

Go upstairs and play. 

 

 

466. पैसे शकत़ाब के नीचे रिे हुए हैं।  

(Paise kitaab ke neeche rakhe hue hain.) 

Money is kept underneath the book. 

 

467. मम्मी दूध व़ाल़ा आ गय़ा है। 

(Mummy  doodh vaala aa gaya hai.) 

 Mom, milkman has come. 

 

468. प़ाप़ा क़ा वॉलेट तशकए के नीचे है।  

(Papa ka wallet takiye ke neeche hai.) 

Papa's wallet is underneath the pillow. 

 

469. त म्ह़ाऱा पेन टेबल के ऊपर रि़ा हुआ है।  

(Tumhara  pen table ke upar rakha hua hai.) 

Your pan is kept on the table. 
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470. हम तीन भ़ाई बहन हैं। 

(Ham teen bhai behan hai.) 

We are three siblings. 

 

 

471. मेरे से 2 बडे भ़ाई है। 

(Mere se 2 bade bhai hai.) 

I have 2 elder brothers. 

 

 

472. त म 2 घोंटे से टीवी देि रहे हो। 

(Tum 2 ghante se TV dekh rahe ho.)  

You have been watching TV for 2 hours. 

 

 

473. बेट़ा, अपने धोने व़ाले कपडे दे दो। 

(Beta apane dhone vaale kapade dedo.) 

Beta, Give your washing clothes. 

 

 

474. मम्मी, म झे ह़ाथी में बैठऩा है। 

(Mummy, mujhe haathi mein baithana hai.) 

Mom, I want to sit on the elephant. 

 

475. मम्मी आज सोंडे है। 

(Mummy  aaj sunday hai.) 

Mummy, today is Sunday. 

 

476. प़ाप़ा इस ब़ारे में ज़ानते हैं। 

(Papa is baare mein jaanate hai.) 

Father knows about it. 

 

477. मैम की स़ारी ब़ातें मेरे शसर के ऊपर से ज़ाती हैं। 

(Mam ki sari batein mere sir ke upar se jaati hain.) 

Mam’s all words go above my head. 

 

478. प़ाप़ा मम्मी, आप हमेि़ा लडते क्योों रहते हो? 

(Papa mummy, aap hamesha ladate kyon rehate ho.) 

Mom dad, why you always keep fighting? 

 

479. बेट़ा, टीवी की आव़ा़ि कम करो। 

(Beta, TV  ki awaaz  kam karo. 

(Beta, lower down TV’s volume.) 
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480. मैं एक सेकेण्ड में त म्ह़ाऱा झठू पकड सकती हुँ। 

(Main ek second mein tumhaara jhooth pakad sakatee hoon.) 

I can catch your lie just in a second. 

 

481. म झसे ब़ार ब़ार पैसे मत म़ाोंगो, कोई फ़ायद़ा नही ों है। 

(Mujhase baar baar paise mat maango, koee phaayada nahin hai.) 

Don’t ask me for money again and again, it’s of no use. 

 

482. मम्मी, प़ाप़ा के ब़ाल सफेद हो गये हैं। 

(Mummy, Papa ke baal aajakal saphed ho gaye hain.) 

Mummy, papa’s hair has turned white. 

 

483. बेट़ा, छोटी बहन अभी सू्कल ज़ाने के शलए बहुत छोटी है। 

(Beta, chotee bahan abhee school jaane ke lie bahut chhotee hai.) 

Beta, your sister is too young to go to school right now. 

 

484. बेट़ा, ऱाकेि त मसे एक स़ाल छोट़ा है। 

(Beta, Rakesh tumase ek saal chhota hai.) 

Beta, Rakesh is one year younger to you. 

 

485. मम्मी, यह़ाुँ पर तो छोट़ा शडब्ब़ा है, बड़ा व़ाल़ा कह़ाुँ है? 

(Mummy, yahaan par to chhota dibba hai, bada vaala kahaan hai?) 

 Mummy, it’s only the small box here, where is the bigger one? 

 

486. त म्ह़ाऱा प्रोजेक्ट कब ित्म होग़ा? 

(Tumhaara project kab khatm hoga?) 

When will your project end? 

 

487. मम्मी, इस कॉलोनी में इतने स़ारे पेड शकसने लग़ाये? 

(Mummy, is colony mein itane saare ped kisane lagaaye?) 

Mummy, who planted these many trees in this colony? 

 

488. अगले महीने ब आ की ि़ादी है बेट़ा।  

(Agale maheene bua kee shaadee hai, beta) 

Next month is bua's wedding, beta. 

 

489. अब तो सू्कल ज़ाने के शलए रोय़ा मत करो। 

(Ab to school jaane ke lie roya mat karo.) 

At least don’t cry now to go to school. 

 

490. त म घर बहुत जल्दी आ गये। 

(Tum ghar bahut jaldee aa gaye.) 

You came home so early. 
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491. बेट़ा, आखिरक़ार कब त म्हें अपनी गलशतय़ाों समझ में आयेंगी। 

(Beta, aakhirakaar kab tumhen apanee galatiyaan samajh mein aayengee.) 

Beta, after all when will you understand your mistakes? 

 

492. ऩा तो त म वह़ाुँ थे ऩा ही भ़ाई।  

(Na to tum vahaan the na hee bhai.)  

Neither you were there nor your brother. 

 

493. बेट़ा, वो सीररयल आठ से दस बजे के बीच में आत़ा है ऩा? 

(Beta vo serial aath se das baje ke beech mein aata hai na?) 

Beta, that serial comes between eight to ten o'clock, right? 

 

494. मम्मी, आज बहुत स़ारे बचे् नही ों आये। 

Mummy aaj bahut saare bachche nahin aaye.) 

Mummy, many children did not come today. 

 

495. त मने उनकी ब़ात स नी भी शक ऐसे ही बोल रहे हो। 

(Tumane unakee baat sunee bhee ki aise hee bol rahe ho) 

Did you even hear him what he said or saying just like that? 

 

496. त मने मेरे बत़ाए क़ा उल्ट़ा शकय़ा। 

(Tumane mere batae ka ulta kiya.) 

You did opposite of what I said. 

 

497. वो अपऩा क़ाम कब क़ा ित्म कर च की है। 

(Vah apana kaam kab ka khatm kar chukee hai.) 

She has finished her work way before. 

 

498. मम्मी, आप बहुत स ोंदर हो। 

(Mummy, aap bahut sundar ho.) 

Mom, you are so beautiful. 

 

499. त म्ह़ाऱा सपऩा एक शदन सच हो ज़ाएग़ा। 

(Tumhaara sapana ek din sach ho jaega.) 

Your dream will come true one day. 

 

500. मम्मी, ऩाली क़ा प़ानी ऊपर आ रह़ा है। 

(Mummy, naalee ka paanee oopar aa raha hai.) 

Mummy, drain water is coming out. 

 

501. इस महीने दो त्यौह़ार हैं। 

(Is maheene do tyauhaar hain.) 

There are two festivals this month. 
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502. बेट़ा, ये कह़ानी पढने ल़ायक है। 

(Beta ye kahaanee padhane laayak ha) 

Beta, this story is worth reading. 

 

503. त म्ह़ाऱा दोस्त शकतने बजे घर व़ापस गय़ा? 

(Tumhaara dost kitane baje ghar vaapas gaya?) 

At what time did your friend go back home? 

 

504. सच बत़ाओ यह खिडकी त मने तोडी ऩा। 

(Sach batao yah khidakee tumane todee na.) 

Tell me the truth, you broke this window, right? 

 

505. आज क़ा मौसम बहुत ही स ह़ावऩा है। 

(Aaj ka mausam bahut hee suhavana hai.) 

Today's weather is very pleasant. 

 

506. बेट़ा, त म्हें म़ालूम है शक द क़ान कह़ाुँ पर है। 

(Beta, tumhen maaloom hai kee dukaan kahaan par hai.) 

Beta, do you know where the shop is? 

 

507. म़ाम़ा को बोलो, थोडी देर ब़ाद शफर से फोन करऩा। 

(Mama ko bolo, thodee der baad phir se phone karana.) 

Tell Mama to call again after a while. 

 

508. बेट़ा, गलती करोगे तभी तो सीिोगे। 

(Beta, galatee karoge tabhee to seekhoge.) 

Beta, you’ll learn by mistakes only. 

 

509. अपने दोस्तोों की ब ऱाई मत करो। 

(Apane doston kee buraee mat karo.) 

Don’t do backbiting of your friends. 

 

510. प़ाप़ा, टीवी की आव़ा़ि को थोड़ा स़ा बढ़ा दो। 

(Papa, TV ki awaz  ko thoda sa badha do.) 

Papa, please raise TV’s volume a little. 

 

511. बेट़ा, त म शदन भर टीवी में क्योों शचपके रहते हो। 

(Beta, tum din bhar TV mein kyon chipake rahate ho.) 

Beta, why do you stick to TV all day long. 

 

512. शकत़ाब बोंद करके ि़ाऩा ि़ाने आ ज़ाओ। 

(Kitaab band karake khaana khaane aa jao.) 

Close the book and come to eat. 
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513. बेट़ा, अब आप बडे हो गये हो। 

(Beta, ab aap bahut bade ho gaye ho.) 

Beta, you have grown up now. 

 

514. मैं आज ऱात भर पढ़ाई करुों ग़ा। 

(Main aaj raat bhar padhai karunga.) 

I will study all night tonight. 

 

515. मम्मी, म झे ग ब्ब़ाऱा च़ाशहए। 

(Mummy, mujhe gubbaara chahiye.) 

Mummy, I need a balloon. 

 

516. प़ाप़ा को आने दो ़िऱा घर। 

(Papa ko aane do zara ghar.) 

Let your dad come home. 

 

517. प़ाप़ा, मयोंक मेऱा बहुत अच्छ़ा दोस्त है। 

(Papa, mayank mera bahut achchha dost hai.) 

Papa, Mayank is a very good friend of mine. 

 

518. हम दोनोों एक ही क्ल़ास में पढते हैं। 

(Ham dono ek hi class mein padhte hain.) 

We both study in the same class. 

 

519. प़ाप़ा, आप रि लीशजए। 

(Papa, aap rakh leejiye.) 

Father, you keep it. 

 

520. ये लो। 

(Ye lo.) 

Here you are. 

 

521. म झे नही ों च़ाशहए। 

(Mujhe nahin chahiye.) 

I do not need it. 

 

522. मम्मी, आप समझती क्योों नही ों। 

(Mummy, aap samjhati  kyon nahi.) 

Mom, why don't you understand? 

 

523. बेट़ा, आपको मऩाऩा मेरे बस की ब़ात नही ों है। 

(Beta aapko manana mere baski baat nahi hai.)  

Beta, it’s impossible for me to convince you. 
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524. प़ाप़ा को बोलो आपको कोई शमलने आय़ा है । 

(Papa ko bolo aapko koi milne aaya hai.) 

Tell dad, someone has come to meet you. 

 

525. इस ब़ार के टेस्ट में अचे्छ नम्बर आने च़ाशहए। 

(Es bar me test me acche number aane chaiye.) 

This time, you should score well in the test. 

 

526. च पच़ाप घर में बैठो। 

(Chupchap ghar me betho.) 

Remain at home. 

 

527. गेट के ब़ाहर मत ज़ाओ। 

(Get ke bhaar mat jao.) 

Do not go outside the gate. 

 

528. गेट में मत झलूो । 

(Gate me mat jhulo.) 

Do not swing on the gate. 

 

529. मेऱा बच़्ा बहुत समझद़ार है। 

(Mera baccha bhaut samajdar hai.) 

My child is very intelligent. 

 

530. बेट़ा, पोंि़ा थोड़ा कम कर दो । 

(Beta, pankha thoda kam kar do.) 

Beta, slow down the fan a little. 

 

531. पदे लग़ा दो। 

(Parde laga do.) 

Put the curtains. 

 

532. नल को ़िोर से बोंद करो । 

(Nal ko zor se band karo.) 

Close the tap tightly. 

 

533. नल ि ल़ा छोड के मत आऩा। 

(Nal ko khula chodke mat aana.) 

Do not leave the tap open. 

 

534. मम्मी ि़ाने के शलये क छ रि़ा है आपने? 

(Mummy khane ke liye kuch rakha hai aapne?) 

Mummy, have you kept anything to eat? 
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535. प़ाप़ा ने ही तो कह़ा थ़ा शक चले ज़ाऩा। 

(Papa ne hi kaha tha ki chale jana.) 

Papa himself had permitted to go. 

 

536. म झे नही ों म़ालूम । 

(Mujhe nahi maloom.) 

I don't know. 

 

537. मैंने बहुत पढ़ाई की पर सब बेक़ार। 

(Maine bhaut padhae ki par sab bekar.) 

I studied a lot but all in vain. 

 

538. बेट़ा, प़ागलोों व़ाली ब़ात मत शकय़ा करो। 

(Beta, pagalon wali baat mat kiya karo.) 

Beta, don’t talk crazy. 

 

539. म झे लग़ा प़ाप़ा आ गये। 

(Mujhe lgaa papa aa gaye.) 

I thought dad has come. 

 

540. बेट़ा, म झे परेि़ान मत करो । 

(Beta, mujhe presan mat karo.) 

Beta, don't disturb me. 

 

541. क़ाि म झे अोंगे्ऱिी बोलनी आती। 

(Kaash mujhe angreji bolne aate.) 

I wish I could speak English. 

 

542. बेट़ा, 8 बज गये है; उठ ज़ाओ । 

(Beta 8 baj gaye hai uth jao.) 

Beta, it's eight o'clock; wake up. 

 

543. मम्मी, हमने ऱासे्त में एक अजीब ची़ि देिी । 

(Mummy, humne raaste me ek ajeeb cheej dekhe.) 

Mom, we saw a strange thing on the way. 

 

544. मम्मी, ये कपडे छोटे हो गये हैं। 

(Mummy, ye kapde chote ho gaye hain.) 

Mom, these clothes are short now. 

 

545. प़ाप़ा, मेरी 3 शदन की छ ट्टी है। 

(Papa, meri 3 din ki chutti hai.) 

Papa, mine is 3 days off. 
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546. बेट़ा, सोचने क़ा ट़ाइम तो दो। 

(Beta, sochne ka time toh do.) 

Beta, let me think, wait. 

 

547. बेट़ा, शकचन से कोई च़ाकू लेकर आऩा। 

(Beta, kitchen se koi chaaku lekar aana.) 

Beta, bring a knife from the kitchen. 

 

548. च़ाकू से मत िेलो, ह़ाथ कट ज़ाएग़ा । 

(Chaku se mat khelo, haath kat jaega.) 

Don’t play with the knife, you’ll be hurt. 

 

549. बेट़ा, दीदी से लड़ाई मत करो । 

(Beta, didi se ladae mat karo.) 

Beta, don't fight Didi. 

 

550. प़ाप़ा, आप हमेि़ा भईय़ा की स़ाइड लेते हो । 

(Papa, aap humesa bhaiya ki side lete ho.) 

Papa, you always take brother's side. 

 

551. ऱाज़ा हम़ारे आस पडोस में ही रहत़ा है। 

(Raja hamaare aas pados mein hee rahata hai.) 

Raja lives in our neighborhood only. 

 

552. त म्हें अभी सही-गलत क़ा फकग  म़ालूम नही ों है। 

(Tumhe abhee sahee-galat ka fark maloom nahin hai) 

You have no idea of right or wrong right now. 

 

553. म झे आप सब प्य़ार नही ों करते । 

(Mujhe aap sab pyaar nahi karte.) 

You all don’t love me. 

 

554. बेट़ा, वह़ाुँ ज़ाऩा ठीक नही ों है । 

(Beta, vhaa jana thik nahi hai.) 

Beta, it’s not right to go there. 

 

555. बेट़ा, वह़ाुँ ज़ाने क़ा कोई फ़ायद़ा नही ों है। 

(Beta, vhaa jane ka koi fayda nahi hai.) 

Beta, it’s not worth going there. 

 

556. बेट़ा, द़ाद़ाजी को चश्म़ा देकर आ ज़ाओ। 

(Beta, dada ji ko chasma dekar aa jao.) 

Beta, give glasses to Grandpa and come. 
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557. द़ाद़ाजी क़ा चश्म़ा टेबल पर रि़ा है। 

(Dada ji ka chasma table par rakha hai.) 

Grandpa's glasses are kept on the table. 

 

558. मम्मी, मेरे ह़ाथ मे ददग  हो रह़ा है । 

(Mummy mere haath me dard ho raha hai.) 

Mom, my hand is paining. 

 

559. अच्छ़ा बह़ाऩा बऩा रहे हो। 

(Acha bhana bna rahe ho.) 

You are making a good excuse. 

 

560. मम्मी, मेरी ब़ाईों आुँि में ददग  हो रह़ा है।  

(Mummy, meri baieen aankh me dard ho rha hai.) 

Mummy, my left eye is hurting. 

 

561. मेरी िक्ल मेरे प़ाप़ा से शमलती है। 

(Meri shakl mere papa se milti hai.) 

I resemble my dad. / I look like my dad. 

 

562. मेरी िक्ल मेरे भ़ाई से शमलती है। 

(Meri shakl mere bhai se milti hai.) 

I resemble my brother. / I look like my brother. 

 

563. मेरी िक्ल मेरी मम्मी से शमलती है। 

(Meri shakl meri mummy se milti hai.) 

I resemble my mom. / I look like my mom. 

 

564. प़ाप़ा के स़ाथ मैं ब़ाल कट़ाने ज़ा रह़ा हुँ। 

(Papa ke saath mai baal katane ja raha hu.) 

I'm going to get a haircut with my dad. 

 

565. प़ाप़ा भी यही ों से ब़ाल कटव़ाते हैं। 

(Papa bhi yeheen se baal katvate hain.) 

My papa also gets his hair cut from here. 

 

566. ़िमीन में बैठ के पढ़ाई करो। 

(zameen me beth ke padhae karo.) 

Sit on the ground and study. 

 

567. लेट के मत पढो। 

(Late ke mat padho.) 

Do not read sleeping. 
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568. ऱाम म झे सू्कल में रो़ि रुल़ात़ा है। 

(Ram mujhe school me roz rulata hai.) 

Ram makes me cry everyday in school. 

 

569. अपऩा होमवकग  ि द शकय़ा करो । 

(Apna homework khud kiya karo. 

Do your homework yourself. 

 

570. अपऩा क़ाम ि द शकय़ा करो । 

(Apna kam khud kiya karo.) 

Do your work yourself. 

 

571. बेट़ा, आपको इसकी स़ि़ा शमलेगी।  

(Beta, aapko iski saza milege.) 

Beta, you will be punished for it. 

 

572. होमवकग  ़िरुर करऩा च़ाशहए । 

(Homework zarur krna chaiye.) 

Homework must be done. / You must do homework. 

 

573. मेऱा दोस्त म झे पढने नही ों देत़ा ।  

(Mera dost mujhe padhne nahi deta.) 

My friend doesn't let me study. 

 

574. बेट़ा, त म बहुत ल़ापरव़ाह हो । 

(Beta, tum bahut laparvah ho.) 

Beta, you are very careless. 

 

575. बेट़ा, अपनी ची़िो क़ा ि द ध्य़ान रि़ा करो । 

(Beta, apni cheejo ka khud dhyan rakha karo.) 

Beta, take care of your things yourself. 

 

576. त मने प़ाप़ा क़ा पैन टेबल से क्योों उठ़ाय़ा। 

(Tumne papa ka pen table se kyu utaya.) 

Why did you take Papa's pen from the table? 

 

577. मम्मी, प़ाप़ा क़ा फोन आ रह़ा है । 

(Mummy papa ka phone aa rha hai.) 

Mom, dad is calling. 

 

578. मम्मी, ब़ाहर बहुत ते़ि ब़ाररि हो रही है। 

(Mummy, bahar bahut tez baarish ho rahi hai.) 

Mummy, it’s raining heavily outside. 
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579. आज ि़ाने में शचकन बन रह़ा है। 

(Aaj khaane me chicken ban rha hai.) 

It’s chicken, being prepared in food today. 

 

580. बेट़ा, आपने प़ाप़ा क़ा मोब़ाइल िऱाब कर शदय़ा। 

(Beta, aapne papa ka moblie kharab kar diya.) 

Beta, you damaged your dad's mobile. 

 

581. प़ाप़ा, मोब़ाइल क़ा लॉक िोल कर दे दो । 

(Papa, moblie ka lock khol kar de do.) 

Papa, please open the lock & give me. 

 

582. मैंने अपने बेटे को फ़ालतू में ड़ाोंट़ा । 

(Maine apne bete ko faltu me data.) 

I scolded my son for no reason. 

 

583. शचोंत़ा मत करो बेट़ा, मैं हुँ ऩा । 

(Chinta mat karo beta, mai hu na.) 

Don't worry, beta; I am there. 

 

584. म झे अपने प़ाप़ा से बहुत पे्ररण़ा शमलती है । 

Mujhe apne papa se bahut prenna milte hai.) 

I get so much inspiration from my father. 

 

585. प़ाप़ा, मैं हमेि़ा अच्छ़ा करने की कोशिि करत़ा हुँ। 

(Papa, mai humesa acha krne ki kosis krta hai.) 

Dad, I always try to do well. 

 

586. मम्मी, प़ाप़ा को बोलो आते समय ची़ि लेकर आऩा । 

(Mummy papa ko bolo aate samay cheej lekar aana.) 

Mom, please tell dad to bring something on the way back. 

 

587. मम्मी, मैंने अच्छी पढ़ाई की इसीशलए मैं इग़्ैिम में प़ास हुआ । 

(Mummy, maine ache padae ki esliye mai english me pas hua.) 

Mommy, I studied well, that's why I passed the exam. 

 

588. मम्मी, मेरे सू्कल के जूते फट गये हैं। 

(Mummy, mere school ke joote fat gaye hain.) 

Mamma, my school shoes are torn. 

 

589. प़ाप़ा, म झे सू्कल के शलये नए जूते च़ाशहए ।  

(Papa, mujhe school ke liye naye chaiye.) 

Papa, I want new shoes for school. 
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590. मम्मी, मैं टयूिन ज़ा रह़ा हुँ। 

(Mummy, mai tution jaa raha hu.) 

Mummy, I'm going to tuition. 

 

591. बेट़ा, क ते्त को नहल़ा दो । 

(Beta, kutte ko nehla do.) 

Beta, give the dog a bath. 

 

592. मम्मी, ब़ाहर ग़ाय आयी है । 

(Mummy, bahar gaye aae hai.) 

Mother, the cow has come outside. 

 

593. मम्मी, मैं ये िटग पहन लूुँ। 

(Mummy, mai ye shirt pahan loon.) 

Mom, do I wear this shirt? 

 

594. मम्मी, मैं वो िटग पहन लूुँ। 

(Mummy, mai vo shirt pahan loon.) 

Mom, do I wear that shirt? 

 

595. मम्मी, मैं सीि रह़ा हुँ। 

(Mummy, mai seekh raha hu.) 

 Mom, I am learning. 

 

596. प़ाप़ा की ब़ातें तो मेरी समझ में नही ों आती है। 

(Papa ki baate toh meri samaj me nahi aate hai.) 

I can’t understand dad. 

 

597. बेट़ा, रसोई से एक शगल़ास लेकर आऩा । 

(Beta, rasoi se ek gilas lekar aana.) 

Beta, bring a glass from the kitchen. 

 

598. ऊपर के रुम से स़ारी बोतलें लेकर आओ । 

(Uper ke room se saare bottles lekar aao.) 

Bring all the bottles from the room upstairs.  

 

599. मम्मी, शपज़्ि़ा ि़ाने क़ा मन कर रह़ा है । 

(Mummy, pizza khane ka man kar raha hai.) 

Mommy, I want to eat pizza. 

 

600. बेट़ा, त मने ये कह़ाुँ से उठ़ाय़ा? 

(Beta, tumne ye khaa se utaya?) 

Beta, where did you pick it from? 
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601. बेट़ा, च़ाजगर क़ा बटन ऑन कर दो।  

(Beta, charger ka button on kar do.) 

Beta, switch on the charger’s button. 

 

602. बेट़ा, त म्हें अपनी गलती म़ान लेनी च़ाशहए।  

(Beta, tumne apni galti maan leni chaiye.) 

Beta, you must accept your mistake. 

 

603. बेट़ा, मेरी ब़ात स नो । 

(Beta, meri baat suno.) 

Beta, listen to me. 

 

604. बेट़ा, म झे तोंग मत करो, मैं क छ कर रही हुँ।  

(Beta, mujhe tang mat karo, main kuchh kar rahi hoon.) 

Beta, don't tease me; I’m doing something. 

 

605. प़ाप़ा, आपको कल सू्कल में ब ल़ाय़ा है। 

(Papa, aapko kal school me bulaya hai.) 

Papa, you are called in school tomorrow. 

 

Many more to be updated soon…. 


